
— Одно дело — разбить 
витрину магазина и совер-
шенно другое — заставить 
шагнуть с крыши. Как про-
исходит этот переход?
— Здесь нужно разделять. 

Во-первых, трагедия всегда 
является следствием ряда 
предшествующих факторов. 
Во-вторых, она никогда не 
случается сразу после входа 
в сообщество.
Многочисленные исследо-

вания показывают, что ре-
бенка готовят в течение про-
должительного времени. Как 
правило, от 30 до 50 дней. 
За это время проводится 
сильнейшая психологическая 
и физиологическая обработ-
ка. Здесь можно выделить 
три ключевых инструмента.
Первый — аудиовоздей-

ствие. Постоянное прослу-
шивание психоделической 
музыки приводит к угнетен-
ному состоянию. В качестве 
одного из заданий ее за-
ставляют слушать постоянно.
Второй — нарушение ре-

жима сна. Кураторы за-
ставляют детей просыпаться 
среди ночи и отправлять от-
четы о том, что те не спят. 
Частота таких эпизодов при-
водит к хроническому недо-
сыпанию, что затуманивает 
сознание.
Третий — расстройство 

пищевого поведения. Есть 
череда заданий, в рамках 
которых ребенку запрещают 
нормально питаться. То есть 
со временем организм начи-
нает истощаться, а критиче-
ское мышление снижается.
— Стоит ли говорить с 

ребенком о группах смер-
ти или надо избегать дан-
ной темы, чтобы не про-
будить в нем интерес к 
ресурсу?
— Во-первых, не все дети 

втягиваются. Большинство, 
ознакомившись с контентом, 
больше не возвращаются 
к группе. Есть те, кто из-
начально понимает риски 
и вступает в группу, чтобы 
«подурачить куратора». Но, 
увы! Даже такие дети могут 
втянуться. Как уже говори-
лось выше, попасть в тот же 
«Красный дельфин» могут 
дети в том числе и из бла-
гополучных семей, где они 
не испытывают недостатка в 
чем-либо. Здесь играет роль 
чистое любопытство.
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Назначения

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

ИГРЫ РАЗУМА

В Казахстане недавно про-
изошла череда трагических 
событий. Несколько школь-
ников и студентов покончили 
жизнь самоубийством. Это 
большая трагедия для семьи 
и общества, о которой нужно 
говорить открыто и внятно. 
На прошедшей неделе во 
всех школах страны прошли 
родительские собрания, в 
рамках которых классные 
руководители провели часо-
вые беседы, суть которых 
можно свести к следующе-
му: включить тотальный кон-
троль за смартфоном ребен-
ка, а в идеале — удалить 
все мессенджеры и соцсети.
Увы, но однозначно отве-

тить на вопрос, какие имен-
но игры являются для детей 
потенциально опасными, учи-
теля не смогли. Полиция по 
этим эпизодам информацию 
не раскрывает, ссылаясь на 
тайну следствия. Нет под-
тверждения и тому, что под-

ростки состояли в каких-то 
сообществах. Между тем по 
соцсетям были растиражиро-
ваны списки игр, литерату-
ра, а также сетевые сооб-
щества, которые могут быть 
потенциально опасными.
Держать ребенка в ежо-

вых рукавицах, конечно, 
можно, вот только вряд ли 
это улучшит взаимопонима-
ние в семье. Скорее — на-
оборот: сделает разрыв еще 
больше, действия ребенка 
– непредсказуемыми, а до-
верие сведет к нулю. И глав-
ное — тотальный контроль и 
запреты не решат проблему, 
ведь ребенок находится в 
социуме, где все эти запре-
ты преодолимы.
Мы обратились к эксперту. 

Она рассказала о текущих 
рисках и о том, как правиль-
но выстраивать взаимоотно-
шения с ребенком. Елиза-

вета Пушкова — тренер по 
детской безопасности, пси-
холог, эмотолог, член меж-
дународного сообщества по 
предотвращению насилия и 
пренебрежительного обраще-
ния с детьми ISPCAN, осно-
ватель школы по подготовке 
тренеров и центра детской 
безопасности Safety Kids.
Забегая вперед, скажем, 

что тотальным запретом во-
просы безопасности не ре-
шить. Так сложилось, что 
многие родители дают своим 
детям смартфоны чуть ли 
не с грудничкового возрас-
та. То есть гаджет является 
неотъемлемой частью жизни 
ребенка. Забрать его — зна-
чит вызвать негативную ре-
акцию и подорвать доверие, 
ведь родитель сам когда-то 
вложил устройство малышу 
в руки. Решение — более 
сложное. Родителям нужно 
проявлять терпение и не-
равнодушие, несмотря на 

Дети 80-х проводили время, играя на заброшенных стройках. Это 
считалось опасным для жизни. В текущем поколении другие тренды: 
активным играм на улице ребята предпочитают развлечения в смарт-
фоне. Но безопасно ли это? Отнюдь! В виртуальной среде скрываются 
гораздо более серьезные угрозы, в том числе и те, которые вызывают 
суицидальные настроения и поступки 
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КАЗАХСТАНКИ
НА КРАЮ СВЕТА
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КАК УБЕРЕЧЬ РЕБЕНКА ОТ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫХ УВЛЕЧЕНИЙ

ЭНЕРГОМОСТ
СЕВЕР — ЮГ

тотальную занятость и дру-
гие «нормы» современной 
жизни.
— Елизавета, мы все 

помним игру «Синий кит», 
которая в 2015 году приве-
ла к гибели 130 детей. Это 
та же история, которая по-
вторяется вновь?
— Нет, мы имеем дело с 

иной формой. «Синий кит» 
был закрытой платформой, 
попасть в которую можно 
было только по приглаше-
нию. Сейчас все совершен-
но иначе — дети сами ищут 
и «стучатся» в так называе-
мые «группы смерти». В их 
числе «Красный дельфин». 
Его не нужно искать. До-
статочно вбить словосоче-
тание в поисковик, и вам 
откроется сразу несколько 
тематических каналов, со-
держимое которых просто 
ужасает. Это не один ре-
сурс, а сразу несколько 
сообществ, которые можно 
найти в Telegram, TikTok, 
во «ВКонтакте» и на других 
площадках.
Другое отличие «Красно-

го дельфина» в том, что он 
еще более жесток. «Кит» 
подразумевал только само-
бичевание, в то время как 
в «Дельфине» дают задания 
по вандализму и селфхар-
мам (разные формы причи-
нения вреда самому себе. 
— Ред.).
— То есть зайти на опас-

ный ресурс может любой 
желающий?
— Да. Стоит вбить запрос 

«Красный дельфин» в стро-
ку поиска, и все. Сначала 
общение идет с чат-ботом, 
где потенциальный кандидат 
должен подтвердить желание 
вступить в группу. Для этого 
даются различные задания. 
Вначале — относительно бе-
зобидные, потом кривая ри-
сков идет резко вверх.
Самое страшное, что дети 

с большим рвением пыта-
ются туда попасть. При-
чем необязательно те, у 
которых есть суицидальные 
наклонности или какие-то 
социальные проблемы. От-
нюдь! Много тех, кто пыта-
ется пробиться на странич-
ку просто из любопытства. 
Большинство после этого 
уходят, но есть и те, кото-
рые втягиваются, начиная 
беспрекословно выполнять 
задания кураторов.

В центре внимания мировых обще-
ственности и СМИ — второй за послед-
ние полгода массированный ракетный 
удар Ирана по Израилю во вторник, 1 
октября. Корпус стражей Исламской 
революции (КСИР) объявил, что он стал 
ответом на убийство лидера ливанской 
группировки «Хезболла» Хасана На-
сраллы и бригадного генерала КСИР 
Аббаса Нилфорушана, погибших во 
время израильской авиационной атаки 
на штаб группировки 27 сентября

ТРАКТОВКА ПРОТИВНИКОВ
КСИР также заявил, что целью ракетно-

го удара были важные военные и разведы-
вательные объекты. Иранское агентство 
Shafaqna утверждает, что было уничтожено 
более 20 истребителей F-35 ВВС Израиля. 
Источник агентства FARS сообщил, что до 
целей долетело примерно 80 процентов ра-
кет. Иранский гостелеканал IRIB объявил, 
что КСИР впервые использовал гиперзву-
ковые ракеты. Эта информация вызвала 
ликование в Тегеране, на улицы которого с 
антиизраильскими и антиамериканскими 
лозунгами вышли тысячи горожан.

О массовом запуске ракет из Ирана первым 
сообщил Генштаб Армии обороны Израиля 
(ЦАХАЛ). По всей стране была объявлена 
воздушная тревога. Jerusalem Post во втор-

На грани региональной войны

— Кураторы... Кто они? 
Каков портрет этих лично-
стей? 
— Вопреки сложившемуся 

мнению это вовсе не какие- 
то 40-летние лысые мужла-
ны. В подавляющем боль-
шинстве случаев кураторами 
являются молодые люди или 
даже несовершеннолетние 
дети. В 2016-м и 2018 го-
дах в России по «Синему 
киту» были задержаны мо-
лодые люди в возрасте 22 
и 24 года. Один из них ра-
ботал почтальоном, второй 
— финансовым аналитиком. 
То есть это не какие-то од-
ноногие пираты со шрамами 
на лицах, а люди, которые 
в повседневности находятся 
среди нас и ничем не вы-
деляются. Но в виртуальной 
среде они «перевоплоща-
ются». Кураторам нередко 
младше 18 лет. В большин-
стве своем это подростки, 
которые не удовлетворены 
своей жизнью. Идеальные 
кандидаты — дети, подвер-
женные буллингу, социально 
отрешенные, имеющие пси-
хологические травмы, и т.д. 
Занимаясь кураторством, 
такие дети самоутверждают-
ся, показывая свою «значи-
мость».
— Почему дети перехо-

дят «красную линию» вме-
сто того, чтобы сообщить 
об опасности взрослым?
— Кураторы, используя 

различные манипуляции, 
внушают ребенку, что выхо-
да уже нет. Дальше — дви-
жение только вперед. Здесь 
важно понимать, что, пре-
жде чем попасть в «игру», 
ребенок проходит мини-со-
беседование, где рассказы-
вает, зачем вообще решил 
попасть в это сообщество, 
что его тревожит, что не 
устраивает, где живет, чем 
увлекается и т.д.
Таким образом, курато-

ры собирают на каждого 
участника досье и выявля-
ют наиболее уязвимые ме-
ста каждой личности. Это в 
дальнейшем дает возмож-
ность оказывать давление 
на слабые точки. На корот-
кое время эти самые кура-
торы становятся «настоящи-
ми друзьями», поддерживая 
и разделяя «невзгоды жиз-
ни», которые в конкретный 
промежуток времени отяго-
щают ребенка.

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК гла-
ва государства выступил на 
конференции «Устойчивое 
развитие и безопасность на 
евразийском пространстве», 

приуроченной к 80-летию МГИМО. 
(Подробнее — на 2-й стр.)
Во ВТОРНИК Президент РК направил поздра-

вительную телеграмму Председателю КНР Си 
Цзиньпиню и китайскому народу в связи с 75-лети-
ем образования Китайской Народной Республики. 

Премьер-министр РК Олжас Бектенов принял 
участие в заседании Евразийского межправи-
тельственного совета в Ереване, а также обсудил 
цифровую повестку союза с главами правительств 
стран-участниц ЕАЭС на полях третьего Евразий-
ского экономического форума «Цифровизация в 
современных реалиях — императив для обеспече-
ния четырех свобод».

Заместитель Премьер-министра — Министр на-
циональной экономики Нурлан Байбазаров провел 
встречу с главой миссии Международного валют-
ного фонда в Казахстане Николя Бланше.  

Заместитель председателя Сената Парламента 
РК Ольга Перепечина также встретилась с главой 
миссии Международного валютного фонда. Ос-
новной темой встречи стало обсуждение вопросов 
бюджетной политики и сотрудничества Казахстана 
с МВФ.

В СРЕДУ глава государства наградил казахстан-
цев, участвовавших в организации V Всемирных 
игр кочевников. Кавалером ордена «Парасат» стал 
один гражданин, ордена «Курмет» удостоены семь 
человек. Медалью «Ерен енбеги үшин» награжде-
ны 85 граждан, медалью «Шапағат» — пять чело-
век. 

В Мажилисе Парламента РК прошло очередное 
пленарное заседание. 

В ЧЕТВЕРГ Президент РК Касым-Жомарт Тока-
ев выступил на ІІ Республиканском форуме депута-
тов маслихатов всех уровней. 

В Астане состоялось очередное заседание Сена-
та Парламента РК. 

Распоряжением главы го-
сударства Даурен Косанов 
назначен заместителем Мини-
стра обороны — Главнокоман-
дующим Силами воздушной 

обороны Вооруженных сил РК. Родился 14 октя-
бря 1969 года в селе Новотроицком Краснокурско-
го района Павлодарской области. Окончил Арма-
вирское высшее военное авиационное училище 
летчиков в 1990 году, Военно-воздушную акаде-
мию имени Гагарина в 2005-м, Военную акаде-
мию Генерального штаба ВС РФ в 2013-м. Воен-
ный летчик-снайпер. Награжден орденом «Данк» 
II степени, медалью «Жауынгерлік ерлігі үшін» и 
юбилейными медалями. 

Марат Елибаев назначен и.о. председателя прав-
ления АО «Банк развития Казахстана». Родился в 
1984 году. Окончил Казахский экономический уни-
верситет имени Рыскулова, London Business School 
в рамках международной программы «Болашақ». 
Член Президентского молодежного кадрового ре-
зерва. Также является председателем совета дирек-
торов АО «Фонд развития промышленности».

Распоряжением акима Туркестанской области по 
согласованию с Администрацией Президента на 
должность акима Туркестана назначен Азимбек 
Пазылбекулы. Родился в 1991 году в Жанакорган-
ском районе Кызылординской области. Окончил 
Алматинский национальный университет имени 
аль-Фараби, Кызылординский государственный 
университет имени Коркыт-ата, Казахский госу-
дарственный юридический университет имени На-
рикбаева и университет «Болашак». С 2023 года по 
настоящее время занимал должность заместителя 
председателя Комитета строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Министерства инду-
стрии и инфраструктурного развития РК.

Распоряжением акима Туркестанской области по 
согласованию с Администрацией Президента РК 
Нурбол Турашбеков назначен на должность за-
местителя акима Туркестанской области. Родился 
в 1980 году в Толебийском районе ЮКО. Трудовую 
деятельность начал в 2001 году. В качестве заме-
стителя акима области будет курировать вопросы 
сельского хозяйства, земельных отношений, вете-
ринарии, а также природных ресурсов и их исполь-
зования. 

По согласованию с Администрацией Президен-
та РК и депутатами городского маслихата акимом 
Уральска назначен Мурат Байменов. Родился в 
1969 году. С октября 2020 года по настоящее время 
работал заместителем акима района Байтерек. 

Приказом руководителя аппарата Министерства 
здравоохранения РК Айгул Шагалтаева назначе-
на на должность руководителя департамента са-
нитарно-эпидемиологического контроля Астаны. 
Родилась в 1968 году в Карагандинской области. 
В 1993-м окончила Карагандинский государствен-
ный медицинский институт по специальности врач 
гигиенист-эпидемиолог. 

Денис Шипп назначен судьей Верховного суда 
РК. Он был избран на эту должность в ходе очеред-
ного пленарного заседания Сената РК. Родился в 
1968 году. В 1996-м окончил Омский государствен-
ный университет по специальности юриспруден-
ция. С июня 2021 года до сентября 2024-го являлся 
председателем Высшего судебного совета.

Подготовила Ольга Шишанова, Астана

ник вечером сообщил, что Иран выпустил 
по Израилю около 500 ракет. Днем позже 
начальник израильского Генштаба уточнил, 
что их было около 200. ЦАХАЛ признала, 
что ударам подверглись ее авиабазы, но зая-
вила об отсутствии серьезного ущерба. 

Пресс-секретарь ЦАХАЛ Даниэль Ха-
гари отметил, что часть ракет была сби-
та, но были и попадания. Одной из целей 
была штаб-квартира израильской разведки 
«Моссад». Американское издание Axios 
со ссылкой на источник в Минобороны 
Израиля сообщило, что на здание были 
нацелены десятки ракет, но ни одна из 
них не достигла цели. Некоторые из ракет 
долетели до городов. По данным издания 
Ynet, зафиксировано прямое попаданиЕ в 
здание на севере Тель-Авива, сообщения 
о взрывах поступали из районов на юге и 
в центре страны. Jerusalem Post сообщила 
о взрывах в населенных пунктах Димона, 
Набатим, Хора, Ход Хашарон, Беершева, 
Ришон Ле Цион.

Арабский телеканал Al Jazeera подчер-
кивает, что ракетная атака Ирана на этот 
раз сопровождалась крупномасштабной 
кибератакой, впервые были использова-
ны новые гиперзвуковые баллистические 
ракеты Fath. По оценке британской The 
Guardian, противодействие ракетным ата-
кам Ирана вынуждает Израиль использо-

вать сложную и дорогостоящую оборону. 
Иранские ракеты Emad и Ghadr, которые 
применялись весной, развивают скорость в 
шесть раз выше скорости звука, более 7400 
километров в час, а их время подлета до 
Израиля — 12 минут. Но Иран развернул 
еще более быструю гиперзвуковую ракету 
Fatteh-2, максимальная скорость которой 
оценивается в 16 000 километров в час.

ПРЕДШЕСТВУЮЩИЕ СОБЫТИЯ
Иранскому удару предшествовало обо-

стрение ситуации в Ливане. В его разных 
районах 17-18 сентября детонировали 
пейджеры, рации и другие устройства свя-
зи. Погибло более 40 человек, еще около 
четырех тысяч получили ранения. Изра-

иль 23 сентября объявил о начале военной 
операции против «Хезболлы». Неделю ВВС 
Израиля вели интенсивные бомбардировки 
ее ливанских объектов и инфраструктуры. 
По данным Минздрава Ливана, число по-
гибших за неделю бомбардировок состави-
ло тысячу человек, среди которых Насралла 
и Нилфорушан. 

В ночь на 1 октября Израиль приступил к 
«ограниченной и точечной» наземной опе-
рации в южных районах Ливана. Ее заяв-
ленная задача — отбросить «Хезболлу» из 
приграничных районов и создать буферную 
зону. Тем самым власти еврейского госу-
дарства рассчитывают выполнить одну из 
заявленных целей — возвращение домой 
60 тысяч израильтян, эвакуированных из-за 
обстрелов ливанской группировкой терри-
тории Израиля с октября 2023 года.

По данным Reuters, незадолго до удара по 
Израилю Иран по дипломатическим кана-
лам предупредил о его подготовке Россию 
и США. Израиль направил Ирану ясные 
предупреждения о намерении ответить на 
любой обстрел своей территории и напря-
мую ударить по ядерным или нефтяным объ-
ектам, пишет Wall Street Journal со ссылкой 
на собеседников среди должностных лиц.

(Окончание на 5-й стр.)
Геннадий Андреев 
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БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ КОТЕЛ ГОТОВ ВЗОРВАТЬСЯ 

Представитель Армии обороны Израиля 
(ЦАХАЛ) контр-адмирал Даниэль Хагари
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ÑÅÒÅÂÛÅ ÐÈÑÊÈ
Сенаторы предложили ограни-

чить работу социальных сетей 
в Казахстане. В депутатском за-
просе, адресованном главе Пра-
вительства Олжасу Бектенову, 

сенатор Геннадий Шиповских поднял вопрос о необ-
ходимости усиления регулирования соцсети TikTok 
в Казахстане. По его словам, сегодня многие стра-
ны, придерживаясь внутренних правил, запретили 
работу этой платформы. Парламентарий обеспокоен 
«негативным влиянием контента на растущее чис-
ло пользователей платформы, среди которых немало 
подростков и детей». «Некоторый контент» TikTok, 
считает депутат, «отрицательно влияет на поведение 
детей и может привести их к ложным идеям и зави-
симости». К примеру, Кыргызстан запретил TikTok и 
сделал шаг для сохранения детской психики.

«Кибербезопасность — одна из главных проблем 
цифрового мира. Франция и другие страны, усом-
нившись в методах сбора информации пользователей 
TikTok, ввели ограничения. Казахстану также важно 
обратить внимание на кибербезопасность», — сказал 
Шиповских.

Сенатор подчеркнул, что сохранность и безопас-
ность личных и государственных данных напрямую 
связана с нацбезопасностью.

ÂÛØÅ ÊÐÛØÈ 
Управление жилья Астаны рекомендует ОСИ, КСК и 

управляющим компаниям жилых комплексов закрыть 
доступ к крышам для обеспечения безопасности де-
тей. Ранее в социальных сетях распространилась ин-
формация о том, что семь детей проникли на крышу 
жилого комплекса «Мирас» в Астане. Трагедию пре-
дотвратили полицейские. Чтобы не допустить подоб-
ные инциденты в будущем, управление жилья просит 
ответственные лица установить замки на крышах.

«Также при участии сотрудников управления в об-
щедомовых собраниях идет работа по распростране-
нию информации касательно ограничения доступа на 
крыши МЖД», — говорится в сообщении.

ÌÅÄÂÅÄÜ
В Жонгар-Алатауском национальном парке фотоло-

вушки зафиксировали редких тянь-шаньских бурых 
медведей. Эти животные занесены в Международную 
красную книгу и Красную книгу Казахстана. Видео 
опубликовал на своей странице в Instagram Комитет 
лесного хозяйства и животного мира.

«Тянь-шаньский бурый медведь относится к классу 
млекопитающих и встречается в заповеднике на высо-
те 1500 — 3500 метров над уровнем моря. Длина тела 
медведя может составлять от 1,5 до 2,2 метра, масса — 
от 135 до 200 килограммов», — говорится в сообщении.

ÍÀ ÃÐÀÍÈ
Фермеры из Жетысуской области, посеявшие куку-

рузу, и в этом году оказались в безвыходном положе-
нии. Они не согласны с ценой, установленной трей-
дерской компанией, сообщает «31 канал». Александр 
Квитко засеял кукурузу всего на 23 гектарах, ведь в 
прошлом году было сложно продать продукт. В этом 
году покупатели принимают тонну урожая в преде-
лах 50-60 тысяч тенге в зависимости от влажности. 
Большинство фермеров еще не приступили к уборке: 
влажность урожая слишком высокая. Если его со-
брать сейчас, продавать початки будут всего по 43 ты-
сячи тенге за тонну. Жаркентский крахмалопаточный 
завод покупает тонну урожая влажностью 14 про-
центов за 60 тысяч тенге. Но доставлять продукцию 
в Панфиловский район фермерам из отдаленных сел 
невыгодно. Поэтому многие продают трейдерским 
компаниям. В прошлом году фермеры понесли убыт-
ки, поэтому в этом они сократили кукурузные поля в 
16 раз. По их словам, если так будет продолжаться, 
они вовсе перестанут сажать кукурузу.

ÂÎÒ ÎÍÎ ÊÀÊ
Антикоррупционная служба озвучила результаты 

совместной работы с добросовестными гражданами, 
которые получили вознаграждения на сумму около 29 
миллионов тенге. 

«В этом году поощрено 76 граждан. В том числе 
33 государственных служащих. Такие факты форми-
руют гражданскую позицию и положительно влияют 
на сознание недопустимости коррупционных про-
явлений», — считает официальный представитель 
антикора Данияр Бигайдаров. Всего в текущем году 
поступило уже более 20 тысяч сообщений. Более 40 
процентов казахстанцев, чьи сообщения о коррупции 
подтвердились, — госслужащие.

Напомним, что вознаграждение составляет до 10 
процентов, но не более 4000 МРП — 14,7 миллиона 
тенге в 2024 года.

ÌÅÒÎÄ ÐÀÇÂÎÄÀ
Пожилой женщине позвонили неизвестные и, 

представившись сотрудниками правоохранительных 
органов, сообщили, что ее внучка совершила ДТП. 
Мошенники пообещали помочь внучке избежать на-
казания. Пенсионерка поверила звонившим и пере-
дала курьеру 17 миллионов тенге, которые она и ее 
взрослые дети копили несколько лет. Поняв, что ее об-
манули, пенсионерка обратилась в полицию. 29 сен-
тября кокшетауские оперативники задержали 23-лет-
него местного жителя, выполнявшего обязанности 
дроппера. Как установило следствие, он участвовал в 
еще одном эпизоде по такой же схеме. В тот раз жерт-
вой аферистов стала другая жительница областного 
центра, она отдала мошенникам один миллион тенге.

«Управление полиции по данному факту начало 
досудебное расследование. В настоящее время прово-
дятся мероприятия по установлению личностей дру-
гих подозреваемых», — сообщили в полиции.

Подготовил Алексей Мальченко

Â ÀÑÒÀÍÅ ÏÐÎØËÀ ÊÎÍÔÅÐÅÍÖÈß Ê 80-ËÅÒÈÞ ÌÃÈÌÎ 

— Íà ôîíå ãëóáîêîé 
òðàíñôîðìàöèè ãåîïîëè-
òèêè è ãåîýêîíîìèêè, ãëî-
áàëüíûõ êëèìàòè÷åñêèõ è 
äåìîãðàôè÷åñêèõ âûçîâîâ, 
óãðîç íîâûõ ïàíäåìèé, íà-
ðàñòàíèÿ ãîíêè âîîðóæå-
íèé, òåõíîëîãè÷åñêîãî ïðî-
ãðåññà, âêëþ÷àÿ âíåäðåíèå 
èñêóññòâåííîãî èíòåëëåêòà, 
âîïðîñû ñòðàòåãè÷åñêîé 
ñòàáèëüíîñòè è óñòîé÷èâî-
ãî ðàçâèòèÿ îáðåòàþò äëÿ 
âñåõ íàñ ïåðâîñòåïåííîå 
çíà÷åíèå. Âûâîä î÷åâèäåí: 
ìåæäóíàðîäíîå ñîîáùå-
ñòâî íóæäàåòñÿ â ðàçðÿä-
êå, íîâîé ïîçèòèâíîé ïî-
âåñòêå äëÿ âîçîáíîâëåíèÿ 
êîíñòðóêòèâíîãî äèàëîãà. 
Ïîýòîìó èäåÿ öåëîñòíîé, 
íåäåëèìîé åâðàçèéñêîé 
áåçîïàñíîñòè ìîæåò ñòàòü 
êîíöåïòóàëüíîé îñíîâîé 
äëÿ ïîñòðîåíèÿ ìíîãîïî-
ëÿðíîãî ñïðàâåäëèâîãî è 
óñòîé÷èâîãî ìèðîâîãî ïî-
ðÿäêà, — îòìåòèë ãëàâà 

ãîñóäàðñòâà. Ïîä÷åðêíóâ, 
÷òî «â óñëîâèÿõ áåñïðåöå-
äåíòíîé ãåîïîëèòè÷åñêîé 
íåñòàáèëüíîñòè ðîëü äè-
ïëîìàòèè ñòàíîâèòñÿ ðåøà-
þùåé». Êàê è ðîëü ñôåðû 
îáðàçîâàíèÿ â óêðåïëå-
íèè äðóæåñòâåííûõ ñâÿçåé 
ìåæäó íàðîäàìè Êàçàõ-
ñòàíà è Ðîññèè. Òåì áî-
ëåå ÷òî «â Ðîññèè ñåé÷àñ 
ó÷èòñÿ áîëåå 60 òûñÿ÷ 
ñòóäåíòîâ èç Êàçàõñòàíà», 
òîãäà êàê â ÐÊ «óñïåøíî 
ðàáîòàþò ôèëèàëû èçâåñò-
íûõ ðîññèéñêèõ âóçîâ». È 
äà, ïî ñëîâàì Ïðåçèäåíòà 
Êàñûì-Æîìàðòà Òîêàåâà, 
â Êàçàõñòàíå ïëàíèðóåòñÿ 
îòêðûòèå ôèëèàëà ÌÃÈÌÎ, 
êîòîðûé äëÿ íåãî ñàìîãî, ê 
ñëîâó, ÿâëÿåòñÿ àëüìà-ìà-
òåð. 
Êðîìå òîãî, ãëàâà ãîñó-

äàðñòâà â î÷åðåäíîé ðàç 
âûñêàçàëñÿ è î ñðîêå ïðå-

çèäåíòñòâà â Êàçàõñòàíå. 
Ïî åãî ìíåíèþ, ïðèíöèïè-
àëüíîé íîâàöèåé ïîëèòè÷å-
ñêèõ ðåôîðì ñòàëî çàêðå-
ïëåíèå â Îñíîâíîì çàêîíå 
ïîëîæåíèÿ îá îãðàíè÷åíèè 
ìàíäàòà Ïðåçèäåíòà îäíî-
êðàòíûì ñåìèëåòíèì ñðî-
êîì.
— Òàêîé íîðìû íåò íè 

â îäíîé ñòðàíå òàê íàçû-
âàåìîãî ïîñòñîâåòñêîãî 
ïðîñòðàíñòâà è äàæå çà 
åãî ïðåäåëàìè. Îäèí ñå-
ìèëåòíèé ïðåçèäåíòñêèé 
ñðîê, íà ìîé âçãëÿä, äî-
ñòàòî÷åí äëÿ îñóùåñòâëå-
íèÿ ïðåäâûáîðíîé ïëàò-
ôîðìû è ðåôîðì, èñõîäÿ 
èç òîãî, ÷òî Ïðåçèäåíò 
— ýòî âñå æå íàíÿòûé 
íàðîäîì ãîñóäàðñòâåííûé 
óïðàâëåíåö. Óáåæäåí, ÷òî 
â íàøåé ñòðàíå äîëæíà 
öàðèòü äèêòàòóðà çàêî-
íà è ïîðÿäêà. Òîëüêî òàê 
ìîæíî îáåñïå÷èòü íàäëå-
æàùèå óñëîâèÿ äëÿ äàëü-
íåéøåãî îñóùåñòâëåíèÿ 
ðåôîðì, à òàêæå ïðèâëå-
÷åíèÿ èíâåñòèöèé â ýêî-
íîìèêó Êàçàõñòàíà. Çàêîí 
è ïîðÿäîê — ýòî îñíîâà 
ñòðîèòåëüñòâà ñïðàâåäëè-
âîãî Êàçàõñòàíà. Çàïðîñ 
íà ñïðàâåäëèâîñòü áûë 
âåçäå è âñåãäà, Êàçàõ-

òèíà ó÷àñòíèêàì êîíôåðåí-
öèè.
À ðåêòîð ÌÃÈÌÎ Àíà-

òîëèé Òîðêóíîâ â ñâîåì 
âûñòóïëåíèè ïîáëàãîäà-
ðèë êàçàõñòàíñêóþ ñòîðî-
íó çà îðãàíèçàöèþ ìåðî-
ïðèÿòèÿ, ïðèóðî÷åííîãî 
ê 80-ëåòèþ ñòîëü çíàìå-
íèòîãî óíèâåðñèòåòà. Äî-
áàâèâ, ÷òî òåìà êîíôå-
ðåíöèè áûëà âûáðàíà íå 
ñëó÷àéíî, îáúåäèíèâ â 
ñåáå òðàäèöèîííûå âî-
ïðîñû ìíîãîñòîðîííåãî 
ñîòðóäíè÷åñòâà â ñôåðå 
ýêîíîìèêè è áåçîïàñíî-

ñòè ñ íîâûìè âûçîâàìè 
êëèìàòè÷åñêîé ïîâåñòêè, 
à òàêæå äèíàìè÷íûå ñþ-
æåòû ðàçâèòèÿ ýíåðãåòèêè 
è òðàíñïîðòíîé èíôðà-
ñòðóêòóðû íà åâðàçèéñêîì 
ïðîñòðàíñòâå. 
Òàêæå íà êîíôåðåíöèè 

áûëè çàìå÷åíû êàçàõñòàí-
ñêèå è ðîññèéñêèå ó÷åíûå, 
âåòåðàíû äèïëîìàòè÷åñêîé 
ñëóæáû, ðóêîâîäèòåëè ãî-
ñóäàðñòâåííûõ îðãàíîâ è 
ó÷ðåæäåíèé, ïîëèòîëîãè è 
ïðåäñòàâèòåëè ìîëîäåæíûõ 
îðãàíèçàöèé. 

Àñòàíà

ñòàí íå èñêëþ÷åíèå. Âñå 
íàøè ðåôîðìû, êàê áû 
òðóäíî îíè íè ïðîäâèãà-
ëèñü, íîñÿò íåîáðàòèìûé 
õàðàêòåð, èõ íèêòî óæå íå 
ñìîæåò îñòàíîâèòü è òåì 
áîëåå îáðàòèòü âñïÿòü, 
— ïîä÷åðêíóë Êàñûì-Æî-
ìàðò Òîêàåâ.
Äîáàâèì, ÷òî íà êîíôå-

ðåíöèè ïðèñóòñòâîâàëè è 
ãîñòè èç Ðîññèè. Òàê, âî 
âðåìÿ ïëåíàðíîãî çàñåäà-
íèÿ ïîìîùíèê Ïðåçèäåíòà 
Ðîññèè Âëàäèìèð Ìåäèí-
ñêèé çà÷èòàë ïðèâåòñòâèå 
ãëàâû ÐÔ Âëàäèìèðà Ïó-

ÎËÜÃÀ ØÈØÀÍÎÂÀ

Èäåÿ íåäåëèìîé åâðàçèéñêîé áåçîïàñíîñòè ìî-
æåò ñòàòü îñíîâîé äëÿ ïîñòðîåíèÿ ìíîãîïîëÿð-
íîãî ñïðàâåäëèâîãî ìèðîâîãî ïîðÿäêà. Îá ýòîì 
çàÿâèë Ïðåçèäåíò ÐÊ Êàñûì-Æîìàðò Òîêàåâ 
â õîäå êîíôåðåíöèè «Óñòîé÷èâîå ðàçâèòèå è 
áåçîïàñíîñòü íà åâðàçèéñêîì ïðîñòðàíñòâå», 
êîòîðàÿ ñîñòîÿëàñü â Àñòàíå â ðàìêàõ 80-ëåòèÿ 
ÌÃÈÌÎ 

С таким предложением в своем депутатском запро-
се на имя председателя Национального банка РК Ти-
мура Сулейменова выступил мажилисмен Магеррам 
Магеррамов. 

— Фракция НПК неоднократно выражала свою оза-
боченность уровнем киберпреступности и степенью 
раскрываемости данных преступлений. Несмотря на 
все меры, принимаемые уполномоченным органом, 
сегодня все так же продолжает расти число граждан, 
пострадавших от интернет-мошенничества. Круг при-
влекаемых — осознанно или нет — к таким престу-
плениям лиц, так называемых дропперов, также несо-
поставимо велик. Причиненный ущерб исчисляется 
миллиардами тенге. Особо стоит отметить, что злоу-
мышленники обладают всеми необходимыми персо-
нальными данными своих жертв, вплоть до информа-
ции о наличии счетов в банках, — заявил депутат.  

И несмотря на то, что мошенники орудуют в 
стране уже не первый год, по словам Магеррамова, 
«до сих пор уполномоченным органом не выявле-
ны источники утечки персональных данных наших 
граждан. Это обстоятельство говорит о том, что 
наша система защиты персональных данных слаба 
и любого характера информация, будь то ИИН или 
биометрия, может стать орудием преступления для 
киберпреступников». 

Вот лишь небольшой анализ данных, актуальных на 
сегодняшний день, которым делится мажилисмен и 
который показывает следующую картину:
• Из 85 уголовных дел по мошенничеству в сфере 

кредитования по 47 делам сроки досудебного рассле-
дования были прерваны, в том числе по 45 делам – на 
основании неустановления лица, совершившего уго-
ловное правонарушение.
• Из 813 уголовных дел по мошенничеству с ис-

пользованием платежных карт по 223 делам сроки 
досудебного расследования также были прерваны на 
основании неустановления лица, совершившего уго-
ловное правонарушение. А по 218 делам подозревае-
мые и вовсе находятся вне пределов юрисдикции РК.

— Таким образом, мы видим, что сегодня пре-
ступления этой категории не раскрываются. Зато 
наши граждане годами обивают пороги органов до-
судебного расследования в поисках правды и спра-
ведливости. При этом пострадавшие вынуждены на 
протяжении долгих лет выплачивать кредиты по зай-
мам, которые явились предметом мошенничества. 
И нам стоит признать, что мы фактически бессиль-
ны против киберпреступлений, — подчеркнул Ма-
геррам Магеррамов.

Добавив, что «только принятием категоричных 
мер мы сможем полностью исключить дальнейшее 
процветание мошенничества в сфере электронного 
кредитования и с использованием платежных карт, 
сократить количество граждан, поневоле закреди-
тованных на фоне уголовных преступлений, сокра-
тить количество невольных соучастников престу-
плений (дропперов), возраст которых иной раз не 
достигает и 25 лет». 

— Мы предлагаем Национальному банку РК при-
нять меры для предотвращения использования меха-
низмов банковских услуг как инструмента мошен-
ничества, а именно — путем установления запретов 
на электронное кредитование граждан, — заключил 
депутат.

Ольга Шишанова, Астана 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
То есть, если родители не 

разговаривали с ребенком на 
данную тему, триггером мо-
жет послужить как раз жела-
ние закрыть этот пробел. Ча-
стый вопрос — говорить или 
умалчивать? Нельзя бояться 
говорить на опасные темы! 
Профилактика — это работа 
на упреждение. Крайне оши-
бочно думать о том, что, если 
вы расскажете про группу 
смерти, ребенок тут же по-
бежит искать ее. Это так же, 
как в случае с наркотиками 
или половым просвещением. 
Дети четко должны знать, что 
есть риски. Должны знать, 
что они собой представляют 
и к чему приводят.

Другой важный аспект — 
борьба с мифами, в данном 
случае — с «романтикой» 
суицида в подростковой сре-
де. Нужно говорить о смер-
ти, о ее безвозвратности и 
неотвратимости, о том, что 
за ней ничего нет. О том, что 
ребенок не превратится ни в 
бабочку, ни в фею, ни в еди-
норога. Обнять любимую 
маму уже не получится, как и 
пойти в школу, потискать лю-
бимую кошку и т.д. Ребенок 
четко должен знать, что, со-
вершая этот шаг, он лишает-
ся всего того, что делает его 
счастливым.   

— Есть ли какие-то внеш-
ние признаки, по которым 
можно определить, что ре-
бенок попал в зависимость 
от подобных ресурсов?  

— Крайне важно наблю-
дать за ребенком. Понятно, 
что все мы работаем и часто 
перерабатываем. Но нужно 
уделять детям время. Смо-
треть за их привычками, 
особенностями поведения. 
Конечно, в подростковом 
возрасте наблюдать за ре-
бенком сложнее, поскольку о 
себе дают знать гормоны. Но 
в случае с группами смерти 
мы говорим о более ради-
кальных изменениях.

Кураторы играют роль Карл-
сона, который прилетает в 
тот момент, когда ребенок 
одинок, и начинают с ним 
«играть» и «веселиться». То 
есть ребенок находит в таких 
группах то, чего не может об-
рести в своей семье — доста-
точный объем внимания. 

Поэтому крайне важно 

Â ÊÀÇÀÕÑÒÀÍÅ ÌÎÃÓÒ 
ÎÒÌÅÍÈÒÜ ÝËÅÊÒÐÎÍÍÎÅ 
ÊÐÅÄÈÒÎÂÀÍÈÅ Игры разума

сохранять с детьми довери-
тельные отношения, чтобы 
они могли рассказывать не 
только о своих успехах, но 
и о неудачах, оплошностях, 
ошибках, не опасаясь того, 
что их отругают.

Перечислим основные 
признаки, говорящие о ри-
сках.

Первый — резкая смена 
поведения. Если ребенок 
всегда был веселым, а сейчас 
все время находится в полу-
депрессивном состоянии, то 
это звоночек. Отказ от еды, 
необоснованная сонливость 
— все это тревожные сигна-
лы.

Второй — смена предпо-
чтений. Музыка, одежда, 
круг друзей или резкое неже-
лание общаться со всеми, с 
кем он прежде дружил.

Третий — телесные увечья. 
Речь не только, например, о 
порезах. Это уже глубокая 
стадия, когда нужно прини-
мать экстренные меры. Вна-
чале в череде заданий идет 
«щадящее» членовредитель-
ство, вследствие которого у 
ребенка не теле могут оста-
ваться синяки или следы от 
удушья.

— О каких еще рисках 
следует знать родителям? 

— Существует такое за-
блуждение, как «точка невоз-
врата». Все группы смерти 
построены по одному и тому 
же принципу. Уже на первом 
этапе, когда ребенок только 
начинает погружаться в ин-
тересующую его среду, ку-
раторы предупреждают, что 
рассказывать кому-то об игре 
нельзя. В противном случае 
его ждет дисквалификация. 
В зависимости от степени 
вовлеченности могут быть и 
смертельные угрозы, в числе 
которых физическая распра-
ва с родными. Кураторы так 
и пишут: «Если ты не сдела-
ешь то-то, то мы придем и 
убьем твоих родителей. Мы 
знаем твой адрес. Мы знаем, 
где ты живешь…».

Вот почему крайне важ-
но иметь со своим ребен-
ком дружеские отношения 
и разговаривать в том числе 
и на данную тему. Нужно 
объяснять, что никто не при-
дет. Что это такие же дети, и 
что никакой угрозы они не 
представляют, что родители 
в состоянии за себя посто-

ять. Нужно донести инфор-
мацию, что обозначаемой 
кураторами «точки невоз-
врата», когда при попадании 
в систему дороги назад нет, 
не существует. Всегда мож-
но выйти из приложения, 
заблокировать контакт. Эти 
моменты крайне важно про-
говаривать с детьми.

Еще. Нельзя игнорировать 
те обращения, которые ре-
бенок озвучивает как про-
блемные. Да, с высоты опыта 
взрослого человека многие 
ситуации, о которых говорит 
ребенок, кажутся мимолет-
ными и мелкими. Но не с 
позиции ребенка. Есть очень 
хорошее сравнение. Для 
18-летнего(ей) разрыв отно-
шений с любимой девушкой 
(парнем) по ощущениям со-
поставим с переломом бед-
ренной кости. То есть в пе-
риоды, когда гормональный 
фон зашкаливает, проблем, 
не заслуживающих внима-
ния, не может быть. Не обес-
ценивайте чувства ребенка, 
уделяйте время разбору вол-
нующих его ситуаций. 

— Очевидно, что забрать 
у ребенка смартфон и про-
сто удалить все приложе-
ния — не решение. Как 
действовать родителям?

— Мягкий контроль. Не 
забирать, но и не оставлять 
без внимания. Техническое 
решение — установить в 
гаджете функцию «роди-
тельский контроль». Прак-
тическое — подвести к тому, 
что сомнительные сообще-
ния нужно сразу показывать 
взрослым. Сегодня виртуаль-
ная жизнь мало чем отлича-
ется от реальной, при этом 
поведение тут и там может 
разниться.

Многие дети знают, что 
если на улице какой-то по-
сторонний дядя пытается 
познакомиться, угостить 
конфеткой, то это «красный 
флаг». Но они не задумы-
ваются о том, что такие же 
границы нужно выставлять 
и в интернет-пространстве. 
Например, есть очень попу-
лярная площадка Roblox, где 
представлена просто рос-
сыпь игр на любой вкус и 
цвет. Во многих из этих игр 
геймеры могут отправлять 
друг другу сообщения. В 
большинстве своем тут ниче-
го критичного нет. Но там же 
могут выискивать потенци-
альных жертв и кураторы из 
групп смерти, и педофилы. 
Они, как правило, стараются 
задаривать детей, отправляя 
им донаты (виртуальная еди-
ница расчета, которая приоб-
ретается за реальные деньги. 
— Ред.), желанные доспехи и 
прочие «ценности». Они мо-
гут отправить ссылку, кото-
рая переводит пользователя 
на страницу сообщества, в 
котором его жизни и здоро-
вью может угрожать опас-
ность.

Нужно донести до детей, 
что о таких эпизодах они 
должны сообщать родителям. 
Ребенок может не понять, 
что в сообщении завуалиро-
ван какой-то подтекст. Такие 
переписки следует держать 
на контроле и в случае воз-
никновения рисков разры-
вать все диалоги. Исключать 
их полностью нельзя, ведь 
подавляющее большинство 
игроков в сети — это такие 
же дети, которые на школь-
ных переменах обсуждают 
те или иные новинки. Если 
же ребенку запретить абсо-
лютно все, то он окажется 
вне интересов сверстников. 
То есть родители сами могут 
сделать его изгоем.

В заключение скажем, что 
крайне важно вырабатывать 
у детей критическое мыш-
ление. Если они будут жить 
в «пузыре», где родители 
отсекают все возможные ри-
ски, то ими манипулировать 
будет гораздо проще, а если 
дети будут знать, что есть не 
только белое, но и черное, то 
сделать из них марионеток 
не получится.  

Алексей Мальченко
Фото автора

Ðåêòîð ÌÃÈÌÎ Àíàòîëèé Òîðêóíîâ Ïîìîùíèê Ïðåçèäåíòà Ðîññèè Âëàäèìèð 
Ìåäèíñêèé

ÊÀÊ ÇÀÙÈÒÈÒÜ ÊÀÇÀÕÑÒÀÍÖÅÂ 
ÎÒ ÊÈÁÅÐÏÐÅÑÒÓÏÍÎÑÒÈ? ÌÎÆÅÒ, 
ÏÎÏÐÎÁÎÂÀÒÜ ÓÑÒÀÍÎÂÈÒÜ ÇÀÏÐÅÒ ÍÀ 
ÏÎËÓ×ÅÍÈÅ ÝËÅÊÒÐÎÍÍÛÕ ÊÐÅÄÈÒÎÂ?

ÊÀÊ ÓÁÅÐÅ×Ü ÐÅÁÅÍÊÀ ÎÒ ÑÌÅÐÒÅËÜÍÎ ÎÏÀÑÍÛÕ ÓÂËÅ×ÅÍÈÉ

Организация ОО «Спасибо врачам» 
сообщает о своей ликвидации.

Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня 
опубликования объявления по адресу: г.Алматы, 

Алмалинский район, улица Курмангазы, дом 95, офис 1. 
Адрес регистрации: город Алматы, Алмалинский район, 

улица Курмангазы, дом 95, офис 1. 
БИН 200840016640

Телефон +7 747 222 62 32
            Представитель по доверенности Пальчак Я.С.  
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Начнем с того, что пра-
во на охрану тайны личной 
жизни и право на собствен-
ное изображение защищены 
законодательно. К слову, 
что понимается под личной 
тайной? Объять необъят-
ное, конечно, невозможно, 
но совершенно точно сюда 
входит перечисленное в 
статье 144 Гражданского 
кодекса: «Гражданин имеет 
право на охрану тайны лич-
ной жизни, в том числе тай-
ны переписки, телефонных 
переговоров, дневников, 
заметок, записок, интимной 
жизни, усыновления, рожде-
ния, адвокатской тайны, 
тайны медицинского работ-
ника, банковских вкладов и 
иной охраняемой законами 
РК тайны».
Список можно продолжать 

и дальше: нотариальной 
тайной, тайной завещания, 
тайной исповеди, защитой 
персональных данных и т.д. 
Насколько велико это самое 
«т.д.»? Ну, например, мож-
но ли считать личной тай-
ной тот факт, что человек 
трудится на двух работах? 
Все зависит от самого 

человека: что он считает 
своим личным делом и чем 
он ни с кем не хотел бы 
делиться. Юристы сходятся 
в следующей мысли: «Под 
личной тайной понимается 
право индивида определять 
свое поведение в обществе, 
самостоятельно регулиро-
вать режим информации и 
требовать от иных лиц со-
блюдения этих прав».
Из этого следует, что, 

например, сведения о про-
фессии некоего человека 
могут считаться как обще-
доступными персональными 
данными, так и персональ-
ными данными ограничен-
ного доступа. Зависит от 
обстоятельств. И в первую 
очередь от того, как сам 
человек относится к этой 
информации. В самом За-
коне РК «О персональных 
данных и их защите» соот-
ветствующих перечней нет. 
Но есть ответ Министра 
МВД РК на запрос, где 
разграничение официально 
конкретизируется.
Предположим, человек 

написал в газете научно-по-
пулярную статью об НЛО и 
подписался: ФИО, уфолог. 
Такие данные (что гражда-
нин — уфолог) будут счи-

таться общедоступными, 
«доступ к которым является 
свободным с согласия субъ-
екта». Но если такое согла-
сие человек не давал, то 
«установочные данные лица 
(фамилия, имя, отчество, 
год, дата рождения, нацио-
нальность), сведения о ме-
сте жительства (место ре-
гистрации), индивидуальном 
идентификационном номере 
(ИИН), документах, удосто-
веряющих личность (номер), 
и другие сведения» являют-
ся персональными данными 
ограниченного доступа.
То есть профессия под-

падает под категорию «дру-
гие сведения» и в данном 
случае составляет личную 
тайну.
И если человек считает 

нужным не афишировать, 
кем трудится (например, 
ремонтирует квартиры, 
при том что окончил фи-
лософско-экономический 
факультет университета), 
эти «другие сведения» он 
вправе считать своей лич-
ной тайной, охраняемой 
законом. А значит, таким 
же образом к этой инфор-
мации следует относиться 
и всем остальным. И не 
распространять ее.
За нарушение этого пра-

ва, а также — по статье 
145 ГК — права на соб-
ственное изображение 
(когда без согласия лица 
публикуют, пардон за ка-
ламбур, его лицо) граж-
данин вправе подать иск 
в суд, требуя пресечения 
действий, нарушающих 
право. А также для возме-
щения морального вреда.

ЧТО ТАКОЕ 
ПУБЛИЧНОЕ 
МЕРОПРИЯТИЕ
Для средств массовой 

информации, однако, сде-
лано исключение. Согласно 
Закону РК «О массмедиа» 
(пункт 2 статья 14) «при 
подготовке, опубликовании, 
воспроизведении и распро-
странении продукции масс- 
медиа не требуется согла-
сие изображаемого лица». 
Но лишь в определенных 
случаях.
Во-первых, разумеется, в 

целях национальной безо-
пасности. А именно, «если 
использование изображае-

мого лица осуществляется 
в целях защиты конституци-
онного строя, охраны обще-
ственного порядка, прав и 
свобод человека, здоровья 
и нравственности населе-
ния».
Во-вторых, что называет-

ся, на службе. Цитируем: 
«Если распространяемая 
информация содержит изо-
бражение лица и сведения, 
связанные со служебной и 
(или) публичной деятельно-
стью такого лица, а также 
опубликована самим лицом, 
его законным представите-
лем или уполномоченным 
лицом в источниках, доступ 
к которым не ограничен».
Ну и, в-третьих, «если 

данное лицо присутствует 
или участвует в зрелищных 
культурно-массовых, соци-
ально значимых в области 
культуры, спортивно-массо-
вых мероприятиях, мирных 
собраниях и иных публич-
ных мероприятиях».
Насчет концертов и спор-

тивных матчей понятно. 
Остается лишь определить-
ся, что это за «иные пу-
бличные мероприятия». 
Можно ли считать ими лю-
бые акции при скоплении 
публики?
Как следует из статьи 1 

Закона РК «О порядке орга-
низации и проведения мир-
ных собраний в РК», иные 
(помимо мирных собраний) 
публичные мероприятия — 
это демонстрации, митинги, 
пикетирования, шествия. То 
есть, если резюмировать со-
держание подпунктов статьи 
1, публичное мероприятие 
— это публичное обсужде-
ние гражданами РК (только 
ими) общественно значимых 

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

С развитием цифровизации, социальных сетей 
и мессенджеров наши персональные данные, 
а также права человека на свое изображение, 
личную и семейную тайны оказались под таки-
ми угрозами, каких раньше не было. Действи-
тельно, чтобы вскрыть ваше письмо сто лет 
назад, требовался целый штат жандармов. А 
сейчас любая «бывшая» может одним кликом 
опубликовать ваше фото той или иной степе-
ни интимности, а конкуренты — фрагменты 
из деликатной переписки. Как человек может 
постоять за себя?

вопросов, а порой и выра-
жение мнения по ним од-
ним из пяти способов.
Собрание — совместное 

присутствие для обсуждения 
(подчеркиваем) вопросов 
в определенном месте и 
определенное время.
Митинг — совместное 

присутствие для выраже-
ния мнения (выделяем) с 
использованием наглядной 
агитации или без таковой.
Шествие — прохождение 

одного или группы граждан 
по определенному маршруту 
в определенное время.
Демонстрация — передви-

жение одного или группы 
граждан по определенному 
маршруту с использованием 
транспортных средств.
Наконец, пикетирование 

— это присутствие одного 
гражданина в определен-
ном месте в определенное 
время с целью публичного 
выражения мнения.
Отсюда делаем выво-

ды, что, скажем, акция с 
распродажей в торговом 
центре, несмотря на зна-
чительную публику, ее по-
сетившую, публичным ме-
роприятием не является. А 
значит, снимать посетите-
лей на фото и видео мож-
но лишь с их согласия. Как, 
кстати, и продавцов. Как го-
ворится в ответе Министра 
информации и коммуника-
ций (преемником которого 
сейчас является МИОР, 
так что документ действу-
ющий): «Гражданская служ-
ба — профессиональная 
деятельность гражданских 
служащих по исполнению 
должностных полномочий, 
направленная на реализа-
цию задач и функций ка-

НАСКОЛЬКО НАШИ ЛИЧНЫЕ ДАННЫЕ ЗАЩИЩЕНЫ ЗАКОНОМ?

Международное обозрение

УДАРЫ ПО 
БЕЙРУТУ. ЗАПАД 
УСТАЛ ОТ 

ЗЕЛЕНСКОГО. ПЛАНЫ 
МИЛИТАРИЗАЦИИ АРКТИКИ

На следующий день после массированного 
удара Ирана по Израилю, 2 октября, изра-
ильская авиация и артиллерия обстреляли 
столицу Ливана Бейрут. В результате, по 
сообщению агентства AFP, погибли пять и 
ранены десятки человек

В тот же день об этом ударе якобы по объек-
там шиитского движения «Хезболла» в Бейруте 
без подробностей сообщила Армия обороны Из-
раиля (ЦАХАЛ). По информации телеканала Al 
Mayadeen, истребители израильских ВВС нанес-
ли серию ударов по южной окраине ливанской 
столицы. В «Хезболле» подтвердили эту новость 
и дополнили ее тем, что бойцы движения отбили 
попытку отряда пехоты израильского противника, 
пытавшегося проникнуть в город Эль-Адиса.

Западные политики больше не верят в способ-
ность Киева переломить ситуацию на поле боя, 
пишет аналитик Центра геостратегических ис-
следований Лукас Лейрос в статье для издания 
InfoBRICS. «Судя по всему, никто из западных 
политиков все еще не верит, что Киев сможет пе-
реломить военную ситуацию, и есть негласный 
консенсус, что все дальнейшие военные усилия 
тщетны», — отмечает эксперт.

Лейрос также указывает, что Запад уже устал 
от действий Владимира Зеленского и желает най-
ти ему замену, поскольку украинский политик 
явно мешает всем. Эксперт напомнил, что во вре-
мя недавнего визита Зеленского в США глава ки-
евского режима не смог привлечь внимание запад-
ной общественности. 

На прошлой неделе Зеленский на заседании 
Совбеза ООН выступил против переговоров 
с Россией для решения конфликта на Украине. 
Кроме того, он снова высказался за использова-
ние его «формулы мира» для урегулирования си-
туации. В интервью телеканалу ABC News Зелен-
ский также заявил, что его так называемый план 
победы не имеет отношения к переговорам с Рос-
сией, а направлен на укрепление Вооруженных 
сил Украины (ВСУ). 

Предложенный Украиной «план победы» пред-
полагает действия третьих стран, заявил на бри-
финге в Вашингтоне официальный представитель 
Госдепа США Мэттью Миллер. «План победы, 
который представила Украина, не только о том, 
что могла бы сделать Украина, но также о дей-
ствиях, которые могли бы предпринять государ-
ства по всему миру», — сказал Миллер. Он отме-
тил, что не будет раскрывать подробности плана, 
предоставив Украине самой говорить о своих 
инициативах.

Пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий Пе-
сков, комментируя слова Зеленского, отметил, 
что Москва отдает себе отчет в сущности киев-
ского режима, продолжает СВО и достигнет всех 
поставленных целей, а у главы киевского режима 
нет никакого осязаемого «плана» даже для Запада.

Потеря ВСУ города Угледара может усилить 
давление на Владимира Зеленского, пишет агент-
ство Bloomberg. «Падение Угледара может уси-
лить давление на Зеленского, — считает издание. 
— Украинский лидер предпринял дипломатиче-
ский рывок в США в попытке продвинуть «побед-
ный план», призванный надавить на Путина и вы-
нудить его заключить мир». При этом Bloomberg 
отмечает, что план Зеленского был прохладно 
принят американским руководством.   

Накануне советник главы Донецкой народной 
республики (ДНР) Игорь Кимаковский сообщил 
РИА Новости, что до освобождения Угледара 
остались считанные дни, поскольку части ВСУ 
в городе попали в серьезное окружение и несут 
большие потери.

Bloomberg рассказал о планах Канады и стран 
Европы создать альянс против РФ и КНР. «Кана-
да работает с государствами Северной Европы 
над созданием новой арктической коалиции по 
безопасности, которая исключит Россию и даст 
возможность для общей координации обороны, 
разведки и обеспечения кибербезопасности», — 
говорится в публикации агентства.

Министр иностранных дел Канады Мелани 
Жоли рассказала Bloomberg, что долгое время 
Канада думала, что защищена своей географи-
ей. Но теперь из-за изменения климата все боль-
ше стран, включая Китай, проявляют интерес к 
Арктике. Жоли в конце сентября встречалась со 
своими коллегами из Дании, Финляндии, Ис-
ландии, Норвегии и Швеции в канадском городе 
Икалуит. Министры договорились изучить пути 
создания «диалога по безопасности в Арктике» 
или нового форума для обсуждения вопросов 
обороны.

ВОЗ предупредила об угрозе распространения 
эпидемии лихорадки Марбург. Вспышка этой бо-
лезни в Руанде может затронуть соседние стра-
ны. Ее возбудитель относится к тому же классу, 
что и вирус лихорадки Эбола. В Руанде, согласно 
данным ВОЗ, выявлено около 30 случаев заболе-
вания, из которых девять закончились летальным 
исходом. Власти выявили около 300 человек, ко-
торые могли иметь контакты с инфицированны-
ми. Все они находятся под наблюдением.

Болезнь передается человеку от летучих мышей 
и распространяется среди людей при прямом кон-
такте с заразившимся. Лихорадка начинается вне-
запно с высокой температуры и сильной головной 
боли. Летальность лихорадки Марбург составляет 
24-88 процентов. Против этой формы геморраги-
ческой лихорадки пока не существует лекарств. 
Заболевание получило название от германско-
го города Марбург, где в 1967 году произошла 
вспышка лихорадки. Ее возбудитель находился 
в доставленных из Африки для научных исследо-
ваний тканях обезьян.

Геннадий Андреев
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зенных предприятий, госу-
дарственных учреждений, 
осуществление техническо-
го обслуживания и обеспе-
чение функционирования 
государственных органов. 
Таким образом, трудовая 
деятельность работников 
коммерческих организаций 
не будет являться служ-
бой».
Не является службой 

и предпринимательская де-
ятельность бизнесменов, 
нанявших персонал. Сле-
довательно, на продавцов 
и других коммерсантов не 
распространяется практика, 
в соответствии с которой 
журналисты могут без разре-
шения публиковать «изобра-
жения лица и сведения, свя-
занные со служебной и (или) 
публичной деятельностью».
Все это надо учитывать 

как тем, в отношении кого 
нарушили privacy, так и тем, 
кто нарушил. Но важно еще 
вот что. Хорошо, если по-
сягнувший на ваши личные 
тайны известен. Можно по-
дать в суд. Если же имя и 
адрес ответчика неизвест-
ны, то возникнут, мягко го-
воря, затруднения. Но есть 
выход.

БЛИЖЕ К ДЕЛУ. 
УГОЛОВНОМУ
В Уголовном кодексе 

имеются статьи 147 и 148, 
предусматривающие наказа-
ние за нарушение неприкос-
новенности частной жизни 
и тайны переписки. К изо-
бражению, кстати, это не 
относится. (А в КоАП есть 
также статья 79 «Наруше-
ние законодательства РК о 
персональных данных и их 
защите».)

И если распространение 
(или хотя бы даже сбор) 
сведений, составляющих 
личную тайну, причинило 
существенный вред граж-
данину, он может обра-
титься за защитой к го-
сударству для наказания 
нарушителя. А в некото-
рых случаях даже заявле-
ние в полицию подавать 
не нужно.
Так, распространение 

сведений о частной жиз-
ни лица, составляющих 
его личную или семейную 
тайну, без его согласия 
либо причинение суще-
ственного вреда правам и 
законным интересам лица 
в результате незаконного 
распространения иных пер-
сональных данных относит-
ся к делам публичного об-
винения и преследования 
согласно статье 32 УПК. 
То есть правоохранитель-
ные органы сами возбудят 
дело. А суд посадит винов- 
ного на срок от трех до 
шести лет.
Это справедливо, что 

хорошо. Но, кроме того, 
удобно еще и тем, что в 
процессе расследования 
(например, неизвестные 
взломали базу данных) 
следователи найдут пре-
ступников, залезших в 
ваши личные тайны. Са-
мому частному лицу это 
непросто сделать. И тогда, 
узнав имя и адрес ответ-
чиков, пострадавшие смо-
гут подать сопутствующий 
гражданский иск в уголов-
ном процессе. И вдобавок 
к штрафу или тюремному 
сроку для соглядатаев по-
лучить от них еще и мо-
ральную компенсацию.

Об этом в своем депу-
татском запросе на имя Ге-
нерального прокурора РК 
Берика Асылова сообщил 
мажилисмен Ержан Бей-
сенбаев. По его словам, в 
демократическую партию 
«Ак жол» обратились пред-
приниматели Жамбылской 
области, занятые в сфере 
сельского хозяйства, которые 
просят оградить их налажен-
ный бизнес от неправомер-
ных притязаний со стороны 
контролирующих органов. 

— Новые владельцы ТОО 
«Жемис-Жидек» выкупи-
ли это предприятие в 2022 
году. Но еще в 2007-м по-
становлением акима Мер-
кенского района за номером 

Чиновничий произвол

384 на данное предприятие 
был оформлен договор дол-
госрочной аренды земель-
ного участка в 230 гекта-
ров на 49 лет. Вот только 
на протяжении 17 лет эта 
земля никого не интересо-
вала. На дату приобретения 
новыми владельцами иму-
щество ТОО находилось в 
плачевном состоянии: име-
лись старый зараженный 
сад в 20 гектаров, подлежа-
щий корчеванию, клеверное 
поле площадью 28 гектаров, 
старый маточник сажен-
цев яблони — 1,5 гектара. 
Остальные земли были ис-
пользованы по сезонному 
выращиванию зерновых 
культур. И только сейчас, 

когда своими усилиями, без 
поддержки со стороны го-
сударства, не отвлекая бюд-
жетные средства, налаже-
но производство, видимо, 
кому-то приглянулись эти 
клубничные поля, — возму-
щается депутат.

Дальше — больше. В на-
чале текущего года районная 
прокуратура через суд доби-
лась отмены постановления 
акима Меркенского района от 
2007 года о предоставлении 

земли в аренду ТОО, назвав 
его незаконным. 

— Однако, как отметил 
Президент Касым-Жомарт 
Токаев в своем Послании от 
2 сентября 2024 года: «Если 
землю взяли с нарушени-
ем закона и не используют, 
то эта земля должна быть 
возвращена государству. Но 
если землепользователь до-
бросовестно работает, вло-
жил инвестиции, то нельзя 
разрушать действующее 

КОМУ-ТО ЯВНО ЗАХОТЕЛОСЬ КЛУБНИЧКИ 

Аграрии Жамбылской области просят оградить их от 
чиновничьего произвола. Клубничные поля, которые 
находились в весьма плачевном состоянии и которые 
предприниматели выкупили в 2022 году, кому-то очень 
сильно и неожиданно приглянулись, хотя на протяже-
нии почти двух десятков лет до заброшенных, а ныне 
плодородных земель никому не было дела 

производство». Руководство 
предприятия вложило сотни 
миллионов тенге на разви-
тие и расширение хозяйства. 
Менее чем за два года были 
созданы десятки рабочих 
мест для местных жителей. 
С 2022 по 2023 год была про-
ведена посадка более одного 
миллиона корней клубники, 
а также разработан план раз-
вития в сфере плодово-ягод-
ных культур. В него входит 
выращивание клубники от 
400 до 600 тонн в год с по-
следующей ее переработкой 
в готовую продукцию — 
соки, джемы, детское пита-
ние и так далее, расширение 
производства до 2026 года и 
создание свыше 500 новых 
рабочих мест, — подчерки-
вает Ержан Бейсенбаев. 

Вот только теперь многие 
запланированные проекты и 
работы оказались замороже-
ны из-за судебных разбира-
тельств. Инвесторы, узнав о 
том, что они вовлечены в су-

дебные дела, стали с опаской 
смотреть на «клубничные за-
думки».

— Считаю, что вышеопи-
санный случай, когда из-за 
действий местной власти 
ставится вопрос закрытия 
действующего, хорошо на-
лаженного производства, 
как раз и является воспре-
пятствованием законной де-
ятельности бизнеса. Потому 
депутатская фракция ДПК 
«Ак жол» просит защитить 
законные интересы бизнеса 
и прекратить судебные раз-
бирательства в отношении 
этого сельхозпредприятия. 
И наоборот, провести се-
рьезное служебное рассле-
дование в отношении чи-
новников, которые своими 
действиями нарушили права 
инвесторов и предпринима-
телей, — заключил парла-
ментарий. 

Ольга Шишанова
Астана 
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ЕДИНАЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ 
СТРАТЕГИЯ

процентов мировой добычи 
нефти. По мнению Министра 
энергетики РФ Сергея Циви-
лева, необходимо создание 
единой энергетической стра-
тегии организации.
«В перспективе считаю 

очень важным создание еди-
ной энергетической страте-
гии БРИКС», — отметил ми-
нистр.
По его мнению, страны 

объединения играют важ-
нейшую роль в мировой 
энергетической повестке, а 
также занимают лидирую-
щие позиции как в сфере 
традиционной энергетики, 
так и в области возобнов-
ляемых источников энер-
гии. По словам министра, 
страны альянса доминируют 
на мировом рынке угля с 
долей около трех четвертей 
мирового производства и 
потребления, а доля добычи 
и потребления природного 
газа составляет около 40 
процентов от мировой. А с 
расширением объединения 
в этом году существенно 
возросла роль БРИКС и на 
мировом рынке нефти.

Одна из ключевых сессий 
в рамках международного 
форума была посвящена об-
суждению стратегии разви-
тия российского ТЭК как в 
краткосрочной, так и в дол-
госрочной перспективе. Как 
отметил Президент России 
Владимир Путин, российская 
энергосистема входит в чис-
ло крупнейших в мире: «По 
итогам прошлого года объем 
энергопотребления в России 
вновь обновил исторический 
максимум, превысив даже 
показатели советского пери-
ода».

ЭНЕРГОМОСТ 
РОССИЯ — ИРАН
Соединение энергетиче-

ских систем России, Ирана 
и Азербайджана находится 
на стадии технико-экономи-
ческого обоснования проек-
та.  Синхронизация линий 
электропередачи трех стран 
обсуждается уже много лет, 
с 2005 года. Соглашение о 
реализации проекта сторо-
ны подписали только в 2019 
году, но к техническим ра-
ботам еще не приступили. 
В кулуарах мероприятия ви-
це-премьер РФ Александр 
Новак отметил, что, когда 
говорят о создании энерго-
моста, речь идет не о по-
крытии дефицита энергии на 
юге России, а о взаимном 
обмене электроэнергией при 
необходимости. Электроэнер-
гия будет поставляться как в 
одну, так и в другую сторону.
В ноябре прошлого года 

иранский министр энергети-
ки, на тот момент Али Ак-
бар Мехрабиан, заявил, что 
Иран надеется в ближайшие 
шесть месяцев начать обмен 
электроэнергией с Азербайд-
жаном и Россией. Однако 
проект так и не сдвинул-
ся, хотя Иран чаще других 

заявляет о его важности. 
Министр энергетики Ирана 
Аббас Алиабади на форуме 
заявил, что Тегерану важно 
соединить электросети с Рос-
сией и что страна уже давно 
изучает этот вопрос, а также 
то, какой маршрут для этого 
использовать. 
Эксперты отмечают, что 

идея хороша, но достаточ-
но сложна в исполнении. По 
мнению аналитика Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности России Игоря 
Юшкова, не стоит рассчиты-
вать на реализацию проекта 
в ближайшее время. Прежде 
всего, речь идет о потерях 
на сетях, и в какой-то мо-
мент его могут признать 
экономически неоправдан-
ным. Тут стоит исходить из 
народной мудрости «Семь 
раз отмерь…», прежде чем 
приступить к реализации за-
думанного. 
«Существуют проекты по 

передаче электроэнергии 
на большие расстояния. На-
пример, система БРЭЛЛ — 
Беларусь, Россия, Эстония, 
Латвия и Литва. Или про-
ект энергетического кольца 
в Центральной Азии меж-
ду рядом государств. Но в 
основном целесообразно 
осуществлять переток элек-
троэнергии на небольшие 
расстояния. Здесь же до-
вольно большие территории, 
и нужно просчитать кто, что 
будет покупать и по каким 
ценам это будет рентабель-
но. Поэтому я бы не гово-
рил, что проект будет реали-
зован в ближайшее время», 
— резюмировал эксперт.

БРИКС
На страны-участницы 

БРИКС приходится более 40 

МАРИНА ПОПОВА

СВОЙ УГОЛЬ 
БЛИЖЕ

КЫРГЫЗСТАН УХОДИТ: 
ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОК 

ИЛИ ЖУЖЖАНИЕ КОМАРА?

В течение трех лет Кыргызстан планирует 
отказаться от приобретения угля в Казахстане 
для столичной ТЭЦ. Такое заявление сде-
лал Министр энергетики Таалайбек Ибраев в 
эфире «Биринчи радио». За это время Биш-
кекскую станцию хотят полностью перевести 
на местный уголь с месторождения Агулак, 
расположенного в Мин-Куше. По словам мини-
стра, уже сегодня удалось сократить ежегод-
ный импорт угля с 600 до 150 тысяч тонн. По 
данным на 14 сентября этого года, в Бишкеке 
тонна местного угля обходится в 5,5-6 тысяч 
сомов, или 31 490,11 тенге, импортного — 6,3 
тысячи сомов, или 36 070,49 тенге за тонну 

МЕСТОРОЖДЕНИЕ АГУЛАК
Это месторождение, где добывался бурый уголь, 

было законсервировано в 1989 году. По данным ГП 
«Кыргызкомур», это было связано с тем, что при 
добыче одной тонны угля был большой объем от-
валов. Теперь современные технологии позволяют 
разрабатывать месторождения с меньшим объемом 
отвалов, поэтому было решено возобновить добы-
чу угля, отмечали в пресс-службе предприятия. В 
2023 году для разработки нового угольного место-
рождения Агулак планировалось привлечь китай-
скую компанию. Был подписан договор совмест-
ного сотрудничества между ГП «Кыргызкомур» и 
ОсОО Shanci Coal Investment Group LLC по разра-
ботке угольного месторождения.

«В Агулаке мы привлекли инвестора, и уже сей-
час на складах у нас есть 200 000 тонн местного 
угля. Его калорийность превышает 5,5, и проведен-
ные тесты подтвердили его эффективность. Если в 
прошлом году мы закупали до 550 000 тонн угля 
у соседей, то в этом году импорт сократился до 
180 000 тонн благодаря увеличению добычи отече-
ственного угля. Впервые мы начали использовать 
его на ТЭЦ в этом году», — отметил министр.

Для обеспечения электро- и теплоэнергией в 
осенне-зимний период Бишкека необходим один 
миллион тонн угля. 

В Кыргызской Республике прогнозные запасы 70 
основных угольных месторождений оцениваются 
величиной более чем 2,2 миллиарда тонн. Основ-
ным недостатком углей Средней Азии, в том чис-
ле киргизских, является их низкая механическая 
прочность, поэтому при добыче открытым спо-
собом с применением различной техники и меха-
низмами более 60 процентов угля сразу же после 
добычи превращается в мелочь.

К слову, тема снижения поставок угля из Казах-
стана не нова. Сначала в 2017-м, затем в 2022 году 
Министру энергетики Кыргызстана задавали во-
прос, зачем платим валюту соседям, если есть свой 
уголь. Тогда ответ звучал иначе.

«Мы покупаем уголь, так как ТЭЦ старая, она 
рассчитана на отопление только карагандинским 
углем», — говорил он.

ВЕЛИКА ЛИ ПОТЕРЯ ДЛЯ КАЗАХСТАНА?
В последние два года на фоне нестабильного 

мира наша страна постепенно сокращает экспорт 
угля, а вместе с ним и добычу. Основной покупа-
тель казахстанского угля Российская Федерация 
сократила импорт почти на девять процентов. 
Правда, эту потерю частично удалось компенсиро-
вать за счет выросшего спроса в других странах. В 
частности, в прошлом году прирост поставок на-
блюдался в направлениях Китая, Латвии, Польши, 
Узбекистана, Кыргызстана и Эстонии.  

Объемы добычи в 2023 году составили 112,7 
миллиона тонн, это на 1,1 процента меньше, чем 
в 2022-м. По данным Energyprom, объем добычи 
каменного угля, включая лигнит и угольный кон-
центрат, в Казахстане за январь-август 2024 года 
составил 69,4 миллиона тонн, что на 7,3 процента 
меньше, чем за аналогичный период 2023 года. Го-
дом ранее также наблюдалось сокращение добычи 
угля на два процента.

Практически весь уголь в стране добывается 
лишь в трех регионах — Павлодарской, Караган-
динской и Абайской областях. 

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Один из вариантов — внутреннее потребление. А 

его удастся нарастить за счет планируемого строи-
тельства трех новых ТЭЦ, которые будут работать 
на угле. По предварительным данным, их потреб-
ность в топливе составит минимум 15 миллионов 
тонн угля в год. 

Ну и главная задача — развитие углехимии, о 
которой говорится давно, но делается пока, увы, 
немного. Первым таким проектом должно стать 
углехимическое предприятие на базе Кузнецкого 
месторождения в ВКО. Надо понимать, что такие 
проекты дорогостоящие и требуют иностранных ин-
вестиций. Не исключено, что их принесут китайцы.

Еще в 2021 году в Павлодарской области под-
писали меморандум с институтом химии угля и 
технологий на развитие углехимии. Впрочем, и до 
этого акимы областей пытались реализовать по-
добный проект. А в 2017 году экс-аким Павлодар-
ской области Булат Бакауов после поездки в Китай 
приехал с идеей подтянуть на развитие углехимии 
китайские инвестиции.

«60 процентов от всего добываемого в стране 
угля приходится на нашу область. Время не стоит 
на месте — потребность в углехимии растет. Соот-
ветственно, мы видим для себя в этом направлении 
перспективу. Уверен, что технологии, которые раз-
работали в Китае, найдут применение и в нашем 
регионе», — заявил он тогда.

Но пока дальше лозунгов дело не продвинулось. 
Нынешним летом на V Форуме угольной промыш-
ленности к этой теме вновь вернулись. Вопрос в 
том, когда будет сделан реальный шаг. Возможно, 
выпад киргизской стороны и станет толчком к ре-
альным действиям. Или еще нет?

Марина Попова, Павлодар

Хватит ли Центральной 
Азии российской электроэ-
нергии?
В ходе встреч на энер-

гетической неделе мини-
стры энергетики России и 
Казахстана обсудили взаи-
модействие по линии ТЭК. 
Ключевой темой стало рас-
ширение сотрудничества в 
электроэнергетической от-
расли. Вновь было заявле-
но, что российские компании 
примут участие в проектах 
по строительству угольных 
ТЭЦ в ряде казахстанских 
городов. Были затронуты 
вопросы и взаимодействия 
в области гидроэнергетики. 
Обсудили итоги совмест-
ной работы в нефтегазовой 
сфере.  В частности, речь 
шла об участии российских 
компаний в разработке ме-
сторождений на территории 
Казахстана.
На этом фоне заявление 

представителя Сбербанка о 
том, что российской энер-
госистеме грозит дефицит 
мощностей, если не инвести-
ровать в отрасль, вызывает 
немало вопросов.

«Давайте посмотрим не-
много на цифры. На первый 
взгляд, в отрасли все до-
статочно стабильно. Тем не 
менее уже в 2024 году мы 
столкнулись с локальным де-
фицитом мощности в южной 
части России и на юго-вос-
токе Сибири. Если мы протя-
нем динамику до 2042 года, 
то увидим, что практически 
по всей территории России 
этот энергодефицит точно 
будет заметен», — отметил 
первый заместитель предсе-
дателя правления Сбербанка 
Александр Ведяхин.
На этом фоне существую-

щий дефицит электроэнергии 
в Казахстане, который по-
крывается за счет ее покуп-
ки в России, — повод для 
размышления о том, как 
долго наш сосед будет пе-
рекрывать эту потребность. 
По данным председателя 
Казахстанской ассоциации 
энергоснабжающих органи-
заций Сергея Агафонова, в 
первом полугодии 2024 года 
наша страна импортировала 
из России 543 миллиона ки-
ловатт-часов.

Спрос на российскую 
энергию и у другого нашего 
соседа — Узбекистана. Как 
сообщил Министр энергетики 
Узбекистана Джурабек Мир-
замахмудов, он будет ста-
бильно расти до 2030 года 
на 7,5 процента в год. По 
его словам, в таких условиях 
требуется внедрение новых 
источников генерации. 

ИТОГ
Как отметил заместитель 

председателя Правительства 
РФ Александр Новак, в миро-
вой энергетике на данный мо-
мент существуют три главные 
тенденции: рост спроса на 
энергию, технологические ин-
новации, которые меняют эко-
номику и энергетику, а также 
изменения, происходящие в 
геополитике. Он подчеркнул, 
что потребуется строитель-
ство новых мощностей как по 
производству электроэнергии, 
так и по добыче и переработ-
ке энергетических ресурсов. 
Поэтому очень важно не упу-
стить момент возникновения 
дефицита энергии в мире. 

Павлодар

РОССИЙСКАЯ НЕДЕЛЯ ЭНЕРГИИ: ХВАТИТ НА ВСЕХ?
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Седьмой международный форум «Российская 
энергетическая неделя» прошел под девизом 
«Энергетическое сотрудничество в многополяр-
ном мире». Более четырех тысяч участников 
из более чем 50 стран мира приехали в столи-
цу России для участия в работе ключевой пло-
щадки ТЭК, где обсуждали будущее энергетики 
и пути дальнейшего развития ее составляющих 

Ресурсы

В Казахстане запускают вакцинацию от 
вируса папилломы человека девочкам 11 
лет. Это постановление подписала Глав-
ный санитарный врач Казахстана

Вирус папилломы человека (ВПЧ) является 
основным возбудителем рака шейки матки. 
Поэтому в стране решили вакцинировать де-
вочек в возрасте 11 лет. Вакцинация против 
ВПЧ проводится двукратно с интервалом в 
шесть месяцев. Кроме того, предусмотрена 
наверстывающая иммунизация для девочек от 
12 до 13 лет включительно.

Прививки будут проводиться в медицин-
ских кабинетах школ после получения инфор-
мированного согласия родителей или закон-
ных представителей. По желанию родителей 
вакцинация также может быть проведена в 
поликлиниках по месту прикрепления. 

Эта инициатива вызвала неоднозначную 
реакцию казахстанских родителей. Одни вос-
приняли новость положительно и даже сами 
решили получить новую вакцину. Другие ви-
дят в этом «заговор». Противники вакцинации 
против ВПЧ считают, что такие вакцины мо-
гут приводить к бесплодию. Разбираемся, кто 
прав и что представляет собой эта вакцина. 

Отечественный Минздрав обосновал необ-
ходимость вакцинации тем, что вирус папил-
ломы человека высокого онкогенного риска 
является главным этиологическим фактором 
развития рака шейки матки. В 97 процентах 
случаев рак шейки матки ассоциирован с дан-
ным вирусом. Хроническое вирусоноситель-
ство может при определенных условиях при-
вести к развитию рака шейки матки.

Сегодня этот вид онкологии является одним 
из самых распространенных злокачественных 
новообразований у женщин в развивающихся 
странах.

Только в Алматы в 2023 году выявлено 223 
случая рака шейки матки у женщин. В целом 
же на учете с этим заболеванием в Алматин-
ском онкологическом центре состоят 2522 
женщины.  

Сам рак шейки матки может протекать бес-
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ПОЧЕМУ КАЗАХСТАНЦЫ ОБЕСПОКОЕНЫ ВАКЦИНАЦИЕЙ ПРОТИВ ВПЧ?
симптомно, или могут быть жалобы на любые 
странные выделения из половых путей, боли 
внизу живота и поясничной области.

Заведующая отделением онкологии Ал-
матинского онкологического центра Райхан 
Болатбекова отмечает, что рак шейки матки 
— это единственное полностью предотврати-
мое онкологическое заболевание. Поэтому она 
рекомендует получить прививку от вируса па-
пилломы человека.

Доктор объяснила, что основным контин-
гентом для массовой вакцинации являются 
девочки-подростки в возрасте 9-13 лет. Этот 
возраст выбрали в целях проведения массовой 
вакцинации до начала половой жизни, так как 
есть случаи начала половой жизни в 10-летнем 
возрасте. Исследования, проведенные в США, 
показали, что два процента 10-летних подрост-
ков уже начинают свою половую жизнь в этом 
возрасте. Так что в идеале девочки должны по-
лучать вакцину до начала половой жизни. ВОЗ 
рекомендует ставить ее до 26 лет, тогда как в 
Штатах советуют получать до 45 лет. Это озна-
чает, что сексуально активные женщины так-
же могут воспользоваться вакциной от ВПЧ.

Проведенные исследования показали, что 
защита вакцин является долговременной. Их 
иммуногенность не снижалась в течение 10 
лет после введения препарата.

ВОЗ одобрила эту вакцинацию как безопас-
ную и эффективную. Ее применяли тысячи 
людей во всем мире и не обнаружили серьез-
ных побочных эффектов. Самыми частыми 
побочными эффектами были покраснения на 
месте введения вакцины, повышение темпера-
туры, головокружение и тошнота.

Вирус папилломы человека (HPV — Human 
Papilloma virus) в действительности пред-
ставляет собой группу вирусов, включаю-
щую более 100 видов. Вирус является очень 
распространенным и легко передается через 
прикосновение, в особенности при половом 
контакте. Заражение обычно происходит без 
внешних признаков, и зараженные люди не 
знают о том, что они могут передать вирус 
другим. 

Различные виды этого вируса могут вызы-
вать в течение нескольких лет после зараже-
ния раковые заболевания не только у женщин, 
но и у мужчин. В общем картина выглядит так: 
в 99 процентах случаев этот вирус вызывает 
рак шейки матки. Статистика на примере го-
сударства Израиль, где обследования носят си-
стемный характер, следующая: приблизитель-
но у 1200 до 2000 женщин в Израиле ежегодно 
диагностируются предраковые изменения в 
шейке матки. Приблизительно у 180 женщин в 
Израиле ежегодно диагностируется рак шейки 
матки, и приблизительно 80 женщин ежегодно 
умирают от данной разновидности рака, боль-
шинство из них в возрасте 30-40 лет.  

В 90 процентах случаев ВПЧ вызыва-
ет рак прямой кишки у мужчин и женщин. 
Приблизительно у 60 человек в том же Из-
раиле ежегодно диагностируется рак прямой 
кишки. Около 70 процентов случаев рака по-
лости рта и гортани возникает из-за ВПЧ у 
женщин и мужчин. Около 65-70 процентов 
случаев приходится на рак вульвы и влага-
лища. В 50 процентах случаев возникает рак 
полового члена. 

Также вирус папилломы может вызывать в 
течение короткого промежутка времени после 
заражения у женщин и мужчин генитальные 
бородавки, а также различные кожные боро-
давки.

Использование презервативов при половом 
контакте может помочь в предотвращении 
заражения различными венерическими забо-
леваниями, но не обеспечивает полного пре-
дотвращения заражения вирусом папилломы 
HPV, поскольку презерватив не покрывает 
всей генитальной области и в большинстве 
случаев надевается уже после начала полового 
контакта.

Вакцинация против вируса папилломы важ-
на для предотвращения раковых заболеваний 
и появления бородавок на половых органах у 
мужчин и женщин. Также вакцины предотвра-
щают предраковые состояния.

Эта процедура является эффективной на 
период минимум в 10-15 лет, что является 

продолжительностью времени, прошедшего 
с начала использования вакцины. Исследова-
ния доказывают, что у женщин, прошедших 
вакцинацию 15 лет назад, все еще наблюдает-
ся уровень антител, защищающий от вируса. 
Специалисты говорят, что вакцина обеспечит 
защиту еще на долгие годы, а возможно, и на 
всю жизнь.

Вакцинация против вируса папилломы ста-
ла рутинной во многих странах, включая Ав-
стралию, Бельгию, Канаду, Германию, Япо-
нию, Бразилию, Новую Зеландию, Норвегию, 
Швецию, Испанию, Швейцарию, Британию и 
США.

Страны, включившие вакцинацию против 
вируса папилломы в школьную программу 
вакцинаций, такие как США и Австралия, со-
общают о снижении предраковых состояний 
и генитальных бородавок приблизительно на 
50 процентов.

Пока в Казахстане планируют вакциниро-
вать только женскую половину населения, в 
то время как за рубежом вакцинируют всех, 
ведь мужчины также находятся в группе ри-
ска. 

Прививать или не прививать от ВПЧ себя и 
своего ребенка — вопрос, с которым теперь 
сталкивается каждый родитель. Мнения как 
врачей, так и пациентов разделились на два 
полярно противоположных: от восторжен-
ных поклонников, верящих, что вакцинация 
спасет мир, до категорических противников, 
твердящих о новом виде биологического ору-
жия.

Если же рассматривать обсуждаемое про-
тивниками вмешательство в иммунную си-
стему со всеми вытекающими последствиями 
при проведении этой, равно как и любой дру-
гой, вакцинации, неразумно утверждать, что 
вмешательства нет. 

При этом нужно понимать, что на другой 
чаше весов оказывается возможность защи-
тить себя и своих близких от столь тяжелого 
заболевания в будущем. Решение же каждый 
принимает сам. 

Ольга Крутова

Вакцинация: за и против
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МЕЧТА О ЧЕТЫРЕХ 
ЖЕЛУДКАХ

ЗАВИСТЬ К БЕГЕМОТУ 
И ВЕРБЛЮДУ
Знакомим приверженцев 

этого стереотипа с жизне-
радостной старушкой Гейл 
Тверберг, изучающей энерго-
проблемы с прошлого века. 
Ее подход выделяется из 
массы аналогичных исследо-
ваний тем, что она считает 
базой нашего прогресса или 
регресса природные и физи-
ко-математические законы. 
Под них, убеждена Тверберг, 
должны подстраиваться юри-
дические, экономические и 
вообще все законы и пра-
вила общества. В противном 
случае последние не работа-
ют и ведут к регрессу.
В пропаганде возобнов-

ляемых источников энергии 
(ВИЭ) существует, по мне-
нию Тверберг, серьезная 
загвоздка. Исследователь 
напоминает, что и ветровая, 
и солнечная энергия выра-
батывают прерывистую элек-
троэнергию, доступную толь-
ко в определенное время и 
в определенном месте. Эту 
энергию необходимо транс-
портировать в нужное место 
и сохранять для нужного вре-
мени суток и нужного вре-
мени года. Также существует 
необходимость в хранении 
этой энергии из года в год.
«Я думаю о ситуации как 

об аналогичной тому, как 
если бы исследователи ре-
шили, что было бы эффек-
тивнее, если бы люди смогли 
заменить свой рацион на сто 
процентов травой, — пишет 
Тверберг. — Трава является 
формой энергетического про-
дукта, но это не тот продукт, 
который человек потребляет 
единственным. Трава не ток-
сична для человека в малых 
количествах и растет доволь-
но хорошо. Переход на тра-
вяную пищу может показать-
ся полезным для сокращения 
выбросов углекислоты. Но 
факт, что люди не эволюцио-
нировали, чтобы есть только 
траву, аналогичен тому фак-
ту, что производственный и 
транспортный секторы сегод-
няшней экономики не разви-
вались вокруг использования 
прерывистого электричества 
от ветра и солнца». 
Тверберг предполагает, 

что всеобщая замена пищи 
травой (едой растительного 
происхождения) может сра-
ботать, но для этого потре-
буются фантастические изме-
нения. «Если мы рассмотрим 
другие живые существа, то 
обнаружим, что животные с 
четырьмя желудками (беге-

мот, верблюд, жираф, кенгу-
ру и другие) неплохо живут 
на рационе из травы, — го-
ворит Тверберг. — У этих 
животных часто есть зубы, 
которые растут непрерыв-
но, потому что кремнезем 
в траве потихоньку их из-
нашивает. Для преодоления 
этих «мелких деталей» нуж-
ны изменения в себе. Нам, 
вероятно, придется отрастить 
дополнительные животы и 
добавить постоянно растущие 
зубы. Могут потребоваться и 
другие корректировки, в том 
числе уменьшение размера 
мозга. Это особенно актуаль-
но в том случае, если диета, 
состоящая только из трав, 
окажется недостаточной для 
поддержания роста и актив-
ности мозга».

УЩЕРБНОСТЬ 
ЭНЕРГОАНАЛИЗОВ
Ущербность почти всех со-

временных энергетических 
анализов заключается в том, 
что они проводятся в узких 
границах сиюминутной стои-
мости источников электроге-
нерации, в том числе ВИЭ, 
считает Гейл Тверберг. По 
ее мнению, требуются дру-
гие методики осмысления 
цены энергообеспечения от 
разных источников. К нере-
шенным Тверберг относит 
ряд проблем. 
Первая. Затраты на пере-

дачу зеленой энергии намно-
го выше, чем других видов 
электроэнергии. Согласно 
исследованию Международ-
ного энергетического агент-
ства, затраты на передачу 
электроэнергии от ветра и 
солнца примерно в три-пять 
раз превышают расходы на 
передачу электроэнергии от 
угля и АЭС. В большинстве 
исследований не учитывается 
факт, что этот разрыв никак 
не компенсируется остальной 
энергетике, включая атом-
ную. В процессе передачи 

зеленой электроэнергии на 
большие расстояния возрас-
тают расходы на обслужива-
ние линий электропередачи. 
И эти расходы существенно 
увеличивают себестоимость 
базового ресурса.   
Вторая. Источники вы-

работки возобновляемой 
электроэнергии и вспомо-
гательное оборудование не 
обладают таким же уров-
нем контроля над мощно-
стью тока, его амплитудой 
и другими параметрами 
энергообеспечения, какой 
имеют электростанции, ра-
ботающие на ископаемом, в 
том числе ядерном, топливе. 
Поэтому в анализ переда-
чи электроэнергии от ВИЭ 
нужны исправления, которые 
потребуют дополнительной 
инфраструктуры и, соответ-
ственно, новых затрат.
Третья. Росту затрат спо-

собствует прерывистость ра-
боты ВИЭ. Распространено 
мнение, что с этими пере-
боями можно справиться за 
счет дифференцированного 
ценообразования в зависи-
мости от времени потребле-
ния, «умных» энергосистем 
и отключения некоторых за-
ранее выбранных промыш-
ленных потребителей, если 
электроэнергии для всех не 
хватает. Но такой подход мо-
жет иметь место, если систе-
ма основана на энергетике 
из ископаемого топлива, в 
том числе урана.
Ситуация резко меняется 

по мере существенного до-
бавления в сеть возобнов-
ляемых источников энергии. 
После их включения в сеть 
необходимы устройства, что-
бы сгладить скачки потребле-
ния, которые происходят, на-
пример, в конце дня, когда 
люди возвращаются домой, 
чтобы поужинать, а солнце 
уже село. Надо иметь в виду 
и перебои с электричеством 
из-за остановки ветровых тур-
бин и солнечных батарей во 
время ураганов и штормов.
Четвертая. ВИЭ не могут 

напрямую обеспечить потреб-
ности множества устройств 
и процессов современности. 
Тверберг приводит длинный 
перечень средств производ-
ства и предметов потребле-
ния, товаров и услуг, полу-

чение которых невозможно 
без ископаемых ресурсов. 
«Сегодня мы не можем про-
изводить ветряные турбины, 
солнечные батареи и строить 
гидроэлектростанции без ис-
копаемого топлива, — гово-
рит Тверберг. — Это само 
по себе дает понять, что до-
бычу и использование иско-
паемого топлива необходимо 
поддерживать».
Пятая. Хранение и накопле-

ние электроэнергии от ВИЭ. 
В 2023 году Тверберг оцени-
вала суммарное количество и 
емкость построенных накопи-
телей-хранилищ для электри-
чества от ВИЭ ничтожным и 
недостаточным хотя бы для 
трехсуточного мирового по-
требления. Гораздо более 
сложной проблемой, чем по-
суточное хранение электро-
энергии, является необходи-
мость ее сезонного хранения, 
если мы хотим использовать 
возобновляемую энергию в 
сколько-нибудь значительном 
объеме. Ведь производство 
солнечной энергии, как пра-
вило, достигает пика в июне 
и падает до минимума в де-
кабре — феврале (для Се-
верного полушария). Пик вы-
работки гидроэлектроэнергии 
приходится на весну, но ее 
количество часто изменчиво 
из года в год. Ветроэнергети-
ка изменчива как из года в 
год, так и из месяца в месяц.
Есть два подхода, которые 

можно использовать для ре-
шения сезонных проблем. 
Первый — радикально пе-
рестроить энергосистему на 
основе ВИЭ, чтобы обеспе-
чить достаточное количество 
электроэнергии, особенно в 
периоды большой востребо-
ванности энергии, например 
зимой. Второй — построить 
огромное количество аккуму-
ляторов для хранения элек-
троэнергии в течение не-
скольких месяцев или даже 
лет, чтобы уменьшить пре-
рывистость. Любой из этих 
подходов чрезвычайно до-
рог. «Такие затраты подоб-
ны добавлению еще одного 

желудка в человеческий ор-
ганизм, — иронизирует Гейл 
Тверберг. — И, насколько я 
знаю, они не включены ни в 
одну модель на сегодня». 
Шестая. В смету расходов 

на ВИЭ не включается сто-
имость утилизации ветряных 
турбин, солнечных батарей 
и накопителей. В энергоана-
лизах по умолчанию распро-
странено предположение, что 
в конце срока службы ВИЭ 
каким-то образом исчезнут 
без каких-либо затрат, а 
если и подвергнутся перера-
ботке, то ее стоимость мень-
ше, чем цена материалов и 
труда на изготовление ВИЭ. 
На деле очень часто затраты 
на переработку выше, чем 
расходы на ранее получен-
ную энергию. Эту проблему, 
считает Тверберг, тоже не-
обходимо учитывать в анали-
зе реальной стоимости ВИЭ. 

СУРОВЫЕ РЕАЛИИ 
ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ 
Тверберг также отмечает, 

что уже сегодня экономика 
и социум не всегда справ-
ляются с нарастающим коли-
чеством пусков и остановок 
электроснабжения. Ситуация 
уязвима, например, тем, что 
температура должна оста-
ваться неизменно и посто-
янно высокой для плавления 
металлов. Лифты не должны 
останавливаться между эта-
жами при отключении элек-
тричества. Оно же не должно 
влиять на хранение в холо-
дильнике продуктов питания. 
Но во всех трех приведенных 
и многих других случаях сбои 
далеко не всегда микшируют-
ся резервными мощностями 
и объемами электроэнергии.
В одной из своих статей 

Тверберг приводит отрывок 
из интервью Билла Гейтса о 
перспективах ВИЭ. 
«Интервьюер: Многие 

люди настроены очень опти-
мистично, поскольку вы зна-
ете, что затраты на ветровые 
и солнечные возобновляе-
мые источники энергии сни-
жаются, стоимость батарей 

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

Долой атомную энергетику, да здравствуют 
наши лучшие друзья — солнце, воздух и вода! 
Этот стереотип стал дежурным в казахстанских 
протестах против АЭС, содержащих призывы к 
однозначной ставке на возобновляемые источ-
ники энергии – палящее солнце, свистящий 
ветер и быстро текущую воду

НА ГРАНИ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ВОЙНЫ

БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ КОТЕЛ ГОТОВ 
ВЗОРВАТЬСЯ 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
О возможности удара стало известно за несколько 

часов до его начала. Администрация Джо Байдена пе-
редала информацию о его подготовке израильскому 
руководству и пригрозила Ирану «суровыми послед-
ствиями» в случае нападения. По данным Ynet, кан-
целярия Биньямина Нетаньяху пыталась организовать 
телефонный разговор с Владимиром Путиным, чтобы 
попросить его отговорить Иран от атаки, но контакт 
не состоялся.

Иран наносит прямой удар по Израилю второй раз 
в истории. В ночь на 14 апреля 2024 года иранские 
военные выпустили свыше 300 дронов и ракет по его 
территории. Тогда это был ответ на авиаудар по сирий-
ской столице Дамаску 1 апреля, в результате которого 
погибли семь офицеров КСИР. Союзники Израиля су-
мели перехватить большую часть ракет и дронов еще 
до пересечения ими воздушного пространства еврей-
ского государства. Но часть снарядов достигли цели, 
попав по авиабазе «Неватим» в пустыне Негев на юге 
Израиля. Благодаря международным дипломатиче-
ским усилиям тогда дальнейшую эскалацию удалось 
предотвратить.

РЕАКЦИЯ МИРОВОГО СООБЩЕСТВА
Израильский премьер Беньямин Нетаньяху на-

звал второй массированный иранский ракетный 
удар «большой ошибкой» и пообещал, что Тегеран 
«заплатит за это». Об этом же заявил начальник 
Генштаба израильской армии Герци Халеви. «У нас 
есть возможность атаковать любую точку на Ближ-
нем Востоке, — цитирует Халеви израильский канал 
i24News. — Те наши враги, которые это еще не поня-
ли, скоро это поймут». 

Посол Израиля в России Симона Гальперин в ин-
тервью каналу РБК назвала масштаб иранской атаки 
беспрецедентным. По сравнению с апрельским уда-
ром, отметила она, нынешний отличался большим 
масштабом: «В этот раз было больше баллистиче-
ских ракет. Мы видим, что они постарались, чтобы 
нас ударить сильно. Это им не удалось».

Иранское постпредство при ООН заявило, что если 
Израиль «осмелится ответить» на атаку или «совер-
шить дальнейшие акты злонамеренности», то в его 
сторону последует сокрушительный ответ. После 
комментария ситуации Генсеком ООН Антониу Гу-
терришем он объявлен в Израиле персоной нон грата. 
В соцсети Х Генсек ООН написал, что осуждает рас-
ширение конфликта на Ближнем Востоке, и призвал 
прекратить огонь, не упомянув ни Израиль, ни Иран.

В Кремле считают, что ситуация на Ближнем Вос-
токе «развивается по наиболее тревожному сцена-
рию». «Мы призываем все стороны к сдержанно-
сти на фоне того, что происходит, и, конечно же, мы 
осуждаем любые действия, которые ведут к гибели 
гражданского населения», — сказал пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий Песков.

По оценке британского журнала The Economist, по-
сле октябрьского удара Ирана полномасштабная реги-
ональная война, которой многие опасались с момента 
атак движения ХАМАС по Израилю 7 октября 2023 
года, ближе чем когда-либо. Израиль может ответить 
авиаударами по объектам ядерной программы Ирана.

Американское издание The Conversation считает, что 
теперь ситуация близка к тому, что весь Персидский 
залив будет втянут в конфликт. Любые ответные дей-
ствия Израиля и США сделают американские акти-
вы в Персидском заливе (военные корабли, торговые 
суда, наземные объекты) уязвимыми для атак со сто-
роны Ирана и его союзников.

Телеканал CNN обращает внимание, что после 
массированной атаки по Израилю Иран заявил, что 
«абсолютно не заинтересован в более масштабной 
войне». «За последние 45 лет Иран никогда не ини-
циировал никакой войны и не будет этого делать, но 
он не перестанет защищать свои законные права на 
самооборону, ответ на любую агрессию с образцовой 
силой и мощью, и каждый злой агрессор на любом 
уровне пожалеет о содеянном», — цитирует иран-
ское государственное агентство Tasnim заявление 
Генштаба ВС Ирана.

В видеообращении к нации Биньямин Нетаньяху 
предупредил, что Израиль «находится в самом раз-
гаре кампании против иранской оси зла», а впереди 
страну ждут «большие испытания». Британское BBC 
распространило слова бывшего премьер-министра 
Израиля Нафтали Беннета о том, что появилась «ве-
личайшая возможность за 50 лет изменить облик 
Ближнего Востока», и Израилю следует заняться 
ядерными объектами Ирана.

Газета New York Times сообщила, что американские 
конгрессмены-республиканцы призвали Израиль ре-
шительно отомстить за ракетный обстрел и потребова-
ли от США предоставить оружие для этого. «Пришло 
время пополнить запасы критически важных боепри-
пасов в Израиле, — цитирует издание республиканца 
Митча Макконнелла. — Пришло время для ведущих 
мировых архитекторов террора и их приспешников 
столкнуться с серьезными последствиями».

The Wall Street Journal отмечает, что каждый раз, 
когда в Америке проходят президентские выборы, воз-
никают предположения о возможном «октябрьском 
сюрпризе», который перевернет ход гонки за счита-
ные недели до голосования. Израиль и Иран только 
что преподнесли такой октябрьский сюрприз, причем 
главным бенефициаром эскалации в регионе может 
стать Дональд Трамп, считает издание.

По мнению Time, иранский ракетный удар по Изра-
илю оставляет действующему Президенту США Джо 
Байдену мало вариантов. Байден оказался зажат меж-
ду обещанием положить конец войне в секторе Газа и 
продолжением поддержки Израиля в обостряющемся 
конфликте, в том числе на другом фронте, в Ливане.

Большинство наблюдателей сходится во мнении, 
что атака Ирана еще больше изменила динамику 
конфликтов на Ближнем Востоке. Противостояние 
превратилось в прямую конфронтацию между двумя 
военными державами и грозит вылиться в полномас-
штабную региональную войну.

Геннадий Андреев

снижается. Как вы думаете, 
этого достаточно или нет?
Билл Гейтс: Это так разо-

чаровывает, я имею в виду, 
это на самом деле разоча-
ровывает. Например, в боль-
шом Токио живут 27 миллио-
нов человек, три дня в году 
в Токио приходятся на цикло-
ны. Знаете, за три дня это 
23 гигаватта электроэнергии. 
Скажите мне, какая батарея, 
установленная там, сможет 
обеспечить этот объем?
Я имею в виду, давай-

те не будем валять дурака. 
Вы знаете, что 100 долларов 
за киловатт-час — это ни-
что, это не решает проблему 
надежности. И помните, что 
электричество составляет 25 
процентов выбросов пар-
никовых газов. Всякий раз, 
когда мы произносим термин 
«чистая энергия», я думаю, 
что это запутывает людей, 
потому что они не знают, 
что это, они не понимают.
Я был на конференции в 

Нью-Йорке, не буду ее назы-
вать, и собравшиеся говорили 
обо всем этом. Ребята-фи-
нансисты вышли на сцену и 
сказали, что они будут оце-
нивать предприятия с точки 
зрения того, сколько эти ком-
пании выделяют углекислоты. 
Эти ребята думают, что фи-
нансовые рынки как по вол-
шебству помогут сократить 
выбросы углекислоты до нуля.
И я подумал: финансисты с 

Уолл-стрит, как вы сделаете 
сталь? У вас есть что-то на 
ваших столах, что поможет 
отлить сталь? А что с удобре-
ниями, цементом, асфальтом, 
пластиком, зерном, мясом? 
Откуда, черт возьми, это все 
возьмется, вы знаете? Разве 
самолет летит по небу из-за 
каких-то финансовых расче-
тов, которые вы рассчитали 
в Excel-таблице? И они это 
сумасшествие называют фи-
нансовым решением… Я это-
го не понимаю, я просто это-
го не понимаю. Нет ничего, 
что может заменить то, как 
работает сегодняшняя инду-
стриальная экономика».

СКАЗКИ О ВОЗОБНОВЛЯЕМЫХ ИСТОЧНИКАХ ЭНЕРГИИ 
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МВД предложило поощрять деньгами 
людей, рьяно следящих за соблюдением 
правил дорожного движения (ПДД). В 
чем преимущества практики активно-
го доносительства и какие негативные 
последствия может вызвать интеграция 
таких отнюдь не новых приемов?

НОВАЯ РАБОТА
Накануне МВД РК опубликовало проект 

закона «О профилактике правонарушений». 
Документом в числе прочего устанавливается, 
что население вправе добровольно принимать 
участие в охране общественного порядка. В 
качестве поощрения граждане могут рассчи-
тывать не только на объявление благодарности 
и награждение грамотой, а на вполне осязае-
мые бонусы. «Денежные вознаграждения от 
суммы взысканного с нарушителя штрафа 
или льготы по решениям местных исполни-
тельных органов (бесплатный проезд на об-
щественном транспорте, право на бесплатную 
парковку и т.д.)», — говорится в проекте.

Денежный стимул действительно может 
сработать, ведь грамоты и различные благо-
дарности МВД вручает и сейчас, только вот 
желаемого эффекта эта макулатура не прино-
сит. Другое дело — благо материальное.

«На данном этапе о деталях выплаты и ме-
ханизмах реализации говорить еще рано. В 
настоящее время проект закона о профилак-
тике правонарушений размещен на портале 
открытых нормативных правовых актов для 
сбора предложений и замечаний. Важно отме-
тить, что решение по данному вопросу будет 
принято с учетом общественного мнения», — 
пояснил заместитель начальника управления 
КАП МВД РК Азамат Куримбаев.

На какой именно процент могут рассчиты-
вать зоркие и неравнодушные горожане, пока 
сказать сложно, но, опираясь на опыт дру-
гих стран, осмелимся предположить, что это 
будет 10 процентов от суммы наложенного 
штрафа за правонарушение. Если взять мень-
ше, то интереса у общественности поубавит-
ся. Больше не дадут чиновники. Уж больно 
они щепетильно относятся ко всему, что 
уменьшает объемы поступления в госбюджет.

Для тех, кто не сталкивался с сеткой штра-
фов, приведем несколько примеров. Разговор 
по сотовому телефону за рулем обходится 
автолюбителю в пять МРП, или 18 460 тен-
ге. Сумма штрафа за парковку на тротуарах, 
клумбах, детских площадках и т.д. наказыва-
ется штрафом в размере 10 МРП, или 36 920 
тенге. Получается, что с такого злостного 

Фотография на память
нарушителя добродетель, которого в докумен-
те называют «общественным помощником», 
может получить практически 3700 тенге, что, 
согласитесь, немало. Если он насобирает с де-
сяток таких за день, то это уже 37 000 тенге. В 
месяц — 21 «рабочий день» — 777 000 тенге. 
Сумма в два раза выше средней ЗП по стране, 
так что здесь словосочетание «рабочий день» 
можно не ставить в ковычки — работа полно-
ценная и высокооплачиваемая. Здесь нельзя 
исключать, что многие могут бросить то дело, 
которым занимались, и сфокусировать все свое 
внимание на выявлении нарушителей ПДД.

Правда, мы можем расстроить людей, кото-
рые уже начали потирать ладони, говоря, что, 
зафиксировав два-три десятка нарушений, 
можно не получить вообще ни копейки. Дело в 
том, что в рамках проекта МВД готово платить 
отнюдь не за каждое отправленное обществен-
ным помощником нарушение. В проекте зако-
на говорится, что награды будет удостоен толь-
ко тот, кто пришлет факт нарушения первым.

Здесь согласимся с авторами идеи, ведь та-
кой подход справедлив и законодательно под-
креплен: согласно статье 12 КоАП, «никто не 
может быть повторно привлечен к админи-
стративной ответственности за одно и то же 
правонарушение».

КОЛИЧЕСТВО ЕСТЬ, 
А ВОТ КАЧЕСТВО? 
Нужна ли вообще такая инициатива — во-

прос риторический. Объективно в крупных 
городах Казахстана, особенно в деловом цен-
тре, нарушителей правил парковки хоть ло-
патой разгребай. Брошенные перед пешеход-
ным переходом машины создают реальную 
угрозу для людей, поскольку водители попро-
сту не видят, что пешеход у бордюра начина-
ет движение. Сложно подобрать оправдание 
и тем горе-водителям, которые бросают свои 
автомобили, перекрывая въезд во дворы. В 
экстренной ситуации такое наплевательское 
отношение к ПДД может стоить жизни, если 
экстренные службы не смогут добраться до 
точки вызова. Брошенная во втором ряду ма-
шина — тоже частое нарушение. Такой транс-
порт, может быть, и не создает жизненных ри-
сков, но, занимая полосу движения, приводит 
к образованию дорожного затора.

Если таким образом удастся приструнить 
таких нарушителей ПДД, то наверняка и об-
щий климат дорожного трафика изменится 
в лучшую сторону. Однако у проекта есть и 
оборотная сторона. 

(Окончание на 7-й стр.) 
Алексей Мальченко

 

РЯДЫ ПОЛИЦЕЙСКИХ МОЖЕТ ПОПОЛНИТЬ АРМИЯ ДОБРОВОЛЬЦЕВ, ВООРУЖЕННАЯ СМАРТФОНАМИ

Гейл Тверберг — американ-
ский эксперт норвежского про-
исхождения. После окончания 
Иллинойсского университета 
работала в страховых компа-
ниях актуарием (страховым 
математиком). В этом каче-
стве увлеклась финансово-э-
нергетической проблематикой. 
Посвятила себя ее глубокому 
изучению, досрочно уйдя на 
пенсию. Ведет личный блог, 
выступает во многих изданиях.

Справка «НП»
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Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
ТОРСИОННЫЕ 
ПОЛЯ: МИФ 

ИЛИ БУДУЩЕЕ ФИЗИКИ?

Старшее поколение вспомнит, как в 1990-х 
и начале 2000-х СМИ пестрели публикация-
ми о торсионных полях. Между тем в науч-
ных кругах о них заговорили еще в начале 
1920-х. Тогда термин «торсионные поля» 
ввел в оборот французский математик Эли 
Картан, в 1937 году за другие исследования 
удостоенный нерегулярно присуждаемой 
премии имени Лобачевского 

Так ученый назвал гипотетические физиче-
ские поля, возникающие якобы в результате 
динамизма пространства, в котором вращается 
абсолютно все — от атомов и молекул до пла-
нет, Солнца и Вселенной. Слово «торсионные» 
Картан почерпнул от французского torsion — 
«кручение». Среди значений слова в англий-
ском языке — «вертушка», «волчок», «юла». Но 
многочисленные попытки экспериментально 
зафиксировать торсионные поля, обладающие 
серьезным влиянием на физические объекты, 
успехом не увенчались. 

Откуда же тогда всплеск интереса к торси-
онке в 1990-х? Внимание к теории Картана от-
сутствовало без малого 60 лет, пока в 1980-х за 
нее не взялись под грифом «секретно» в СССР. 
Причем настолько плотно, что советское прави-
тельство приняло закрытое постановление для 
широкомасштабного изучения темы в несколь-
ких институтах и выделило для этого милли-
оны советских рублей. Исследования шли под 
патронажем Государственного комитета Совета 
Министров СССР по науке и технике (ГКНТ) 
при активном участии КГБ и союзного Мино-
бороны. 

Но сохранить секретность не удалось. Уже 
наступала провозглашенная горбачевской пере-
стройкой гласность, породившая много спеку-
ляций и на тему торсионных полей. В частно-
сти, в СМИ появились язвительные публикации 
о том, что инициаторы исследований академик 
Анатолий Акимов и его соратники якобы убе-
дили власть в возможностях за счет торсионных 
полей творить буквально чудеса, в том чис-
ле догнать и перегнать Америку, построив на 
всей планете коммунизм. В 1991-м, за полгода 
до развала Союза, после разгромной критики 
академика-физика с мировым именем Евгения 
Александрова финансирование исследований 
было свернуто, а Акимова сочли авантюристом 
и лжеученым.

Но он не смирился. Уже в суверенной России 
создал Международный институт теоретиче-
ской и прикладной физики и даже получил от 
Миннауки РФ некие средства на дальнейшие 
изыскания. Акимов также добился открытия 
Межотраслевого научно-технического центра 
венчурных нетрадиционных технологий, кото-
рый разрабатывал устройства с торсионными 
генераторами. Существует версия, что все это 
удалось лишь благодаря поддержке основате-
ля Международной академии информатизации 
(Москва) Ивана Юзвишина.

Товарищ Акимова и соавтор нескольких его 
исследований Геннадий Шипов написал книгу 
«Теория физического вакуума», где подробно 
раскрыл якобы феномен. В монографии автор 
утверждает, что существует семь уровней ре-
альности: абсолютное ничто, торсионные поля, 
вакуум, элементарные частицы, газы, жидкости, 
твердые тела. Шипов считает, что торсионные 
поля не обладают энергией и являются нема-
териальными, но переносят информацию обо 
всех остальных уровнях реальности, а потому 
являются «основой информационного поля Все-
ленной». Кроме того, торсионные поля якобы 
повышают проводимость металлов и могут уве-
личивать потоки энергии. 

К этому расплодившиеся бульварные и эзотери-
ческие СМИ добавляли возможности торшн-по-
лей лечить болезни, исправлять ДНК, бескровно 
управлять вражескими армиями, осваивать теле-
патию и телепортацию и так далее и тому подоб-
ное. Читателям такой прессы импонировала идея 
о том, что, хотя Союз и развалился, а его бывшие 
республики погрузились в нищету, мы еще пока-
жем себя! Вот только поставим себе на службу 
торсионку.

Ее приверженцев в XXI веке, с одной стороны, 
поубавилось. С другой — их можно найти даже в 
прикладной науке. Например, в 2008 году на спут-
ник «Юбилейный» с целью управления его орби-
той был установлен торсионный движитель. Руко-
водил проектом основатель, директор и научный 
руководитель Научно-исследовательского инсти-
тута космических систем имени А.А. Максимова, 
генерал-майор в отставке Валерий Меньшиков. 
Но, увы, сдвинуть спутник с орбиты с помощью 
названного устройства не удалось.

В числе последователей Акимова и Шипова — 
уже 30 лет действующий в Академгородке Си-
бирского отделения РАН Международный НИИ 
космопланетарной антропоэкологии имени акаде-
мика Казначеева. Среди прочего он изучает воз-
действие торсионных полей на живые существа и 
сопоставляет астрологические и торсионные ха-
рактеристики объектов, пытаясь понять, есть ли 
между ними взаимосвязь. 

Как уже сказано, обнаружить торсионные поля 
в лабораторных условиях не удается. Поэтому 
теория Картана остается гипотетической. Совре-
менная официальная наука считает, что даже если 
торшн-поля и существуют, то настолько слабы, 
что ни на что не влияют. А посему безоговорочно 
относит их к порождению лженауки. К ней же, на-
помним, причисляли в свое время генетику («про-
дажную девку империализма»), кибернетику 
(«форму современного механицизма»), социоло-
гию («противоречащую марксизму-ленинизму»), 
цитологию, экологию.

Андрей Жданов  

НЕВЕСЕЛЫЕ РАЗМЫШЛЕНИЯ НАКАНУНЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ПРАЗДНИКА ПЕДАГОГОВ

COVID ВСЕМУ 
ВИНОЙ?
Дух просветительства с 

каждым годом в Казахста-
не становится все меньше 
и меньше заметен, а дав-
ление сверху все сильнее, 
превращая уважаемых 
учителей в измотанных 
поденщиков и бесправ-
ную обслугу бравирующей 
невоспитанностью учени-
ческой массы и их роди-
телей. Есть мнение, что 
COVID-19 нанес непопра-
вимый моральный ущерб 
всей системе просвеще-
ния. Удаленка, потеря 
контактов с учениками… 
В этой ситуации учителя 
были вынуждены скомкать 
весь учебный процесс и 

свести передачу знаний 
ученикам к абсолютно-
му минимуму. Не говоря 
уже о «пижамных детях» 
перед монитором и откро-
венном зевании перед ка-
мерой. И пошло-поехало. 
Благо в какой-то момент 
чиновники от образования 
поняли, что дистанцион-
ное обучение не то что 
развращает учеников… 
Оно неконструктивно. Не-
сомненно, не последнюю 
роль сыграли и техноло-
гии. Например, телефон, 
ставший грозным оружием 
в руках разнузданных ре-
бятишек, которые снимают 
на него избиение соучени-
ка или провокацию учите-

РУКИ ПРОЧЬ ОТ УЧИТЕЛЯ

ля, эмоции которого могут 
выйти из берегов. 
Чтобы оценить эти бере-

га, зайдите в школу, прой-
дите по ее коридорам, где 
можно оглохнуть от гвалта 
на переменах, от манеры 
учеников разговаривать с 
учителем, которую они пе-
реняли от своих родителей. 
Если в семье принято об-
суждать и оценивать учите-
лей, то откуда же взяться 
уважению… Не говоря уже 
про соцсети, где из каждой 
щели слышен только нега-
тив в сторону учителя. При 
этом сами родители даже 
на минуту не хотят заду-
маться, что они привели в 

первый класс уже сформи-
рованного своим воспита-
нием человека. 

УНИЧТОЖЕНЫ 
И РАСТОПТАНЫ
В начале сентября на 

странице в Instagram, осве-
щающей жизнь Караганды, 
появился крик души рядо-
вого учителя, не решивше-
гося поставить свое имя 
под постом. Но уверена, 
что большинство учителей 
страны подпишется под 
каждым словом.
«Подведем итоги горькой 

провальной аттестации в 
Караганде. Есть, кто про-
шел? Видимо, единицы. 
Срезали всех, даже учи-

телей-мэтров с авторскими 
программами, докторски-
ми и прочими регалиями, 
с огромным опытом в 30 
и более лет. Неужели учи-
теля отупели все разом? 
Думаю, это неслучайно. 
Во-первых, разработали 
такие критерии, чтобы ни-
кто не прошел. Во-вторых, 
постоянно менялись пра-
вила буквально на ходу 
по типу «кручу, верчу, 
запутать хочу». В-третьих, 
видимо, была установка 
«всех завалить». В ито-
ге всю весну и все лето 
учителя разрывались меж-
ду работой и аттестацией, 
не спали ночами, трати-
ли свой отпуск, здоровье, 
силы и время. Для чего 
все это? Кому это было 
нужно? Остается загадкой. 
Ударило и по карману. 
На минутку. Для тех, кто 
считает деньги учителей 
и постоянно им завидует. 
Вот вам реальный расчет 
зарплаты: учитель началь-
ных классов, высшее обра-
зование, 30 лет стажа, 16 
часов (ставки, если есть). 
Если не подтверждаешь 
свою категорию, то твоя 
зарплата — 207 000. Как 
вам? Работа — 24/7.
Результат аттестации: 

учителя растеряны, униже-
ны, растоптаны. Те немно-
гие, кто еще остался, пыта-
ются научить детей среди 
всей этой показухи в виде 
бесконечных роликов для 
Instagram, кучи бесконеч-
ных бумажек, требований, 
проверок. И этих людей 
просто умножили на ноль! 
После этого вы хотите, что-
бы учителя работали твор-
чески, чтобы горели глаза, 
и чтобы они с радостью шли 
на работу? После аттеста-
ции этого года хочется про-
сто уйти не оглядываясь. 
С тех пор как нам везде 
трубят о статусе педагога, 
возникает вопрос: а он точ-
но для защиты? После его 
создания мы только удары 
на себе ощущаем. Учитель 
был и есть бесправное су-
щество».
К слову, на календаре 

октябрь, а те счастливые, 
кто еще в неведении о ре-
зультатах аттестации, при-
каза в глаза не видели. 
Если его не последует, то 
в среднем каждый учитель, 
не прошедший ее, потеряет 
в пределах 100 000 тенге. 
Думаю, это сильно подко-
сит статистику о заработ-
ной плате в стране.  

KUNDELIK
В соцсетях возник во-

прос: почему в Kundelik 

убрали процент? Теперь 
учитель на свой взгляд 
будет выставлять оценки? 
И это нынешняя действи-
тельность.  
К слову, о Kundelik. 

Уверена, большинство 
учителей в субботу полу-
чат sms от завуча шко-
лы, чтобы те активизиро-
вали родителей, а те, в 
свою очередь, заглянули 
в электронный журнал, 
чтобы поднять актив-
ность региона. Зачем? 
Чтобы чиновникам от об-
разования было наглядно 
продемонстрировано, что 
не зря государство такие 
деньги за данную плат-
форму платит. Согласно 
данным, оценочная вы-
ручка ТОО «КҮНДЕЛІК 
(KUNDELIK)» за 2023 год 
составила, на цминутку, 
2 642 914 315 тенге. По-
этому так активно возле 
проекта расположился и 
Halyk банк с программой 
бонусов для родителей и 
учеников. Банк просто 
так ничего не делает.
К слову, ряд регионов 

— Северо-Казахстанская, 
Жетысуская, Костанай-
ская, Актюбинская обла-
сти и Шымкент — пере-
шли на другие платформы.

БРОНЕЖИЛЕТ 
В ШКОЛУ?
На самом деле бро-

нежилет уже не лишняя 
деталь в гардеробе учи-
теля. Так, в Павлодаре 
старшеклассник напал с 
ножом на ученика и учи-
теля. В итоге его при-
знали невменяемым. Но 
вот достойной защиты от 
словесных оскорблений 
у учителя нет. Павло-
дарский школьник позво-
лил себе выразиться в 

адрес учителя нецензур-
ной бранью в соцсетях. 
Был составлен админи-
стративный протокол по 
статье 435 КоАП РК «Ху-
лиганство, совершенное 
несовершеннолетним». В 
Казахстане с 2020 года 
действует Закон «О ста-
тусе педагога», по ко-
торому за проявление 
неуважения или оскор-
бление учителя на работе 
физлицам грозит штраф 
в размере 30 МРП. Если 
учителя оскорбил подро-
сток от 12 до 16 лет, ро-
дителей оштрафуют на 20 
МРП. За повторные на-
рушения закона последу-
ет штраф в 40 МРП или 
административный арест 
на срок до пяти суток. 
Впрочем, это никого осо-
бо не останавливает: ни 
детей, ни взрослых. Они 
продолжают проявлять 
неуважение к педагогам: 
на уроках, в соцсетях, в 
школьных и родительских 
чатах.
Года три назад в ка-

рагандинской школе 
мать ученика, который 
развешивал в туалетах 
бумажные картинки не-
пристойного содержания, 
вызвали для беседы. Так 
она еще в школьном ко-
ридоре вступила в пере-
палку с учителями. Как 
они посмели поговорить 
с мальчиком о его ху-
лиганском поступке?.. 
«Яжемать» в нецензур-
ных выражениях оскор-
бляла директора, учителя 
и классного руководителя 
своего сына. Благо все 
это зафиксировали на ви-
деокамеру. Карагандинку 
привлекли к администра-
тивной ответственности 
за проявление неуваже-

5 октября в Казахстане отметят День учителя. 
Еще лет пять назад не возникало вопроса, мож-
но ли преподнести в этот день учителю короб-
ку конфет и букет цветов. А теперь подарки 
педагогу вошли в сферу деятельности Агентства 
РК по противодействию коррупции. Учителя 
— главные в стране коррупционеры? Добавьте 
в этот список аттестацию, которая буквально 
рубанула по и так не толстому кошельку учи-
теля. И, наконец, нельзя не вспомнить самого 
непримиримого «врага» педагога — родителя 
«яжемать». Так что некогда громкое заявле-
ние поэта Николая Некрасова: «Учитель, перед 
именем твоим позволь смиренно преклонить 
колени!», видимо, пора отправить на свалку 
истории. И все же, с праздником!

МАРИНА ПОПОВА

ния к педагогу при ис-
полнении им своих долж-
ностных обязанностей, 
оштрафовав на 30 МРП. 
А сколько таких историй 
осталось за кадром... Ди-
ректора школ не хотят 
огласки, их не погладят 
по головке в гороно, поэ-
тому они советуют своим 
учителям находить общий 
язык с родителями.
К слову, в Италии 

школьников будут штра-
фовать на сумму до 10 
000 евро за нападение 
на учителей. Итальянский 
парламент одобрил закон 
об образовании, который 
среди прочего возвра-
щает оценки за поведе-
ние — практику, которую 
ввело еще правительство 
Муссолини в 1924 году и 
которая была отменена в 
2000-е.  Поведение будет 
оцениваться по 10-балль-
ной шкале. Ученики, на-
бравшие пять и меньше 
баллов, будут оставаться 
на второй год. Оценка за 
поведение будет влиять и 
на результат выпускного 
экзамена. В 2024 году 
случаев нападения на 
сотрудников школ в этой 
стране со стороны учени-
ков и их родителей стало 
вдвое больше по срав-
нению с 2023-м. Чаще 
всего причиной конфлик-
та становится мобильный 
телефон.  
Если так пойдет дальше, 

то учителя вымрут как 
мамонты, а им на смену 
придет ИИ, который уж 
точно будет ставить оцен-
ки на свое усмотрение и 
вряд ли научит детей че-
ловечности. 

Павлодар
Фото Талгата Галимова
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СЕМЕЙНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ PRO.NRG FEST 2024 “TABIGAT & SCIENCE”

На семейном фестивале ученые объясняли 
школьникам и их родителям сложные вещи 
простым языком, а учителя делились тем, как 
сделать уроки яркими, интересными и увлека-
тельными.

Все активности фестиваля для каждого зри-
теля традиционно были и остаются доступны-
ми абсолютно бесплатно. 

“Мы убеждены, что для просвещения под-
растающего поколения казахстанцев нужны 
именно такие фестивали. PRO.NR FEST — 
это один из проверенных форматов, который 
позволяет повысить интерес к науке, новым 
технологиям, эффективным образовательным 
решениям у молодежи страны. Площадка фе-
стиваля объединила молодых ученых, популя-

Легко и доступно о сложном
Прошедший в столице 21 сентября 
третий фестиваль науки, искусства 
и технологий PRO.NRG FEST 2024 
«Tabigat & Science» собрал в одной 
из самых лучших локаций Астаны — 
Международном финансовом центре 
(AIFC) EXPO Astana — учителей-нова-
торов, создающих на уроках простран-
ство для творчества и исследований с 
помощью STEAM, ученых из разных 
городов Казахстана и мировых экс-
пертов. А главными слушателями и 
зрителями лекций, выступлений, пер-
формансов и ярких музыкальных шоу 
по традиции стали дети и их родители. 
По данным организаторов, фестиваль 
посетило более семи тысяч человек

ризаторов науки, креативных педагогов, кото-
рые продвигают в Казахстане самые передовые 
образовательные практики”, — поделился Ка-
ныбек Жумашев, председатель Комитета сред-
него образования Министерства просвещения 
Республики Казахстан.

На фестивале каждый гость мог пообщаться 
с учеными и исследователями, лично задать им 
вопросы, а дети примерили на себя профессии 
биолога, физика, химика, эколога, археолога и 
даже космонавта на многочисленных экспери-
ментальных площадках. Фестиваль предложил 
детям и взрослым незабываемый опыт, кото-
рый помог воспринять науку с новой увлека-
тельной стороны.

Особое внимание гостей было приковано к 
невероятной выставке FLUID FUTURES, или 
«Погружение в большие воды и большие дан-
ные», центра современной культуры YEMAA. 
Молодые художники этого проекта использо-
вали биодизайн, 3D-печать и искусственный 

интеллект, чтобы вместе с юными зрителями 
и их родителями исследовать будущее через 
призму взаимодействия природы и технологий. 
Они использовали воду как символ текучести, 
носителя ресурсов и памяти.

В этом году у гостей была еще одна возмож-
ность встретиться с уже полюбившимся всем 
«тем самым учителем химии» Уланом Усено-
вым. Кто еще не слышал рэп в его исполнении 
на тему химии? Сегодня Улан Усенов не просто 
учитель химии и популярный автор TikTok, но 
и желанный гость многих мероприятий в на-
шей стране.

PRO.NRG FEST каждый год зажигает новые 
звезды. В этом году на фестивале было целое 
созвездие учителей, которые применяют в сво-
ей работе инновационные методы обучения, 
такие как игры, искусственный интеллект, а 
также популярные у поколения Альфа мемы, 
аниме, фильмы и мультфильмы.

Как привить современным детям любовь к 

родному казахскому языку, показала творче-
ская команда проекта «Естелик» Aidhn и Нур-
султан Зиядаев. Молодые люди рассказали о 
позитивном влиянии казахских народных пе-
сен на мозг человека. Не только рассказали, но 
и спели, используя современные технические 
музыкальные тренды.

Учитель физики из Актобе Хайдар Мурзах-
метов, он же «Учитель TikTok 2023», перепел 
песню казахстанской группы и снял музы-
кальный ролик, посвященный Исааку Нью-
тону и его законам, Тесле и закону Архимеда, 
показав школьникам, что физика — это весе-
лая наука.

В Астану на фестиваль прилетели два ино-
странных спикера со своими невероятными 
шоу-программами. Это археолог, популяри-
затор науки, педагог, тренер, фермер из Поль-
ши Павел Яковский (Paweł Jaskólski), а также 
Иржи Влах (Jiří Vlach), автор научных шоу и 
перформансов, организатор научных лагерей и 
практикумов в университете Масарика, автор 
книг по STEM-образованию из Чехии. Иржи 
также провел для журналистов и блогеров от-
крытый урок.

PRO.NRG FEST проводится корпоратив-
ным фондом Caravan of Knowledge, который 
развивает в Казахстане STEAM-образование 
совместно с компанией «Шеврон». Стратеги-
ческий партнер фестиваля — Министерство 
просвещения Республики Казахстан.

Алим Тохтабакиев
Фото организаторов
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Талдыкорган, или Талдык, 
как его любя называют все 
казахстанцы, на весь сен-
тябрь погрузился в атмос-
феру праздника по случаю 
своего 80-летия и получения 
статуса города. В течение 
всего месяца здесь про-
ходил целый ряд культур-
но-массовых и спортивных 
мероприятий. Для жителей 
и гостей было организова-
но торжественное открытие 
новых объектов. Среди них 
производство пластиковых 
труб и учебно-тренировоч-
ный комплекс по волейбо-
лу. Здесь прошли концерты 
симфонического оркестра и 
выступления казахстанских 
звезд эстрады, конкурс кра-
соты, вечерний велопробег, 
а также турниры по ми-
ни-футболу. 

ПРАЗДНИК ГОРОДА
Основным событием стал 

фестиваль, проведенный в 
самом просторном и краси-
вом парке Талдыкоргана под 
названием «Жастар». Здесь 
для всех желающих была 
организована масштабная 

шоу-программа с участием 
популярных казахстанских 
артистов, музыкальных и 
танцевальных коллективов, 
работала ярмарка масте-
ров Талдыкоргана и Алма-
ты. Алматинские дизайнеры 
и ремесленники подарили 
талдыкорганцам бесплатные 

(нон-стоп) мастер-классы по 
обучению лепке из глины, 
сбору цепочек, браслетов, 
чокеров и брелоков, созда-
нию тумаров и сувениров в 
национальном стиле. Также 
гости праздника научились 
у мастеров из южной сто-
лицы играть на таких уди-
вительных музыкальных ин-
струментах, как глюкофон, 
варган и ханг, распознавать 
рунические и другие симво-
лы, часто изображаемые на 
декоративных изделиях. 
Все мероприятия лично 

посетил аким города Тал-
дыкоргана Ернат Базил. К 
слову, рука хозяина мега-
полиса чувствуется во всем. 
Талдык встречал своих го-
стей ухоженным, чистым, 
обновленным. 
— Мы гордимся нашим 

городом, имеющим богатую 
историю и культуру. На тер-
ритории вблизи города есть 
два функционирующих са-
харных завода из четырех 
имеющихся в Казахстане. 
У нас хорошие показатели 

по сельскохозяйственному 
производству, плодородная 
земля. Есть естественная 
система орошения. В горо-
де много арыков. Он зеле-
ный и чистый. Мы ежегод-
но планируем сажать около 
7000 деревьев и разбивать 
новые клумбы. У Талдыкор-

гана большие перспективы 
развития. Я также рассма-
триваю город как большой 
транспортный хаб для Ка-
захстана и СНГ. У нас два 
пограничных пункта рядом 
— Достык и Хоргос, и мы 
имеем узловую станцию 
на пути к Китаю. Также у 
нас есть проект по сохране-
нию петроглифов, развитию 
области и города как при-
влекательного для туристов. 
Праздник Талдыкоргана мы 
хотим отметить масштабно, 
чтобы каждый горожанин 
гордо произносил: «Я — 
талдыкорганец!». Мы хотим, 
чтобы частичка праздника 
стала частичкой нашего ме-
гаполиса, чтобы талдыкор-
ганцы почувствовали, что 
такое большой праздник, 
устроенный специально для 
них, что такое быть сопри-
частным к истории своего 
города. И самое главное 
для нас — разбудить в жи-
телях гордость за свой го-
род, чтобы они не уезжа-
ли из него, а жили здесь 
комфортно. Мы планиру-
ем сделать его еще более 
экологичным и зеленым. У 
нас очень добротная земля, 
много арыков. В прошлом 
году работали два фонтана, 
а сегодня функционируют 
11, в следующем году их бу-
дет 17. В областном центре 
появляются новые жилые 
массивы, парки, спортив-
ные сооружения. Для жите-
лей организуются праздни-
ки, концерты, спектакли и 
другие масштабные события 
в культурной составляющей, 
— сказал на встрече с жур-
налистами и блогерами Ер-
нат Базил. 
Аким, отмечая тот факт, 

что в городе была проде-
лана огромная всесторон-
няя работа по его улуч-
шению, обратил внимание 
представителей СМИ и на 
сохранение петроглифов 
Кызылтас, которые сегодня 
находятся под охраной го-
сударства.  Здесь 3 октя-
бря пройдет официальная 
презентация петроглифов, 
и в дальнейших планах со-
здание в регионе экологи-
ческого парка.  

вой, Алматинский областной 
историко-краеведческий му-
зей имени М. Тынышпаева, 
Литературный музей Ильяса 
Джансугурова, Парк культу-
ры ветеранов, Центральный 
парк, парк «Жастар», би-
блиотека имени С. Сейфул-
лина и кинотеатры. 
В Талдыкоргане мно-

го спортивных площадок, 
и недавно здесь открыл-
ся большой спорткомплекс. 
Благодаря благоприятным 
природным условиям регио-
на и развитой инфраструк-
туре множество талдыкор-
ганцев привлекает развитый 
здесь парапланеризм. 
В городе действуют мече-

ти, среди них — централь-
ная «Иман». Есть право-
славные храмы, в том числе 
Иоанно-Богословский собор 
и храм Святого Архангела 
Божия Гавриила. Есть като-
лический костел Пресвятой 
Девы Марии, пресвитериан-
ская церковь «Вефиль» и 
синагога.
Празднование 80-летия 

Талдыкоргана пробудило у 
многих у горожан желание 
задуматься о своей иден-
тичности, культуре, будущем 
города и своем месте в его 
дальнейшем развитии.

Фото организаторов 

ГОРОДУ 80 ЛЕТ, И У НЕГО БОЛЬШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ
Город Талдыкорган, административный центр Же-
тысуской области, отметил свое 80-летие. Здесь 
прошли яркие культурные и спортивные массо-
вые мероприятия, участие в которых приняло 
более 60 000 талдыкорганцев и гостей города 

НЕМНОГО 
ОБ ИСТОРИИ 
И ЭКОНОМИКЕ
Город Талдыкорган до 4 

мая 1993 года назывался 
Талды-Курганом. В разное 
время был административ-
ным центром Жетысуской, 
Талды-Курганской, Алматин-
ской областей, теперь — 
снова области Жетысу.    
До 1921 года на месте 

нынешнего современного 
и уютного города Талды-
коргана было село Гаври-
ловка, переименованное 
в Талды-Курган. В 1944-м 
оно получило статус горо-
да. Находясь в самом цен-
тре Семиречья (Жетысу) 
на юго-востоке Казахстана, 
на берегу реки Каратал, 
он окружен предгорьями 
Джунгарского Алатау. Пло-
щадь городской территории, 
по данным 2020 года, со-
ставляет 385 квадратных ки-
лометров. Под управлением 
городского акимата помимо 
города находятся села Ен-
бек, Еркин, Мойнак, Отенай, 
Пригородное, населенные 
пункты Отделение 3 и Ын-
тымак.
Через город проходит на-

циональная автотрасса А3, 
соединяющая Алматы и 
Усть-Каменогорск, отходят 
дороги на Текели и Уштобе. 

Талдыкорган является тупи-
ковой станцией Туркеста-
но-Сибирской железной до-
роги. Здесь есть внутренний 
аэропорт с растущим пасса-
жиропотоком и расширяю-
щимися авианаправлениями.
Основой экономики яв-

ляется промышленное про-
изводство, база которого 
создавалась с учетом вы-
годного транспортно-геогра-
фического положения. Всего 
в городе около 25 основных 
промышленных предприятий, 
из которых пять ориентиро-
ваны на переработку сель-
скохозяйственной продук-
ции. Есть здесь и более 50 
мини-производств. Развито 
сельское хозяйство, имеют-
ся мощные логистические 
центры. Помимо свеклы, на 
плодородной земле выращи-
ваются пшеница и различ-
ные виды овощей и фруктов. 
Сегодня в Талдыкоргане 

проживает около 200 000 
человек, представляющих 
70 этносов, большая часть 
из которых казахи. Также 
здесь живут русские, корей-
цы, татары, немцы, украин-
цы, уйгуры, чеченцы, узбе-
ки, киргизы.   
Здесь функционируют Дво-

рец культуры имени И. Жан-
сугурова,  драматический 
театр имени Бикен Римо-

Фемида

ФОТОГРАФИЯ 
НА ПАМЯТЬ

РЯДЫ ПОЛИЦЕЙСКИХ 
МОЖЕТ ПОПОЛНИТЬ 
АРМИЯ ДОБРОВОЛЬЦЕВ, 

ВООРУЖЕННАЯ СМАРТФОНАМИ

(Окончание. Начало на 5-й стр.)
Если говорить честно, то со стороны МВД здесь 

просматривается некое лукавство. Ведь, включая 
добровольцев в свои ряды, полицейские таким 
образом перекладывают часть своих прямых обя-
занностей. Всякий раз, когда в городе происходит 
какое-то резонансное происшествие или город 
попросту начинает утопать в дорожных заторах, 
полицейские оправдываются одним и тем же ар-
гументом — дефицитом кадров. Мол, не хватает 
сотрудников, чтобы в час пик везде расставить ре-
гулировщиков. Везде на самом деле и не нужно. 
Достаточно будет взять под контроль наиболее 
сложные перекрестки, и уже отношение к МВД 
было бы совсем иным. Что же касается дефици-
та кадров, то, напомним, что Казахстан уже не 
первый год занимает лидирующие позиции по 
этому показателю в мире. У нас в стране на 100 
000 населения приходится примерно 380 сотруд-
ников МВД, и это после того, как в рядах полиции 
провели значительную оптимизацию. Прежде их 
было около 480 на сотню.

Да, сотрудников МВД стало меньше, но этот пока-
затель по-прежнему значительно выше, чем в сред-
нем по странам той же Европы. Вот и получается, 
что, если при такой численности «в поле» по-преж-
нему ощущается дефицит, невольно напрашивается 
предположение, что в числе тех 380 сотрудников 
сидит слишком много начальников, которым выхо-
дить на дежурство в город не позволяет статус. Быть 
может, прежде стоит пересмотреть соотношение и 
сократить число начальников в пользу увеличения 
младшего состава — тех, кто реально что-то делает. 
Возможно, тогда большая численность сотрудников 
станет для общественности понятной и оправдан-
ной. Пока ситуация обратная.

Есть критика и в адрес тех, кто патрулирует 
городские улицы. Нередко в городе можно на-
блюдать ситуацию, когда полицейские как бы не 
замечают явные нарушения ПДД. В городе есть 
множество точек, как, например, возле рестора-
нов фастфуда, где и нарушители стоят сутки на-
пролет, и полицейские постоянно мелькают… А 
результат? Как будто, спеша по каким-то более 
важным делам, полицейские не обращают внима-
ния на стихийные стоянки-закусочные и другие 
нарушения.

Отсюда можно сделать вывод, что казахстанцам 
придется дважды переплачивать за одну и ту же 
работу. Ведь премиальные «волонтеры» будут по-
лучать со штрафов, то есть за счет граждан-нару-
шителей, но и полицейские продолжат получать 
заработную плату за ту работу, которую, по идее, 
должны выполнять сами.

ВОПРОСЫ БЕЗ ОТВЕТОВ
Нельзя исключать и другие риски, возникнове-

ние которых возможно с большой долей вероятно-
сти. Например, всплеск числа эпизодов с легкими, 
а может быть, и тяжкими телесными повреждени-
ями. Да, эта программа не является каким-то ноу- 
хау и давно применяется в Австралии, Канаде, 
Ирландии и других странах мира. Но и ментали-
тет у европейцев совершенно иной, и степень со-
знательности иная.

Если у местного водителя хватило наглости бро-
сить машину, перекрыв кому-то движение, то вряд 
ли он будет стоять в стороне и смотреть за тем, 
как некий доброволец снимает его автомобиль на 
камеру. Конечно, нельзя говорить о том, что все 
автолюбители являются агрессивными, но из де-
сяти может найтись один такой, который сначала 
бьет, а потом спрашивает.

Весьма щепетилен вопрос и в разрезе финансов. 
Кто именно будет заниматься сортировкой вала 
сообщений от «дружины»? Создавать для этого 
отдельный центр управления? То есть вновь нуж-
но будет выделять дополнительные средства из 
госбюджета? Ведь это действительно колоссаль-
ный объем информации, с которым нужно рабо-
тать.

Во-первых, нужно будет проверять на наличие 
нарушения как такового — есть оно или это про-
сто злорадствующий сосед решил отомстить за то, 
что кто-то занял его место на парковке. Наруше-
ния нет, а заявление есть!

Во-вторых, если нарушение все-таки было, 
проверить на наличие уже выписанных штрафов. 
Ведь не исключено, что нарушителя уже кто-то 
зафиксировал часом ранее.

В-третьих, проверить подлинность присланных 
материалов. Ведь это настоящий клондайк для 
мошенников. Достаточно иметь навыки работы 
в программах фото-, видеоредактирования, и все, 
«нарушителей» можно штамповать пачками.

В-четвертых, прозрачность. Где гарантии того, 
что общественники вообще будут получать ка-
кие-то выплаты? Как говорилось выше, выплата 
положена только тому, кто прислал сообщение 
первым. Кто будет определять этого самого «пер-
вого»? У граждан не будет доступа к базам МВД, 
соответственно, и проверить, первый ты или деся-
тый, не удастся.

Еще один важный пункт — техническая осна-
щенность. Фиксация нарушений ПДД подразуме-
вается посредством записи видео- и фотоматериа-
лов. Это терабайты информации, которую нужно 
где-то хранить и обрабатывать. Есть ли в МВД 
такие ресурсы? Ведь ни портал госуслуг Egov, ни 
тот же «Кунделик» за многие годы работы так и 
не смогли отстроить технику так, чтобы сервера 
выдерживали нагрузку в пиковые периоды.  

В общем, пока в идее создания общественных 
помощников больше вопросов, чем ответов, а сам 
проект закона больше похож на опрос обществен-
ного мнения, основная цель которого — посмо-
треть на реакцию граждан.

Алексей Мальченко

ОЛЬГА ЗОРИНА
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В Итальянском институте культуры от-
крыта фотовыставка «С Днем рождения, 
Марчелло!», представившая 30 фотогра-
фий. Почетную ленточку перерезали посол 
Италии в Казахстане Марко Альберти, ди-
ректор Итальянского института культуры 
Эдоардо Крисафулли и журналист Франче-
ска Фаббри Феллини, племянница режис-
сера Федерико Феллини, с которым у Мар-
челло Мастроянни была особая связь. Он 
снимался в его фильмах «Сладкая жизнь», 
«Восемь с половиной», «Рим», «Джинджер 
и Фред». 

Экспозиция начинается с фотографии 
семилетнего Марчелло и семейных фото, 
а затем мы видим уникальные снимки со 
съемочных площадок его звездных ролей, 
фотографии с Федерико Феллини, Софи 
Лорен, с которой он снялся в 12 фильмах. 
К слову актриса на днях отметила 90-ле-
тие. Об их молодости напомнили кадры со 
съемок картины «Свадьба по-итальянски». 
Представлены работы известных фотогра-
фов, в том числе исторического папарацци 
Пьерлуиджи Пратурлона, фото из архива 
Reporters Associati & Archivi. Есть кадр из 
картины «Не трогай белую женщину», где 
актер запечатлен с Катрин Денев, снимок 
Мастроянни с дочерью Кьярой Мастроян-
ни на съемках фильма Федерико Феллини 
«Город женщин».

Много кадров посвящено картине Фелли-
ни «Сладкая жизнь», которую называют ки-
нофреской. Главная роль в ней мгновенно 
принесла Мастроянни славу и известность 
во всей Европе. Стоит отметить, что до от-

Добрый, ленивый и нежный…
В Алматы отметили 100-летие легенды 
мирового кино, итальянского актера 
Марчелло Мастроянни (1924 — 1996). 
Для поклонников киноактера подгото-
вили череду мероприятий 

с ним жили в едином пространстве, — 
рассказала Франческа. — Он снялся бо-
лее чем в 150 фильмах, много участвовал 
в театральных постановках, особенно с 
Лукино Висконти, который был его учите-
лем на первом этапе актерской карьеры. У 
Мастроянни были тесные, крепкие отно-
шения со всеми режиссерами, с которыми 
он когда-либо работал, начиная с моего 
дяди Федерико Феллини, а также с Вит-
торио де Сика, Джузеппе Торнаторе. Он 
был человеком добрым, ленивым, сладким 
и нежным, с которым можно было быть в 
прекрасных отношениях на съемках и в 
жизни. Международный успех, слава при-
шли к нему после съемок фильма «Сладкая 
жизнь». Изначально в главной роли в этом 
фильме Феллини предложили снять Пола 
Ньюмана. А при первой встрече с Марчел-
ло Федерико сказал, что ему нужно неиз-
вестное лицо, на что актер не обиделся. С 
этого дня началась их дружба. Дяди не ста-
ло в 1993 году, он дружил с Мастроянни до 
конца своих дней. Марчелло сыграл глав-
ные роли в двух самых знаковых картинах 
Феллини — «Сладкая жизнь» и «Восемь с 
половиной». Последняя получила премию 
«Оскар», а также в 1964 году награду «За 
лучший фильм» на кинофестивале в Мо-
скве. До этого Феллини получил «Оскар» 
за фильм «Дорога» (La Strada), и тогда 
была учреждена номинация «За лучший 
иностранный фильм». Между Марчелло и 
Федерико была дружба без правил. То есть 
они работали на картинах, прогуливались 
вместе, а после съемок жили своей жиз-
нью, потом могли без причины созвонить-
ся и поехать вместе на море». 

Олег Борецкий добавил, что Феллини — 
уникальный режиссер, аналогов которому 
нет, он получил пять премий «Оскар» Аме-
риканской киноакадемии. Также кинокри-

тик сказал, что в Москве на показе картины 
«Восемь с половиной» присутствовал Ни-
кита Сергеевич Хрущев, который большую 
часть киносеанса проспал. 

Франческа Феллини написала книгу о 
своем знаменитом дяде Федерико, а к его 
100-летию сняла короткометражный фильм 
и организовала выставки. Она навсегда за-
помнила его слова, что «есть жизнь с от-
крытыми глазами и жизнь с закрытыми гла-
зами»...

Рассказывая о наградах, Франческа 
вспомнила одну историю: «Картина Этто-
ре Скола «Особенный день» (в некоторых 
источниках «Необычный день») была но-
минирована на «Оскара» в двух номинаци-
ях, включая номинацию «За лучшую муж-
скую роль». Марчелло и Этторе поехали 
на церемонию, но премию им не вручили. 
В то время они приняли приглашение на 
ужин от Мартина Скорсезе. Рассказывая 
об этом, Марчелло подметил, что впервые 
попал в дом, где не обнаружил ни одного 
зеркала и ни одной картины. Все стены 
были обклеены постерами итальянских 
фильмов. Один постер изображал только 
черные усы. Марчелло ничего не понял, 
а Скорсезе пояснил, что это редкая поль-
ская афиша фильма «Развод по-итальян-
ски», который получил «Оскара» за луч-
ший сценарий. За этот фильм у Марчелло 
Мастроянни максимальное количество 
наград». А еще она припомнила, что ак-
тер был очень элегантным, носил обувь 
одного бренда и имел целую коллекцию. 
Он мог пригласить девушку в ресторан, 
угостить пастой с фасолью, но сделать 
это максимально элегантно. Таким Фран-
ческа запомнила звездного друга своего 
знаменитого дяди.

Зухра Табаева
Фото автора 

крытия выставки в клубе Олега Борецкого в 
киноцентре «Арман» состоялся показ этой 
картины. Франческа Фаббри Феллини ста-
ла гостьей мероприятия. Также Борецким 
организован показ фильма Никиты Михал-
кова «Очи черные», в котором снимался 
Мастроянни. Еще 9 октября в его киноклу-
бе пройдет показ комедии «Жаль, что ты 
каналья», в которой Марчелло Мастроянни 
и Софи Лорен впервые встретились на съе-
мочной площадке.

Алматинцы тепло встретили итальянских 
гостей в магазине «Меломан», где прошел 
Public Talk о жизни и творчестве Марчелло 
Мастроянни с участием Франчески Фаб-
бри Феллини, Эдоардо Крисафулли, Олега 
Борецкого и итальянской джазовой певи-
цы Симоны де Роза, подарившей публике 
вокальные номера. Франческа призналась, 
что казахстанцы обгоняют итальянцев в 
вопросах гостеприимства, и выразила бла-
годарность за возможность организации в 
Казахстане юбилейной фотовыставки о Ма-
строянни. 

— Фотовыставка рассказывает о чело-
веке с большой буквы. Марчелло 30 лет 
был членом моей семьи, все эти годы мы 

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, МАРЧЕЛЛО! 

»



мир

Всемирная ассоциация 
женщин — журналистов и пи-
сателей AMMPE World была 
учреждена на своем первом 
конгрессе, состоявшемся в 
Мехико в 1969 году. Ассоци-
ация была создана в целях 
поддержки и профессиональ-
ного развития женщин в как 
можно большем количестве 
стран. По уставу ассоциа-
ции конгресс как итоговое 
и определяющее дальнейшие 
планы событие проходит раз 
в два года, и каждый раз 
путем голосования избирает-
ся новый президент сроком 
на два года. Предыдущий 
конгресс состоялся в Риме 
в сентябре 2022-го. В этом 
году с 23 по 27 сентября 
международным хозяином 
встречи стал город Пунта- 
Аренас — столица региона 
Магальянеса и Чилийской Ан- 
тарктики.  Как говорят в 
Чили: «Наш юг — это наш 
настоящий север», и важ-
ность этой части страны 
была особенно подчеркнута 
проведением здесь конгрес-
са. 
Нас принимали коллеги 

— чилийская ассоциация во 
главе с действующим прези-
дентом Элией Симеоне, и, 
надо отметить, что уровень 
организации пяти дней тако-
го крупного международного 
события, содержание всех 
выступлений и приглашен-
ные спикеры, туристическая 
программа и логистика для 
150 гостей, несмотря на — 
куда уж дальше! — пункт 
сбора, были впечатляюще 
профессиональными.
Пунта-Аренас с момента 

своего основания считал-
ся чилийскими «воротами» 
для освоения Патагонии 
и Антарктиды. Этот город 
с населением чуть более 
100 000 человек оспари-
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АНАСТАСИЯ НАУМЕЦКАЯ

На прошлой неделе 
в Чили, в Пунта- 
Аренас, прошел 
конгресс Всемир-
ной ассоциации 
женщин — журна-
листов и писате-
лей AMMPE World. 
Впервые на него 
были приглашены 
и приняли участие 
двое казахстанских 
журналистов. Это 
был невероятный 
яркий опыт взаи-
модействия с кол-
легами из разных 
стран мира в пря-
мом смысле слова 
на краю Земли
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вает право называться са-
мым южным городом Зем-
ли у аргентинской Ушуайи. 
До открытия панамского ка-
нала он ощутимо процветал 
в силу своего расположения 
у Магелланова пролива, че-
рез который осуществлялись 
вся торговля и связь с Ат-
лантическим океаном. Се-
годня, кроме того что Пун-
та-Аренас остается крупным 
чилийским портом, он живет 
так же за счет туризма, 
ведь Патагония — желанное 
направление для самых ис-
кушенных путешественников. 
Добраться сюда действи-

тельно непросто, но, ока-
завшись здесь, все усилия 
вознаграждаются с лихвой: 
исполинская сила океана и 
близость Антарктики дарят 
невероятную энергетику!
После приветственных 

слов Элии Симеоне в пер-
вый день конгресса высту-
пила знаменитый испанский 
журналист и писатель Роса 
Монтеро. Она была главным 
редактором легендарной ис-
панской газеты El Pais, од-
новременно начав свою пи-
сательскую деятельность, и 
на данный момент является 
автором многих книг. Речь 
сеньоры Монтеро на ис-
панском языке была очень 

красочной и эмоциональ-
ной. Разумеется, а как еще 
могла бы выступать такая 
яркая личность? Но, кро-
ме эмоциональной окраски, 
в ее выступлении звучали 
серьезные аккорды — при-
зыв к женщинам-коллегам 
быть однозначной поддерж-
кой друг другу, не сдаваться 
перед трудностями в защите 
прав женщин и детей, отста-
ивать свободу прессы и вы-
ражения мнений!
Все эти вопросы были под-

робно затронуты на конгрес-
се. Каждый день был рас-
писан буквально поминутно, 
чтобы после выступления 
очередного спикера была 
возможность задать вопро-
сы и обсудить наболевшее с 
коллегами. 
Мне очень откликнулось 

выступление Джессики Ре-
тис — профессора, препода-
вателя кафедры журналисти-
ки из университета Аризоны. 
Она — перуанка, и в ее 
докладе была отлично пре-
парирована национальная 
идентичность как культурный 
код.  Профессор объясни-

ла на примерах из своей 
практики, как важна идея 
повышения национальной 
самооценки не только через 
свое «я там, где родился, 
и только поэтому я латино-
американец», а через дву-
язычие (английский и свой 
родной язык) и повышение 
своего образования как зер-
кало не только собственных 
ценностей, но и отражение 
национальной значимости. 
Она говорила о важности 
открытого обсуждения собы-
тий в своей стране и мире 
в каждой семье — родите-
лей с детьми. В том числе 
подчеркнула, что родителям 
надо учить детей ориентиро-
ваться в информации, вы-

бирать независимые источ-
ники СМИ, и, как пример, 
рассказывала о том, что, к 
сожалению, в Перу и Колум-
бии газеты и радио контро-
лируются государственными 
органами. Однако платфор-
ма для дальнейшего образо-
вания формируется в семье, 
и это ответственность роди-
телей — четкий вывод про-
фессора. Поставьте вместо 
латиноамериканца любого 
другого, и рецепт окажется 
таким же действенным!  
Особым именем и сим-

волом конгресса AMMPE 
стала Габриэла Мистраль — 
знаменитая чилийская по-
этесса, дипломат, борец за 
права женщин, лауреат Но-
белевской премии по лите-
ратуре. Специально для вру-
чения премии ее имени был 
проведен конкурс повество-
вательных работ социально-
го содержания для молодых 
журналистов из Латинской 
Америки. Премия — денеж-
ный приз — была вручена 
троим победителям во вре-
мя конгресса.
Также весьма интересной 

была панельная дискуссия 
«Эволюция средств массо-
вой информации и пробле-
мы искусственного интел-
лекта и новых технологий». 
Научный эксперт Карлос А. 
Сколари из Барселоны зая-
вил, что в настоящее время 
в мире насчитывается сто 
миллионов пользователей 
приложения ChatGPT, и мы 
должны это принять, нау-
читься жить с искусствен-
ным интеллектом. Однако 
очень важно способствовать 
его прозрачному и этичному 
использованию.
В завершение конгресса я 

взяла короткое интервью у 
Грациэлы Ибаньес —  ви-
це-президента чилийской 
ассоциации. Она работает 
внештатным репортером га-

НА КРАЮ ЗЕМЛИ

зет TRT World и La Segunda 
в Чили, а также преподает 
журналистику в Универси-
тете Габриэлы Мистраль и 
Университете Винья-дель-
Мар. К моему искреннему 
восхищению, коллега еще и 
офицер запаса ВМС Чили. 
— Грациэла, сколько 

времени заняла подготов-
ка к конгрессу у вашей 
команды?
— Два года. У нас был 

оргкомитет из четырех чело-
век во главе с президентом 
Элией Симеоне.
— Какую помощь вы по-

лучили от государственных 
или муниципальных вла-
стей?
— Мы получили финан-

сирование конгресса че-
рез правительство региона 
Магальянес и Чилийской 
Антарктики, которое напра-
вило средства через реги-
ональный офис Националь-
ной туристической службы 
Sernatur, ставшей нашим 
партнером. Губернатор ре-
гиона Хорхе Флис сыграл 
неоценимую ключевую роль 
в этом процессе: региональ-
ное правительство выделило 
250 миллионов песо (134 
миллиона тенге. — Прим. 
автора). Кроме этого, наш 
партнер Sernatur помог со 
всей логистикой конгресса 

ПУРПУРНАЯ 
ГОРА В НЕБЕ И 
ПРИБЛИЖАЮ-
ЩИЕСЯ 

      АСТЕРОИДЫ

В октябре отслеживаем вместе с эксперта-
ми Астрофизического института имени В.Г. 
Фесенкова движение и последние данные по 
комете C/2023 A3 Цзыцзиньшань – ATLAS, а 
также другие небесные явления

Комета C/2023 A3 Цзыцзиньшань — ATLAS, о 
которой мы писали ранее, прошла перигелий своей 
орбиты и начинает свое удаление от Солнца. Впер-
вые за долгое время поверхность кометы нагрелась 
до 250 градусов, увеличивая яркость и сопровожда-
ясь выбросами газа и пыли. Последняя оценка блеска 
кометы +1,5 звездной величины, а длина хвоста со-
ставила около 17 миллионов километров. Максимум 
видимого блеска комета достигнет 5-6 октября, когда 
будет находиться в 15 градусах от Солнца в созвез-
дии Девы. В это время меняется внешний вид кометы: 
хвост изгибается дугой, увеличивается расстояние 
между газовым и пылевыми хвостами. К 12 октября, 
во время минимального сближения с Землей (боль-
ше 70 миллионов километров), комету можно будет 
наблюдать после захода Солнца на западе — между 
звездами Спика и Арктур. 

Напомним, что в 2023 году эту комету обнаружили в 
китайской обсерватории Цзыцзиньшань (Пурпурная 
гора). И в этом же году чуть позднее ее зафиксирова-
ли в Южноафриканской обсерватории, работающей в 
рамках проекта ATLAS. В честь этих двух обсервато-
рий комета получила имя С/2023 А3 Цзыцзиньшань 
— ATLAS. 

«12 октября Солнце заходит за линию горизонта в 
17 часов 14 минут. К 18.00 горизонт будет достаточно 
темным, что позволит попробовать увидеть комету, — 
поясняет Светлана Мошкина, сотрудник Астрофизи-
ческого института имени В.Г. Фесенкова. — В интер-
нете, к слову, появились снимки кометы, сделанные 
в южном полушарии. Роскосмос также опубликовал 
снимки кометы C/2023 A3 Цзыцзиньшань — ATLAS, 
снятые с борта МКС.

В ближайшую неделю на небе будут происходить 
и другие явления. Так, кольцеобразное солнечное 
затмение, о котором мы также писали ранее, исследо-
ватели и обычные жители Чили и Аргентины смогли 
видеть 2 октября. А метеорный поток Драконид в пе-
риод до 8 октября можно наблюдать в северном полу-
шарии планеты. 

В последние месяцы уходящего года рядом с Землей 
пролетит и несколько астероидов. Они представляют 
собой небольшие небесные тела Солнечной системы, 
движущиеся по орбите вокруг Солнца и сильно усту-
пающие планетам по массе и размерам. Астероиды не 
имеют атмосферы, хотя при этом у них могут быть 
спутники. Сам термин «астероид» («подобный звез-
де») был введен Уильямом Гершелем на основании 
наблюдений за астероидами, которые через телескоп 
выглядят как точки, напоминающие звезды, тогда как 
планеты при рассмотрении больше похожи на диски. 
К настоящему времени ученые открыли более милли-
она астероидов, которые имеют номер, а 18 тысяч из 
них получили имя. 

Бояться частого падения на Землю маленьких 
астероидов, имеющих меньше одного метра в диа-
метре, не стоит. Но крупный астероид действитель-
но может стать причиной глобальной катастрофы. 
Такое столкновение небесных тел поднимет тонны 
пыли и пепла, которые закроют Солнце на несколько 
лет. Однако согласно исследованиям НАСА опасные 
астероиды диаметром более ста метров сталкивают-
ся с Землей лишь один раз в десять тысяч лет, а асте-
роиды с большим диаметром — более одного кило-
метра — соприкасаются с планетой раз в несколько 
миллионов лет.

Орбиты небесных тел меняются под воздействием 
гравитации Солнца, планет и других астероидов. По-
этому, как только астероид признается потенциально 
опасным, ученые постоянно следят за ним и произво-
дят высокоточные расчеты. Понаблюдав за астерои-
дом десять лет, можно рассчитать его орбиту на 200 
лет вперед. 

По данным на январь 2024 года, астрономы обна-
ружили 2394 потенциально опасных астероида, 153 
имеют диаметр более одного километра. Самый боль-
шой из этих астероидов (53319) 1999 JM8 имеет диа-
метр около семи километров. 

Астероид 2007FT3 с диаметром около 340 метров 3 
октября пролетел около Земли на расстоянии 1,7 а.е. 
(254,3 миллиона километров). Вероятность его паде-
ния была невероятно мала.

Астероид 2011MD с диаметром около 6 метров 8 
октября пролетит на расстоянии 0,15 а.е. (22,5 мил-
лиона километров), также не представляя для нее 
угрозы. 17 декабря этого года астероид 2022 YO1 с 
диаметром около трех метров проскользнет в 822 788 
километрах от Земли, вероятность столкновения с 
ним также мала. Если даже астероид войдет в атмос-
феру нашей планеты, он, скорее всего, сгорит в виде 
яркого болида.

События и явления, происходящие в небе, всегда 
загадочны и любопытны не только для астрономов. 
Они также представляют интерес для всех любозна-
тельных людей. К примеру, комету под названием 
Пурпурная гора могли наблюдать жители Алматы, 
выехавшие со своими телескопами далеко за пределы 
города — туда, где смог и засвеченность не мешают 
любоваться звездным небом.  

Ольга Зорина

КАЗАХСТАНСКИЕ ЖУРНАЛИСТЫ НА КОНГРЕССЕ AMMPE WORLD В ПАТАГОНИИ

и туристическими меропри-
ятиями, и они находились 
в течение всего конгресса 
внутри процесса. 
— Я бы хотела отметить 

высокий уровень спикеров 
и содержание программы 
конгресса. Кто содейство-
вал этому? 
— Семь ведущих универ-

ситетов Чили! Нашими пар-
тнерами были Университет 
дель Десарролло, Универ-
ситет Адольфо Ибаньеса, 
Католический университет 
Вальпараисо, Католический 
университет Чили, Универ-
ситет Альберто Уртадо, Уни-
верситет Чили и Университет 
Магальянеса.  
О достопримечательностях 

этого по-настоящему сурово-
го, но поистине прекрасного 
региона, полете на остров 
Наварино, а также о поезд-
ке в  национальный парк-за-
поведник Торрес-дель-Пайне 
с заснеженными скалами и 
парящими над ними кондо-
рами, разноцветном Валь-
параисо и многоликом Сан-
тьяго, чилийских традициях, 
особенно впечатливших 
меня, национальном танце 
куэка и, конечно, виноград-
никах я расскажу вам в сле-
дующем материале, дорогой 
читатель!

P.S. Следующий конгресс 
состоится в Доминиканской 
Республике в 2026 году, по-
тому что президенты отде-
лений ассоциации и бывшие 
президенты AMMPE проголо-
совали за избрание нового 
президента из Доминикан-
ской Республики. Другим 
кандидатом была Аргентина. 
Доминиканская Республика 
победила с семью голосами 
против четырех у Аргентины. 

Фото автора

Как ранее анонсировало «НП», впервые 
в Алматы прошла двухдневная выстав-
ка Mystic Ayurveda&Wellness Expo. На 
ней была представлена аюрведическая 
продукция более 30 направлений. На 
церемонии открытия прозвучало, что се-
годня Казахстан импортирует из Индии 
аюрведической продукции более чем на 
10 миллионов долларов в год 

Открывая мероприятие, Посол Республики 
Индии в Республике Казахстан Нагендра Пра-
сада подчеркнул, что Казахстан находится в 
сердце Центральной Азии и является лидером 
в регионе. Выделяя важность проведения пер-
вой в РК аюрведической выставки, он сказал: 
«Господин Премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди отметил, что стратегически важно 
развивать азиатское направление сотрудниче-
ства в этой сфере. Аюрведа имеет более пяти 
тысяч историй, которые активно применяются 
в еде и не только. Могу поделиться личной 
историей — мой дед применял аюрведические 
продукты, так как они творят чудеса, малень-
кая таблетка может избавить от болезни. Меж-

ду нашими странами длительные дружеские 
взаимоотношения. Надеюсь, аюрведическая 
выставка принесет еще больше взаимопони-
мания и понимания Аюрведы. Отмечу, что 
ваши санатории, использующие силу природы 
для оздоровления людей, курорт в Боровом, к 
примеру, очень напоминают аюрведические 
центры и клиники в Индии. 

В Казахстане очень хорошо развивается ин-
дийское фармацевтическое направление. По 
нашим данным, это более 10 процентов рын-
ка. Аюрведа применяется в лечении сахарного 

диабета, артериальной гипертензии. Основные 
импортеры аюрведических препаратов — это 
США, Объединенные Арабские Эмираты, 
страны Европейского союза. Этот бизнес ди-
намично развивается и к 2030 году составит 
более 10 миллиардов долларов. После посеще-
ния нашим Премьер-министром Туркмениста-
на было положено начало сотрудничеству по 
Аюрведе в Центральной Азии». 

По мнению посла, в Казахстане несложно 
будет наладить производство аюрведических 
препаратов. Здесь нет проблем с водоснабжени-
ем. Можно найти территорию, начать с малого 
и приносить пользу обществу. Нагендра Праса-
да выразил надежду, что Аюрведа со временем 
станет частью культуры Казахстана, ведь мно-
гие из нас употребляют аюрведические продук-
ты, даже не зная об этом. Одним из направле-
ний Аюрведы является йога, а только в Алматы 
более 100 студий йоги, подметил дипломат.

Гости из Индии продемонстрировали меди-
каменты, пищевые добавки, средства по уходу 
за кожей, волосами, мази для суставов, обла-
дающие противовоспалительным и обезболи-
вающим эффектом, заживляющие мази, капли/

спреи для носа, облегчающие как аллергиче-
сий ринит, так и насморк при вирусных ин-
фекциях, тонизирующие напитки и порошки, 
облегчаюшие изжогу, витамины, эффективные 
леденцы, таблетки от кашля. Консультанты 
компаний бесплатно проводили посетителям 
пульсодиагностику, познакомили с холистиче-
ским подходом к лечению. 

Также на выставке представили свою про-
дукцию казахстанские предприниматели и 
ученые. Продукты, напитки, предназначенные 
для оздоровления организма и основанные 
на использовании природных компонентов, 
представили преподаватели КазНМУ имени 
Асфендиярова, а также представители марало-
водческого хозяйства «ЗАРУ», разрабатываю-
щего пантовое лечение в Казахстане и имею-
щего сеть санаториев-пантолечебниц. 

Плодотворно прошли презентации и 
В2В-встречи, на которых казахстанские пред-
приниматели подтвердили желание стать ди-
лерами аюрведических компаний. Гостей ме-
роприятия пригласили на выставку, которая 
состоится в сентябре 2025 года.

Зухра Табаева, фото автора
 

Аюрведа в Казахстане
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Падение Челябинского метеорита. 15.02.2013

ИНДИЯ НАСТРОЕНА НА СОТРУДНИЧЕСТВО С РК

На XXV конгрессе AMMPE World собрались 
144 женщины — журналиста и писателя 
из разных стран, таких как Испания, Эфи-
опия, Казахстан, США, Финляндия, Гонду-
рас, Италия, Мексика, Гватемала и Арген-
тина.  О создании новых отделений AMMPE 
объявили Аргентина, Гондурас и Домини-
канская Республика. И в завершение кон-
гресса участницы голосованием выбрали 
нового президента AMMPE World. Ею стала 
журналист и дипломат Дорис Ноэль из Доми-
никанской Республики. Следующий всемир-
ный конгресс пройдет там через два года. 

Климат в Пунта-Аренас прохладный, морской. 
Самыми теплыми месяцами для посещения 
считаются летние. Здесь — декабрь, январь 
и февраль. Но даже в эти летние месяцы тем-
пература днем не поднимается выше 15-17 оС, 
и всегда дуют сильные ветры. Зимой же стоят 
минусовые температуры, господствует силь-
нейший ветер и часто выпадает снег. Конгресс 
AMMPE World пришелся на начало весны, и 
первый день встретил участниц ярким солнцем 
и температурой +1 оС, а в первую же ночь вы-
пал снег! Однако погода ничуть не помешала 
настроению этого поистине масштабного меж-
дународного события, а лишь добавила юмо-
ра и фотографий на тему «Мама, я в шапке!».

Участники конгресса на фоне Магелланова пролива

Элиа Симеоне, президент 
AMMPE World 2024

Джессика Ретис, профес-
сор кафедры журналистики 
университета Аризоны

Президент Чили Габриэль Борич приветствует участников 
конгресса



Г
л
о
б
а
л
ь
н
ы

й
 Ю

г

мир 94 октября 2024 № 40 (2491)www.np.kz

А
Н

Д
Р
Е
Й

 М
И

Х
А
Й

Л
О

В

Научпоп

— сварил. Иногда таким 
образом можно не только 
варить, но еще и жарить 
яства. 
Что и говорить, способ 

этот очень приятен холод-
ными зимними вечерами, 
когда сидеть у пышуще-
го жаром хо-го — неска-
занное наслаждение. Но 
Линда привозила меня в 
свое любимое заведение 
в то время, когда в Пеки-
не стояла одуряющая ав-
густовская жара. Так что 
корпеть над раскаленным 
хо-го приходилось в поте 
лица. Но в этом не было 
какого-то злого умысла. 
Так, толика меркантилиз-
ма. Тем более что и все 
соседние столики в этой 
кулинарной сауне вовсе 
не пустовали. И в Китае 
это как-то никого особо не 
удивляло. 
А вот когда однажды я 

предложил своей спутни-
це сменить традиционный 
маршрут и поехать поесть 
мороженого, то не почув-
ствовал в ней какого-то 
заметного энтузиазма. Ну 
правильно, мороженое — 
не мясо, его много не 
съешь.

ДВОЙНАЯ НАГРУЗКА
Основная нагрузка в 

любом классическом путе-
шествии падает вовсе не 
на ноги. На глаза. Столь-
ко всего нужно увидеть, 
рассмотреть и запомнить. 
Слух и обоняние дополня-
ют процесс познания мира 
пикантными мелочами, 
создают неповторимый 
фон любой поездки. 
Но в Китае стержневое 

достоинство путешествен-
ника — вовсе не крепкие 
ноги и зоркий глаз. Здо-
ровый желудок.  Китай 
— территория вкуса. Не 
какого-то там абстрактно-
го, в кавычках, а самого 
земного, осязаемого с по-
мощью языка и принима-
емого пищеводом. Пекин 
же — столица этой тер-
ритории. Потому-то специ-
алисты, занимающиеся 
изучением китайской кули-
нарии, наряду с четырьмя 
фундаментальными «кух-
нями» —  шаньдунской, 
кантонской, сычуаньской 
и (простите, дамы) хуа-
янской выделяют особо 
еще и пекинскую. Кото-
рая, вобрав в себя все 
достоинства этих четырех, 
рафинировала их дости-
жения, максимально при-
способив к избалованным 
вкусам искушенных гурма-
нов столицы империи.
Те же специалисты (а 

может, другие, в Китае 
их «легион») делят и саму 
пекинскую кухню на четы-
ре составляющие: мест-
ную, императорскую, кня-
жескую и мусульманскую. 
Да и пусть делят. Флаг им 
в руки!
Местная кухня — это 

философия, история и ис-
кусство в одной тарелке. 
Чтобы прочувствовать вер-
шинность, я не поленился 
(и не поскупился) посе-
тить ресторан «Фанг шан» 
(«Императорская кухня») 
на Нефритовом острове в 
парке Бэйхай. Заведение 
было открыто в 30-е годы 
оставшимися не у дел по-

ляют двигаться и кормят 
насильно. Все это проис-
ходит на одной из специа-
лизированных птицеферм, 
сотни которых разбросаны 
по весям вокруг Пекина.
Лишь после того как 

стараниями фермеров из 
гадкого утенка получилась 
гарантированная пекин-
ская утка, эстафету таин-
ства подхватывают пова-
ра-чародеи. Утку забивают 
(очень изощренно), потро-
шат, накачивают воздухом 
под кожу, ошпаривают, 
смазывают специальным 
составом и подвешивают в 
холодильнике. Ждать кли-
ента.
К жирной каоя нужен 

жирный клиент. Особенно 
если речь идет о банкет-
ном варианте обеда из 
целой утки, когда из нее 
готовят (по свидетельству 
знатоков) до 80 блюд. Хотя 
в основном это изыски 
для гурманов — мизер-
ные порции из всяческих 
потрошков, крылышек, ла-
пок, язычка и т.п. В этот 
перечень в былые време-
на входили даже кости, 
которые вручались клиен-
ту в специальном пакете 
при расставании, дабы тот 
мог дома проявить свое 
человеколюбие, отдав их 
своему слуге для приго-
товления бульона. Но это 
все прелюдия. Причуды 
знатоков.
Сама же каоя запека-

ется в специальном жа-
рочном шкафу, где на 
подвешенную тушку воз-
действует лишь тепло, от-
раженное от свода. 
Откушать пекинскую утку 

в Пекине можно в разных 
заведениях. Как никак, 
каоя — символ китайской 
столицы, ее кулинарная 
визитка. Но самых заме-
чательных уток готовят 
в специализированных 
ресторанчиках на улице 
Цяньмэнь (что начинает-
ся от южной оконечности 
площади Тяньаньмэнь). К 
примеру, в «Цзюаньцзюй-

дэ» (что можно перевести 
как «Средоточие доброде-
телей») — заведении, чья 
история началась прак-
тически одновременно с 
историей нашего города 
Верного. 
Как и все в Китае, об-

служивание даже в самых 

(Продолжение. 
Начало в номерах 38, 39.)

КОГДА ВЕЧЕР 
ПЕРЕСТАВАЛ БЫТЬ 
ТОМНЫМ
…Но вот темнота резко 

обрывается. Луна теряет-
ся в крутой волне нахлы-
нувшего света. Мы плав-
но вкатываемся в зону 
притяжения маленького 
пекинского ресторанчи-
ка-фэньгуана. 
Таких народных харче-

вен тут тысячи, но мы, 
всякий раз отправляясь 
на велорикше в очеред-
ной вечерний вояж по 
старому городу, в конце 
концов почему-то подка-
тывали именно к этой, в 
какую бы сторону ни пу-
скались изначально. Не-
притязательный фэньгуан 
зачаровывал и манил мою 
спутницу подобно той фи-
лософской яме, в которую 
каждый раз падал, выходя 
из дому, мудрец (покуда 
не догадался сменить на-
правление). 
Причина такого завидно 

меткого попадания имен-
но сюда лежала на по-
верхности. Маленькая (но 
весьма прожорливая, как 
и все студентки) Линда, 
единственная из нас дво-
их владевшая языком пе-
кинских велорикш, попутно 
с изучением английского 
языка делала еще и свой 
маленький бизнес. Так что 
в конечном итоге мы вся-
кий раз садились за один 
и тот же столик, и я за-
казывал то, чего хотелось 
моей лукавой спутнице. А 
хотелось ей того, с чего 
получится больше «комис-
сионных». 
В конце концов, за все 

нужно платить. Оказать 
же Линде маленький знак 
благодарности за возмож-
ность познания души Пе-
кина было даже приятно. 
Тем более что поесть в 

те времена даже в столи-
це Китая можно было за 
гроши.
Нужно сказать, что «лю-

бимое заведение» моей 
проводницы относилось 
к весьма своеобразным 
проявлениям изощрен-
ной китайской кулинарии. 
Это был ресторанчик хо-
го. Хо-го, напомню — это 
чан с кипящим бульоном 
(или даже бульонами), на-
стоянным на всяких ко-
реньях и специях, водру-
женный посередине стола 
и обставленный со всех 
сторон тарелочками со 
всевозможными сырыми 
ингредиентами (травами, 
овощами, грибами, дофу, 
разными сортами мяса и 
прочее; все это измель-
чено и мелко нарезано). 
Они-то последовательно и 
опускаются в варево, где 
на ваших глазах готовятся 
до состояния, которое вы 
определяете самостоятель-
но. Сварил — съел. Съел 

варами из императорского 
дворца. Минимально деше-
вый ужин на двоих в этом 
рафинированном рестора-
не обходится недешево. 
Но оно того стоит.

ПЕКИН БЕЗ УТКИ, 
ЧТО КВН БЕЗ ШУТКИ
О том, что китайская 

кулинария — высокое ис-
кусство, легче всего ура-
зуметь, наблюдая как по-
вара (чародеи!) членят на 
120 кусочков знаменитую 
готовую пекинскую утку 
— каоя. Желающие про-
верить свои способности 
в этом деле могут попро-
бовать на досуге. Взять и 
разделить утку, хотя бы 
приготовленную в соб-
ственной духовке, на эти 
120 ломтиков. Но не абы 
как, а чтобы на каждом 
кусочке непременно оста-
валось поровну нежного 
мяса и жирной кожицы.
Правда, я тут забежал 

несколько вперед длинню-
щего состава, коим можно 
представить весь процесс 
приготовления каоя. Перед 
тем как разрезать ее на 
глазах у глотающего слюн-
ки посетителя ресторана, 
нужно вывести ее из яйца 
в инкубаторе. Потом вы-
растить и кормить перед 
готовкой в течение 43 
дней. И тут ситуация поч-
ти революционная, потому 
что никаких отклонений не 
допускается (разумеется, 
если мы хотим получить 
истинный раритет, а не 
пошлый эрзац) — сегодня 
рано, а завтра поздно, и 
никаких шагов в сторону. 
За 43 дня утка должна 

набрать два килограмма 
живого веса. И не абы 
какого. При жизни пекин-
ская утка отличается тон-
кой кожей и нежным пу-
хом. (Кстати, пух этот в 
пищу не идет, но из него 
делают всякие пуховики и 
одеяла, которые попада-
ют и к нам. Можно ска-
зать, что это своеобраз-
ные объедки с соседского 

стола.) Для этого кормят 
ее не всякими отходами, 
а специальной смесью. Ну 
а чтобы мясо стало боже-
ственно нежным и таяло 
на сусалах изысканных 
чревоугодников, послед-
ние три недели кандидатке 
в каоя вообще не позво-

шикарных харчевнях тут 
весьма демократично. Для 
знакомства с прелестями 
каоя вовсе не обязатель-
но заказывать обед из 80 
блюд. Можно ограничить-
ся скромным порционным 
ужином на двоих. Можно 
вообще поесть в одино-
честве. Но это уже, по 
местным канонам, будет 
воспринято как полное 
извращение. И весь зал 
будет коситься на тебя 
как на похабного трансве-
стита.
Вкушают утку так. На ма-

ленький блинчик из прес-
ного теста кладут кусочек 
каоя, немного лука, поли-
вают все специальным со-
усом и закручивают эта-
кий «рулет-самокрутку». 
Скромному посетителю по-
дадут не 80, а 10 блюд. Не 
целую утку, а часть целой 
утки. И кости не завернут 
для домашней прислуги, 
а подадут с бульоном тут 
же.   

КРУТИ ПЕДАЛИ, 
ПОКА НЕ…
Но, как ни приятно вспо-

минать о всяких случаях 
общения с китайской кух-
ней, в Пекине, вообще 
говоря, не только едят. И 
едят не все, что движет-
ся. Велосипед при всем 
уважении никто есть не 
станет.
Когда я впервые попал 

в Пекин в 2000 году, там 
проживало что-то около 
13 миллионов жителей. И 
меня пытались уверить, 
что в столице 4 миллио-
на велосипедов. В чем я 
сильно сомневался. Пото-
му как, исходя из наблю-
дений, пребывал в уве-
ренности, что у каждого 
истинного пекинца, спо-
собного стоять на ногах, 
обязательно должен быть 
свой велосипед.  Это зна-
чило, что из 13 миллионов 
можно было вычесть мил-
лион самых дряхлых стар-
цев и не умеющих ходить 
младенцев, и еще миллион 
гордых партийных функци-
онеров, «новых китайцев» 
и ушлых чиновников, пе-
ресевших на автомобили. 
И получалось, что офици-
альная цифра тотальной 
велосипедизации населе-
ния оказывалась занижен-
ной почти втрое.  
Велосипед, если даже 

его изобрели и не ки-
тайцы, еще 30 лет назад 
мог с полным основанием 
считаться полноценным 
достоянием именно их ци-
вилизации. Говорят, что 
начало этому массовому 
увлечению положил цин-
ский император Гуансюй, 
который мастерски рассе-
кал на подаренном кем-то 
из европейцев велике по 
Запретному городу. С тех 
пор велосипед стал вто-
рым (после веера) атрибу-
том всякого уважающего 
себя китайца. 
Велосипед в Пекине на-

ПЕКИН — ОДИН
В прошлый раз я закончил свое повествование 
воспоминанием о томном пекинском вечере, 
одном из тех, что западают в память навек и, 
нежданно-негаданно всплывая из мемориальных 
пучин, заставляют блаженно морщить извилины 
и благодарить судьбу, сподобившую испытывать 
подобные моменты. Велорикша мурлыкал что-
то под монотонный скрип педалей, полутемные 
переулки-хутуны безмолвно плыли навстречу, 
любознательная спутница-студенточка загадоч-
но улыбалась чему-то такому, что было ведомо 
лишь ей, мутноватая луна с лукавым любопыт-
ством заглядывала в замочные проемы крыш. 
Чем-то закончится эта случайная и ни к чему 
не обязывающая ночная прогулка по кондовому 
Пекину? Я, во всяком случае в первый раз, про 
то ведать не ведал…

чала века был товаром, 
изумляющим своими раз-
ноликостью, качеством и 
доступностью. Для того 
чтобы вполне прочувство-
вать это, достаточно было 
зайти в любой специали-
зированный магазинчик. 
А таких было ненамного 
меньше, чем ресторанчи-
ков.
 В торговых залах, за-

ставленных табунами пе-
дальных коней, можно 
было увидеть все, что 
только желала истоско-
вавшаяся по велодвиже-
нию душа. (Напомню, что 
в Алма-Ате велосипедисты 
в ту пору с улиц почти 
пропали.) А потом увидеть 
еще и такое, чего вы во-
обще-то не чаяли найти. 
Рядом с простенькими 
«рабоче-крестьянскими», 
по 100 юаней, стояли 
этакие «шестисотые мер-
сы» велосипедной породы. 
Сверкающие, обтекаемые, 
с ультрасовременным ди-
зайном и ценой в 3-4 ты-
сячи.

КАВЕРЗЫ ЕДИНЕНИЯ
…Почти каждый путе-

водитель по Пекину на-
стоятельно советовал для 
наилучшего знакомства с 
городом «взять велосипед 
напрокат в своей гости-
нице». Маленькая неувя-
зочка состояла в том, что 
в гостиницах этих евро-
пейских путеводителей не 
читали и никакого массо-
вого велопроката там не 
наблюдалось. 
Но сам совет — знако-

миться с китайской сто-
лицей под неторопливое 
прокручивание педалей 
— не казался лишенным 
прелести. Такое знаком-
ство было у меня в плане 
первой поездки. Мне на-
скучили потные спины во-
дителей велорикш (и вос-
пользовавшись очередной 
пропажей сирены Линды, 
периодически исчезавшей 
с другими «носителями»), 
я спонтанно зашел в бли-
жайший магазин и про-
сто-напросто купил себе 
персональный двухсотюа-
невый (на наши тогдашние 
это было равноценно 25 
долларам США) односко-
ростной механизм мар-
ки «Фэньхуан» (сиречь 
«Феникс» —  символиче-
ская птица, приносящая 
счастье в традиционном 
Китае и имеющая в за-
падном обыкновении свой-
ство восстанавливаться из 
пепла; как далее поймет 
читатель, название оказа-
лось глубокопророческим).
Выехав прямо из две-

рей магазина под одобри-
тельные взоры продавцов 
и наблюдателей, я тут же 
влился в дружную велоси-
педную семью народных 
педальеров. Радуясь, как 
ребенок.

(Продолжение следует.)
Фото автора и 

из открытых источников

“ПРОРЫВ” — 
ЭТО ПРОРЫВ В 
БЕЗОПАСНОСТИ 

     МИРНОГО АТОМА

В прошедшем сентябре в Северске (Томская 
область РФ) прошли общественные слуша-
ния по материалам обоснования лицензии 
на эксплуатацию ядерной установки БРЕСТ-
ОД-300, сообщил официальный сайт распо-
ложенного в городе Сибирского химического 
комбината

БРЕСТ-ОД-300 расшифровывается как «Бы-
стрый реактор (на быстрых нейтронах. — Прим. 
ред.) естественной безопасности со свинцовым 
теплоносителем опытно-демонстрационной моде-
ли мощностью 300 мегаватт». Термин «естествен-
ная безопасность» введен в 1980-х годах советски-
ми разработчиками ядерных технологий Евгением 
Адамовым и Виктором Орловым и подразумевает 
обеспечение безопасности за счет последователь-
ного отказа от любых технических решений, по-
тенциально грозящих проектными и непроектны-
ми авариями на АЭС.

Главный конструктор БРЕСТ-ОД-300 — На-
учно-исследовательский и конструкторский ин-
ститут энерготехники (НИКИЭТ) имени Долле-
жаля, имеющий много субподрядчиков в лице 
российских представителей НИОКР. Избранный 
для строительства реактора Сибирский химиче-
ский комбинат  (СХК) обеспечивает потребности 
атомных электростанций в обогащенном уране 
для атомного топлива и реализует планы в обла-
сти рециклирования (вторичного использования) 
ядерных материалов.

В Северске предварительную оценку воздей-
ствия реактора на окружающую среду предста-
вили генеральный конструктор проектного на-
правления «Прорыв» Вадим Лемехов, главный 
радиоэколог «Прорыва» Владимир Соломатин, 
начальник отдела экологического контроля СХК 
Александр Маничкин, директор энергоблока Иван 
Бабич и другие специалисты, ответившие на во-
просы представителей общественности.

«У нас в стране, да и в мире такой реактор соз-
дается впервые, — сообщил Вадим Лемехов. — 
Одна из его особенностей — металлобетонный 
корпус, который имеет внутри несколько барье-
ров безопасности. Ограждающая конструкция 
— это внешний барьер. Внутрь идут промежу-
точные металлоконструкции и бетонные слои, 
которые выполняют функцию радиационной и 
тепловой защиты и обеспечивают конструктив-
ную прочность границы контура теплоносителя. 
Граница контура теплоносителя — это металли-
ческая оболочка, где непосредственно циркули-
рует свинец, который снимает тепло от активной 
зоны и передает его в парогенератор для выра-
ботки пара».

Общественные слушания в Северске прове-
дены в рамках процедуры получения заключе-
ния государственной экологической эксперти-
зы для выдачи лицензии на право эксплуатации 
БРЕСТ-ОД-300. Протокол публичных слушаний 
размещен на официальных сайтах предприятия 
и администрации закрытого территориально-ад-
министративного образования Северск. Лицензия 
на сооружение реактора выдана Сибирскому хим-
комбинату Ростехнадзором в 2021 году. Тогда же 
началось строительство БРЕСТ, запуск которого 
запланирован на 2029-й. 

«Росатом» рассматривает БРЕСТ как важную со-
ставную часть комплексного проекта «Прорыв». 
Он, как указывается на официальном сайте кор-
порации, «консолидирует проекты по разработке 
реакторов большой мощности на быстрых нейтро-
нах, технологий замкнутого ядерного топливного 
цикла, а также новых видов топлива и материалов 
и ориентирован на достижение нового качества 
ядерной энергетики». «Прорыв» осуществляется 
в рамках федеральной целевой программы «Ядер-
ные энерготехнологии нового поколения», при-
нятой в 2010 году и рассчитанной на длительную 
перспективу. 

По международным оценкам, «Прорыв» — один 
из главных современных мировых проектов в 
ядерной энергетике, реализуемый в России веду-
щими отраслевыми учеными и специалистами. В 
его рамках предусматривается создание ядерных 
энергетических технологий нового поколения 
на базе замкнутого ядерного топливного цикла с 
использованием реакторов на быстрых нейтро-
нах. Среди основных положений проекта:

1. Исключение тяжелых аварий АЭС, требую-
щих эвакуации населения.

2. Замыкание ядерного топливного цикла для 
полного использования энергетического потенци-
ала уранового сырья.

3. Последовательное приближение к радиацион-
но-эквивалентному захоронению радиоактивных 
ядерных отходов. Это означает, что они пойдут на 
хранение с той же радиоактивностью, что и извле-
ченное ранее из недр сырье.

4. Технологическое усиление нераспростране-
ния ядерного оружия (новые реакторы не могут 
использоваться для его производства).

5. Приведение капитальных затрат при соору-
жении АЭС с быстрыми реакторами, по крайней 
мере, до уровня расходов на действующие АЭС с 
реакторами на тепловых нейтронах.

6. Обеспечение конкурентоспособности ядер-
ной энергетики в сравнении с другими видами 
электрогенерации.

7. Обеспечение развития ядерной энергетики 
России к концу текущего столетия до объема 350 
гигаватт на существующей минеральной ресурс-
ной базе, то есть создание крупномасштабного 
сектора всей энергоотрасли.

8. Безопасная переработка ядерных отходов, 
включая уже их накопленные объемы.

Согласно неофициальной информации, строи-
тельство БРЕСТ контролирует лично премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин, а реализацию в це-
лом проекта «Прорыв» — Владимир Путин.

Андрей Жданов

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

КУЛИНАРНАЯ САУНА, УТКИНА УЧАСТЬ И ВЕЛОСИПЕДНЫЕ СТРАСТИ



ТЕАТР ARTИШОК
Алматы, улица Гоголя, 40
Алмаатинцам
4, 5 и 6 октября в 19.00 пока-

жут спектакль «Алма-Ата’89», 
посвященный городской куль-

туре конца 80-х — начала 90-х. Вечер. Из Дворца 
спорта выходят зрители, только что завершилось 

выступление группы «Кино», счастливые моло-
дые люди поют, смеются, обнимаются. Концерт 
закончился, началась жизнь.

За ширмой роскоши
10 октября в 19.00 сыграют спектакль «Муш-

кетеры. Перделер». Авторам удалось понять, как 
играть во Францию не подражая, а понимая ее 
суть, пусть и по-своему. Так родилось «казахское 
барокко»: тойхана «Лувр», салон «Версаль», по-
золоченные смесители, помпезные люстры и, ко-
нечно, шторы — как главный признак богатства и 
успеха. Вместе с героями Дюма зритель проживет 
свою историю гражданской войны, дружбы, пре-
дательства и любви.

ALMATY THEATRE
Алматы, проспект Аль-Фараби, 30
В танце времени
4 октября в 19.00 и 5 октября в 18.00 исполнят 

балетный триптих «Сакральные танцы». Пер-
вая часть, «Свадебка» на музыку Игоря Стра-
винского, откроет вам потаенные мысли но-
вобрачных, когда свадьба становится глубоким 
ритуалом. Вторая часть, Qash на музыку группы 
Chemirani, — размышление о том, что культура 
не укладывается в начертанные рамки. Третья 
часть, «Рух» на музыку Абылая Әбілқасымұлы, 
перенесет вас в мир древности, где вы почув-
ствуете дух древних скифов, их связь с солнцем, 
ветром и небом. 

ТЕАТР LA BOHEME
Алматы, улица Валиханова, 43
Зеркало реальности
5 октября в 19.00 пройдет показ спектакля «Шах 

и мат». В основе истории сказочный сюжет на-
родов Юго-Восточной Азии о драконе, которого 
нельзя победить, так как победитель сам обраща-
ется в дракона. Только юноша с чистыми помыс-
лами может убить чудовище.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ 
М. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Не в деньгах счастье
9 октября в 19.00 исполнят комедийную поста-

новку «Жижи». Как найти мужа-миллиардера за 
48 часов? Что важнее — деньги или любовь? Что 
лучше — не знать, что такое счастье, но иметь сто 
миллионов, или пытаться быть счастливым без 
гроша в кармане?

Цена власти
10 октября в 19.00 сыграют «Театр времен Не-

рона и Сенеки». Ничего не подозревающий Се-
нека прибывает в Рим по приказу своего воспи-

танника — императора Нерона. Он еще не знает, 
какую цену заплатит за эту встречу. Стоит ли идти 
на компромиссы со своей совестью, если можешь 
потерять и совесть, и саму жизнь?

АРТ-ЦЕНТР «ДОМ НА БАРИБАЕВА, 36»
Алматы, улица Барибаева, 36
Там, где живет искусство
До 10 октября открыт проект «Парад выставок». 

Дом собрал под одной крышей более 30 художни-
ков, которые работают в разных техниках и жан-
рах. Выставочные пространства будут ежедневно 
пополняться новыми экспонатами от различных 
авторов (ими можете стать и вы!) В эти дни вы 
сможете познакомиться с художниками, приоб-
рести предметы искусства и просто насладиться 
разнообразием представленных работ. Вход сво-
бодный.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

Афиша Алматы
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Выставка «Перепле-
тая климат, воды и со-
общества», предлагаемая 
для осмысления проблем 
озера Балхаш и экологии 
планеты в целом, орга-
низована Aspan Gallery 
в партнерстве с сообще-
ством Artcom Platform и 
инициативой Balqashqa 
Qamqor. В своих рабо-
тах, представленных на 
выставке, художники из 
разных стран исследуют 
влияние глобального кли-
матического кризиса на 
экологию планеты.
Свои арт-проекты для 

этого мероприятия со-
здали известная казах-
станская и германская 
художница Алмагуль Мен-
либаева, один из лиде-
ров шымкентской группы 
«Кызыл трактор» Саид 
Атабеков, арт-коллек-
тив Jatiwangi Art Factory 
из Индонезии, еще один 
казахстанский художник 
Омиркелды Абеуов, Сель-
би Джумаева из Туркме-
нистана, российская и 
австрийская художница 
Алиса Вербина, Khadim 
Ali, представляющий Аф-
ганистан и Австралию, и 
Artcom Platform из Казах-
стана. 
Куратором экспозиции 

выступила Айгерим Ка-
пар. Она считает, что 
климатические измене-
ния не признают границ 
и человечеству важно 
объединяться на местных 

и региональных уров-
нях. Сообщества южной 
столицы играют важную 
роль в вопросах сохра-
нения озера Балхаш, так 
как Алматы является ча-
стью бассейна озера. По-
тому участие художников 
и галереи города стало 
важным в реализации 
этого проекта.  
Озеро Балхаш, распо-

ложенное в Балхаш-Ала-
кольской котловине на 
юго-востоке Казахстана, 
является бессточным. 
Оно считается вторым 
непересыхающим соле-
ным озером после Ка-
спийского моря и числит-
ся 14-м по величине в 
списке крупнейших озер 
мира. 
Озеро относится сра-

зу к четырем областям 
страны: Алматинской, 
Жамбылской, Караган-
динской и Жетысуской. 
Экологические пробле-

мы Балхаша начались 
после 1970 года, когда 
его воды были выпуще-
ны на заполнение Капча-
гайского водохранилища, 
и продолжаются до на-
стоящего времени. Из-за 
глобального загрязнения, 
в том числе идущего от 
промышленного произ-
водства и из Китая, Бал-
хаш может постигнуть та 
же участь, что и Арал. 
Именно загрязнение и 

угроза исчезновения 
озера явило собой осно-
ву для творческих раз-
мышлений. Закономер-
но, что проект выставки 
был запущен именно в 
городе Балхаше, став 
частью Международно-
го водно-климатического 
форума «Балхаш-2024: 
Вызовы и решения». 
— На выставке «Пе-

реплетая климат, воды 
и сообщества» художни-
ки исследуют взаимос-
вязи местных сообществ 
и биоразнообразия, рас-
сматривая их как храни-
телей коллективной па-
мяти, а водные тела как 
архивы. Также в своих 
работах художники обра-
щаются к преемственно-

сти технологий и ритуалов 
в условиях современных 
социально-экономических 
и климатических реаль-
ностей и перспектив, — 
говорит Айгерим Капар. 
Экспозиция представ-

ляет собой работы, вы-
полненные в разных 
жанрах современного ис-
кусства. Это фотографии 
и видеоарт, открытки и 
site-specific-инсталляции. 
К примеру, Алмагуль 
Менлибаева для созда-
ния своих работ исполь-
зует технологии искус-
ственного интеллекта, а 
Саид Атабеков, обраща-
ясь к теме исчезновения 
туранского тигра и его 
следов в коллективной 
памяти населения Цен-

тральной Азии, предлага-
ет увидеть изображение 
дикого зверя на ковре, 
размещенном в совре-
менном интерьере. Рабо-
та художника называется 
«Последний портрет по-
следнего туранского ти-
гра».  
В совместном видеоэс-

се Сельби Джумаева и 
Алиса Вербина предла-
гают подумать о вопросе 
границ между природным 
и антропогенным. Пыль, 
как метафора в этом 
проекте, демонстрирует 
состояние всей экологи-
ческой системы плане-
ты. Художницы команды 
Artcom Platform сообща-
ют в своих работах об 
Алматы как части транс-

В алматинской Aspan Gallery открылась вы-
ставка «Переплетая климат, воды и сообще-
ства», экспозицию которой составили работы 
художников из Центральной Азии, Австралии и 
Индонезии

ОЛЬГА ЗОРИНА

граничного бассейна озе-
ра Балхаш и предлагают 
усилить вовлеченность 
жителей южной столицы 
Казахстана в устойчивое 
развитие региона.
Проект предлагает 

специальную программу 
для более глубокого ос-
мысления проблем эколо-
гии, потому в нем наме-
чено проведение серии 
публичных открытых ме-
роприятий. В минувшие 
выходные здесь была 
презентована програм-
ма междисциплинарной 
школы искусства и науки 
от команды Art Collider 
Balkhash x Almaty. 

Фото предоставлены 
организаторами 

выставки
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Не успев выйти на экраны, сериал создал ажиотаж в 
столице. Во время съемок были использованы тяжелая 
военная спецтехника, вертолет Ми-171Е и бронетранс-
портеры, а на крыше театра «Астана Опера» был разме-
щен снайпер, что вызвало немало обсуждений в Сети 

Актеры поневоле
КАК ПРИ СЪЕМКАХ СЕРИАЛА ПОСЕТИТЕЛИ ТОРГОВОГО ЦЕНТРА 
АСТАНЫ ПОПАЛИ В КАДР

Китайским люби-
телям древних арте-
фактов представили 
185 уникальных 
экспонатов из кол-
лекции Нацио-
нального музея РК. 
Экспозиция была 
разделена на три те-
матических блока, 
каждый из которых 
посвящен различ-
ным аспектам раз-
вития материальной и духовной культуры казахов. Среди экс-
понатов оказались артефакты раннего железного века, находки 
из средневековых городов Казахстана, расположенных вдоль 
Великого Шелкового пути, а также традиционные ювелирные 
изделия и предметы декоративно-прикладного искусства.

Так, раздел «Золотой человек и звериный стиль» был по-
священ древним кочевым племенам эпохи раннего железно-
го века Казахстана. Главным экспонатом выступила рекон-
струкция «Золотого человека» из кургана Иссык. Здесь же 
были представлены артефакты, полученные в ходе археоло-
гических раскопок из памятников раннего железного века 
Казахстана, таких как Иссык, Шиликты, Таксай, Лебедевка 
и Жалаулинский клад.

Возникновению на территории Казахстана первых тюркских 
государств и маршруту Великого Шелкового пути посвящен 
раздел «Казахстан в эпоху Средневековья». В нем выставле-
ны изделия из керамики, терракотовые плитки, светильники и 
другие ценные артефакты из раскопок средневековых городищ, 
расположенных вдоль Великого Шелкового пути.

Этнографический раздел выставки экспонировал предметы 
декоративно-прикладного искусства казахского народа XIX-XX 
веков. Коллекция состоит из ювелирных женских украшений, 
мужских поясов, а также деталей конского снаряжения. 

Добавим, что выставка продлится до 12 февраля 2025 года, 
предоставляя жителям и гостям города Тяньцзинь уникальную 
возможность познакомиться с богатым культурным наследием 
Казахстана.

Ольга Шишанова, Астана 
Фото пресс-службы Нацмузея РК 

ЗОЛОТОЙ ЧЕЛОВЕК 
ИЗ ВЕЛИКОЙ СТЕПИ 
Стараниями Национального музея РК совместно с 
Центром культурных реликвий Китая при поддержке 
Министерства культуры и информации РК в музее 
китайского города Тяньцзинь состоялось торже-
ственное открытие международной выставки «Золо-
той человек и Великая степь»

По сюжету сериала в центре 
города произошел захват ТРЦ 
террористами радикальной 
идеологии. Среди заложни-
ков оказался молодой парень 
Руслан, который был вывезен 
из Сирии во время операции 
«Жусан» в 2019 году. Тре-
бования террористов — са-
молет для вылета в Сирию. 
На выполнение требования 
дано ровно 12 часов. В КНБ 
РК реагируют на это собы-
тие, привлекая своих лучших 
специалистов. В их числе под-
полковник Талгат Бакиров, 
принимавший участие в про-
ведении операции «Жусан». 
По требованию террористов в 
здание ТРЦ заходит аким сто-
лицы, журналист телеканала, 

что добавляет дополнитель-
ные трудности и непредсказу-
емую развязку сюжета.

 «Жители столицы зада-
вались вопросом: для чего 
в небе кружит военный вер-
толет и собралась техника, 
машины скорой помощи и 
пожарные? Были перекрыты 
улицы Астаны и привлечены 
консультанты в лице реаль-
ных переговорщиков КНБ РК, 
силы МЧС, Минздрав, МВД 
и СГО РК. Основной съемоч-
ный процесс проходил в од-
ном из ТРЦ столицы. В один 
день съемки затянулись, а с 
утра начали заходить посети-
тели торгового центра.  На на-
шей локации художники вос-
произвели погром — битые 

стекла, дым, хаос.  При виде 
этого один из посетителей вы-
звал полицию, подумав, что 
случился настоящий теракт», 
— рассказала исполнитель-
ный продюсер 31-го канала 
Зарина Балтаева. 

«Во время сцены захвата 
террористами ТРЦ откуда-то 
появились люди не из массо-
вочной группы. Спускаясь с 
эскалатора, они увидели акте-
ра с автоматом, который стре-
лял в потолок и кричал. Они 
побежали так, что режиссер 
решил оставить этот дубль, 
очень реалистично получи-
лось», — улыбаясь, делится 
впечатлениями продюсер про-
екта Гульназ Тлеубек.

Так посетители ТРЦ неволь-
но стали актерами массовых 
сцен. В сериале — звездный 
актерский состав. Талгата Ба-
кирова сыграл Берик Айт-
жанов. В главных ролях сни-
мались Линда Нигматулина, 

Олжас Тогымбет и Жасулан 
Копберген. Кадры, воссоз-
дающие Сирию, снимались 
в Алматинской области. Для 
боевых сцен была привлече-
на профессиональная группа 
каскадеров Nomad Stunts. 

«Снимаем сцену, где пер-
сонаж Талгат Бакиров (Берик 
Айтжанов) лежит на песке по-
сле взрыва машины. По плану 
один спецназовец должен был 
положить на него автомат и 
оттащить подальше от огня. 
Настолько реалистично вы-
шло, когда актер получил нес-
лабый удар автоматом в лицо, 
но команды «стоп» не было, 
доиграли. Сделали вид, что 
никому не больно», — гово-
рит режиссер сериала Дмит- 
рий Кырыкбаев.

Сериал «12:00» выходит на 
экран 5 октября. Смотрите его 
по выходным на 31-м канале.

Зухра Табаева
 Фото съемочной группы

Хадим Али — «Вознесение», 2024. Текстиль, вышивка (393 х 245 см)

Алмагуль Менлибаева — Transoxiana dreams, 2011. 
Одноканальное видео

Саид Атабеков — «Последний портрет последнего 
Туранского тигра», 2024. Инсталляция (190 х 280 см)

Сельби Джумаева, Алиса Вербина — «О пылях», 2021. 
Одноканальное видео, 11_38 мин.
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АЛМАТЫ ПРИМЕТ 
ЧЕМПИОНАТ АЗИИ 
ПО ХОККЕЮ
Впервые в истории в Алматы 

с 6 по 9 ноября состоится чем-
пионат Азии по хоккею под эгидой Международной 
федерации хоккея (ИИХФ). Турнир пройдет на Halyk 
Arena. В нем примут участие Казахстан, Япония, Ко-
рея и Китай. 

Последние международные хоккейные соревнова-
ния на Halyk Arena прошли в рамках зимней Универ-
сиады-2017. Наша студенческая сборная тогда заво-
евала серебряные медали, уступив в финале России 
0:1. 

Добавим, что женский чемпионат Азии по хоккею 
пройдет в китайском Пекине с 31 октября по 3 ноября 
2024 года. В нем также выступят сборные Казахстана, 
Японии, Кореи и Китая.

Стоит отметить, что предстоящие турниры станут 
также подготовительными соревнованиями к Азиат-
ским играм-2025, которые пройдут в китайском Хар-
бине с 7 по 14 февраля. 

АВСТРИЯ ОБЪЯВИЛА СОСТАВ 
НА МАТЧИ ЛИГИ НАЦИЙ
Наставник сборной Австрии Ральф Рангник объя-

вил состав на октябрьские матчи Лиги наций УЕФА 
против Казахстана (10 октября) и Норвегии (13 октя-
бря), сообщает корреспондент KazFootball.kz со ссыл-
кой на официальный сайт АФС.

Игра третьего тура группового этапа Лиги наций 
между сборными Казахстана и Австрии состоится 10 
октября на стадионе «Райффайзен-Арена» в городе 
Линц.

Состав сборной Австрии
Вратари: Никлас Хедль («Рапид», Австрия), Па-

трик Пентц («Брондбю», Дания), Александр Шлагер 
(«Ред Булл Зальцбург», Австрия).

Защитники: Флавиус Данилюк («Верона», Ита-
лия), Марко Фридл («Вердер Бремен», Германия), 
Филипп Лиенхарт («Фрайбург», Германия), Филипп 
Мвене («Майнц 05», Германия), Стефан Пош («Бо-
лонья», Италия) Александр Прасс («Хоффенхайм», 
Германия), Леопольд Кверфельд («Унион Берлин», 
Германия), Михаэль Свобода («Венеция», Италия), 
Гернот Траунер («Фейеноорд», Нидерланды).

Полузащитники: Кристоф Баумгартнер («РБ 
Лейпциг», Германия), Флориан Гриллитч («Хоффен-
хайм», Германия), Конрад Лаймер («Бавария», Герма-
ния), Марсель Забитцер («Боруссия Дортмунд», Гер-
мания), Романо Шмид («Вердер Бремен», Германия), 
Матиас Зайдль («Рапид», Австрия), Николас Зайвальд 
(«РБ Лейпциг», Германия), Кевин Штогер («Борус-
сия Менхенгладбах», Германия), Патрик Виммер 
(«Вольфсбург», Германия). 

Нападающие: Джуниор Адаму («Фрайбург», Гер-
мания), Марко Арнаутович («Интер», Италия), Миха-
эль Грегорич («Фрайбург», Германия), Андреас Вай-
ман («Блэкберн Роверс», Англия).

ШЕСТЬ ИГРОКОВ ИЗ ТОП-30 СЫГРАЮТ
НА ТУРНИРЕ ATP 250 ALMATY OPEN
Стал известен список топ-игроков первого турнира 

ATP 250 в Алматы, который пройдет с 13 по 20 ок-
тября 2024 года, сообщает Федерация тенниса Казах-
стана.

Заявочный лист возглавляют: финалист турнира 
ATP 250 Astana Open 2023 американец Себастьян Кор-
да (15-й номер рейтинга АТР), американец Фрэнсис 
Тиафо (16), чилиец Алехандро Табило (22), россия-
нин Карен Хачанов (23), француз Артур Фис (25) и 
казахстанец Александр Бублик (27). 

В южной столице Казахстана также сыграют: ита-
льянец Флавио Каболли (32), чех Томас Махач (35), 
прошлогодний чемпион АТР 250 Astana Open фран-
цуз Адриан Маннарино (46), венгр Фабиан Марожан 
(49), экс-девятая ракетка мира итальянец Фабио Фо-
ньини и другие.

Честь Казахстана, помимо лидера национальной 
сборной Александра Бублика, на престижном тур-
нире будут защищать: Александр Шевченко, Михаил 
Кукушкин, Тимофей Скатов, Бейбит Жукаев и Денис 
Евсеев, в парном разряде — Александр Недовесов.

«Мы очень довольны тем составом игроков, кото-
рый удалось собрать в этом году, потому что это очень 
сильные теннисисты, которые себя проявили хорошо 
в этом сезоне. В этом году очень сложно было бы при-
гласить топовых игроков, поскольку топ-6 игроков, 
включая Синнера, Алькараса, Джоковича, Медведе-
ва и Надаля, будут играть на выставочном турнире в 
Саудовской Аравии. Там они получают огромную фи-
нансовую выгоду, поскольку общий призовой фонд 
саудовского турнира, включая гарантии теннисистов, 
составляет 15 миллионов долларов США. Разумеет-
ся, мы такие деньги не будем тратить на привлечение 
игроков, поскольку нашим приоритетом является раз-
витие казахстанских юниоров», — отметил офици-
альный представитель турнира от Федерации тенниса 
Казахстана Юрий Польский.

КАЙРАТ ОРАЗБЕКОВ: «ФУТЗАЛ 
ПОМОЖЕТ БОЛЬШОМУ ФУТБОЛУ»
Президент алматинского футзального клуба «Кай-

рат» и член исполкома Казахстанской федерации фут-
бола Кайрат Оразбеков в беседе со Vkurse.kz расска-
зал о развитии футзала в Казахстане и перспективе 
создания спортивной инфраструктуры.

«Следует отметить, что на чемпионате мира мы 
увидели, как быстро развивается география футзала. 
Это касается и нашего региона —  Таджикистана, Уз-
бекистана и Кыргызстана. Несмотря на то, что не все 
центральноазиатские страны выступали, они участву-
ют в турнире в качестве наблюдающей гильдии. Каче-
ственная совместная работа УЕФА и Федерации фут-
бола по развитию футзала в Казахстане тоже повлияла 
на развитие этого вида спорта в этих странах. Все эти 
факты отмечают специалисты ФИФА и УЕФА.

Что касается правильного спортивного менеджмен-
та, сейчас многие команды качественно усилились 
за счет хороших иностранных тренеров и специали-
стов физической подготовки, а также медперсонала. 
Это дает нам очень большие возможности в будущем 
и перспективу для создания большой и крепкой ин-
фраструктуры футзала, которая поможет и развитию 
большого футбола», — сообщает корреспондент 
KazFootball.kz.
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Десятый чемпионат 
мира по футзалу, кото-
рый проходит в Ташкен-
те, Бухаре и Андижане, 
начался для сборной Ка-
захстана с ничьей с дву-
кратными чемпионами 
мира испанцами 1:1. Без 
сомнения, этот результат 
был положительным для 
нашей команды. Все-таки 
Испания являлась на тот 
момент одним из глав-
ных претендентов на зо-
лотые медали. 
Затем были две победы 

над Ливией 4:1 и Новой 
Зеландией 10:0. Однако 
этих 14 забитых голов 
не хватило, чтобы опе-
редить по разнице мячей 
Испанию в таблице груп-
пы. В итоге казахстан-
цы заняли второе место 
и вышли в 1/8 финала 
на португальцев. Каза-
лось, что наш путь на 
этой стадии закончится… 
Но подопечные Рикардо 
Кака преподнесли гром-
кую сенсацию, одолев на 
тот момент действующих 
чемпионов мира со сче-
том 2:1. 
Испанцы же в 1/8 фина-

ла неожиданно проиграли 
Венесуэле 1:2. Второе 
место в группе, казавше-
еся катастрофой, оберну-
лось везением, так как 
соперник по четвертьфи-
налу сборная Аргентины 
не выглядела непреодо-
лимым соперником. 
Посмотрев вниматель-

но матч аргентинцев с 
хорватами (2:0), убежде-
ние, что бело-голубые 
нам по зубам, только 
укрепилось. Не было в 
игре Аргентины ничего 
сверхмощного. 
Однако на площадке 

«Хумо Арены» в Ташкен-
те случилось невообрази-
мое. 
Первый тайм прошел, 

как и ожидалось: арген-

тинцы действовали пер-
вым номером, казахстан-
цы хорошо оборонялись. 
При этом наша команда 
провела во второй поло-
вине первого тайма два 
отличных отрезка в ата-
ке и могла открыть счет. 
Однако удары Арнольда 
Кнауба и Даурена Тур-
сагулова, а также Игиты 
были отражены. Самый 
опасный момент был у 
Акжола Дарибая, нереа-
лизовавшего выход один 
на один с вратарем. Надо 
сказать, что Дарибай сам 
и создал себе этот мо-
мент. Он перехватил мяч 
у соперника, обыграл од-
ного защитника, катнул 
мяч в ворота, но голки-
пер сборной Аргентины 
Николас Сармьенто был 
начеку. 
  В конце первого тайма 

у нашей команды оказа-
лось пять фолов, а также 
желтую карточку получил 
Турсагулов, но до пере-
рыва наша команда сы-
грала очень дисциплини-
рованно и ответственно. 
Беды начались с само-

го начала второго тайма. 
На 22-й минуте казах-
станцы пропустили гол 
после дальнего удара 
Роса. В этом моменте не 
смог заблокировать удар 
по воротам Даурен Тур-
сагулов, который поддал-
ся на обманное движение 
соперника. А спустя пять 
минут пропустили второй 
после нелепой ошибки 
Чингиза Есенаманова. 
Опытнейший игрок, пыта-
ясь отдать мяч Игите, ко-
вырнул мяч парашютом 
в собственную штангу. 
Первым к мячу подоспел 
Клаудиньо —  2:0. 
Спустя две минуты Кна-

уб, прерывая прострел, 
сыграл рукой в своей 

штрафной, что было вид-
но на повторе. Шестиме-
тровый четко реализовал 
Арриета. Это уже была 
катастрофа.
При счете 0:4 на 34-й 

минуте наша команда, 
играя с пятым полевым 
игроком вместо Игиты, 
один мяч отыграла. От-
личился Турсагулов. Но 
вскоре пропустила еще 
два гола. 
Пятый гол нам забили 

после неудачного выхо-
да из ворот Игиты, ко-
торый отбил мяч прямо 
на соперника. А шестой 
мяч аргентинцы забили 
с пенальти. Турсагулов, 
защищая пустые ворота, 
отразил мяч рукой.  И 
снова судьи поспешили 
к монитору. Повтор под-
твердил, что Даурен от-
бил мяч не по правилам. 
Вдобавок Турсагулова 
удалили с площадки. Это 
был полный разгром.
— Я думаю, что мы 

сегодня получили то, что 
заслужили. Аргентина 
играла очень грамотно и 
хорошо. В футзале жизнь 
такая: сегодня — ты мо-
лодец, а через три дня 
— нет. Вину за проигрыш 
полностью беру на себя, 
потому что не смог заве-
сти команду, найти пра-
вильный подход и слова 

к игрокам. Наверно, это 
один из худших матчей 
нашей сборной. Я это 
признаю как главный тре-
нер команды. Не смогли 
оправдать ожидания на-
ших болельщиков. Будем 
работать дальше, жизнь 
на этом не заканчива-
ется, — комментирует 
главный тренер сборной 
Казахстана по футзалу 
Пауло Рикардо Кака. — 
Индивидуальных ошибок 
у игроков не было. Я же 
заслужил плохие коммен-
тарии за то, что мы так 
сыграли. Футболисты ни 
при чем. Лидер — я, и 
отвечаю за все это я. 
Психологически мы не 
были готовы выигрывать 
этот турнир. 
Трудно не согласить-

ся с Кака. К его словам 
стоит добавить, что на 
этом турнире наша ко-
манда всегда забивала 
первой, а затем играла 
на контратаках. Однако 
в матче с аргентинцами 
соперник открыл счет. И 
подопечным Кака надо 
было забивать в ответ, 
идти вперед, играть пер-
вым номером. А это с 
таким оппонентом, как 
Аргентина, который уме-
ет и обороняться, и ата-
ковать, очень сложно. 
Надо признать, что в 

Победа над действующим чемпионом мира и 
Европы Португалией в 1/8 финала чемпиона-
та мира по футзалу в Узбекистане подарила 
казахстанским болельщикам надежду на выход 
в финал с учетом турнирной сетки. А там, чем 
черт не шутит, можно было замахнуться и на 
чемпионство. 
Однако, как говорил Андрей Аршавин, наши 
надежды — это наши проблемы. В четвертьфи-
нале казахстанцы не просто уступили, а были 
разгромлены командой Аргентины с неприлич-
ным счетом 1:6 

составе сборной Казах-
стана нет нападающего 
высокого класса. Игита, 
Дуглас, Есенаманов, Лео 
очень хороши в защите, 
но не в атаке. 
Как известно, 38-летний 

Игита, трижды признавав-
шийся лучшим вратарем 
мира, заявил, что этот 
чемпионат мира был для 
него последним. Однако 
он еще планирует сыграть 
на следующем ЕВРО. 
Наверняка, и 35-летний 
Дуглас, перешедший из 
«Кайрата» в клуб Сау-
довской Аравии, скоро 
не сможет выступать за 
сборную Казахстана. То 
есть нашу команду ждет 
смена поколений. Вряд ли 
она не отразится на ре-
зультатах…
Из позитивного отме-

тим, что открытием этого 
чемпионата мира в на-
шей команде стал Акжол 
Дарибай, который сыграл 
на высоком уровне, был 
заметен и ярок на пло-
щадке.  Очень надежно и 
уверенно провел чемпи-
онат Арнольд Кнауб, за-
бивший пять мячей в Уз-
бекистане.  Больше всех 
в команде. А вот Биржан 
Оразов явно сыграл ниже 
своих возможностей. 
Подводя итог выступле-

нию сборной Казахстана 

в Узбекистане, надо ска-
зать, что мы добрались 
до четвертьфинала, вы-
бив из турнира мощных 
португальцев и сыграв 
вничью с испанцами. И 
это отличный результат, 
особенно если сравни-
вать с большим футбо-
лом. 
Сборная Казахстана 

вошла в восьмерку силь-
нейших команд мира, с 
чем хочется поздравить 
болельщиков, игроков, 
тренеров и специалистов.  
А вот что сказал после 

чемпионата лидер сбор-
ной Казахстана Дуглас: 
«Мы провели хороший 
чемпионат мира, боль-
шие игры против больших 
команд... Я думаю, что 
нам не очень повезло с 
жеребьевкой, поскольку 
мы столкнулись с тремя 
командами, становивши-
мися чемпионами мира. 
Но в целом я доволен 
нашим выступлением, 
мы снова вошли в исто-
рию. Что касается мат-
ча с Аргентиной, то мы 
хорошо провели первую 
половину, как и в дру-
гих предыдущих матчах. 
Но много ошибались во 
втором тайме, а игры та-
кого уровня не прощают 
ошибок. Поэтому мы за-
платили такую цену».

СБОРНАЯ КАЗАХСТАНА ПО ФУТЗАЛУ ПОКИНУЛА ЧЕМПИОНАТ МИРА ПОСЛЕ 
БОЛЕЗНЕННОГО ПОРАЖЕНИЯ ОТ АРГЕНТИНЫ 1:6 В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЕ

СЕРИК ИБРАЕВ

В «БАРЫСЕ» ОЧЕРЕДНОЙ СКАНДАЛ И ОЧЕРЕДНОЕ ПОРАЖЕНИЕ

В прошлом сезоне в 
«Барысе» сменились три 
тренера. Тем не менее ко-
манда показала худший 
результат в КХЛ. Одна-
ко в этом сезоне, похоже, 
столичный клуб переплю-
нет собственное антидо-
стижение. В команде пока 
поменялся один специа-
лист. Вместо Дэвида Не-
мировски на тренерский 
мостик заступил Вячеслав 
Буцаев, который после 
поражения от «Торпедо» 
заявил, что большинство 
игроков недотягивает до 
профессионального уров-
ня. 

— Какие тут коммента-
рии с таким результатом? 
Тяжело и стыдно. Хоте-
лось бы извиниться перед 

Неликвидные хоккеисты
Астанинский «Барыс» у себя дома потерпел раз-
громное поражение со счетом 1:10. Болельщики во 
время матча аплодировали соперникам из «Торпе-
до» (Нижний Новгород), а после матча скандировали 
наименование гостевой команды. Это было девятое 
поражение «Барыса» в 11 матчах. После игры в 
СМИ появилось интервью генерального менеджера 
столичного клуба Олега Болякина, в котором он 
обвиняет неназванных кураторов команды в пригла-
шении «неликвидных» хоккеистов

болельщиками за безво-
лие и бесхарактерность 
сегодняшней игры, — го-
ворил Буцаев. — В нашей 
команде было несколько 
человек, которых сегодня 
можно было отметить, но 
на поле играют 20. Эти 
несколько человек и бо-
лельщики были лучшими 
игроками матча. Много 
претензий и вопросов по 
многим компонентам и 
аспектам, самое главное 
— по характеру многих 
хоккеистов. Сегодняшняя 
игра показала, что боль-
шинство недотягивают до 
уровня профессионально-
го хоккеиста и игры в этой 
лиге.

Впрочем, такое заяв-
ление не тянет даже на 

скандал с учетом того, 
что происходит в астанин-
ском клубе на протяжении 
последних трех лет. А вот 
речь Олега Болякина, опу-
бликованная известным 
журналистом Алексеем 
Шевченко из российского 
«Спорт-Экспресса», вы-
звала большой резонанс. 
Фактически он заявил о 
том, что в «Барыс» при-
глашают хоккеистов, что-
бы кто-то заработал на 
этих приглашениях.  

Вот что сказал Болякин: 
«Чтобы вы понимали, все 

Болье приехал, кататься 
не мог. 

Было девять человек, 
которых мы могли взять, 
но Немировски сказал, 
что они ему не нужны. И 
по факту появились игро-
ки Шуми Бабаева. Вот и 
все, ребята. 

Немировски попросил 
Де Лео, взяли Де Лео, я его 
не знал. Он вообще посто-
ронний. Но опять же: агент 
у Де Лео — Алеша Пилко, 
а Пилко и Шуми Бабаев — 
это одна компашка. 

Сейчас борьбы у коман-
ды нет. Обтекаемое суще-
ство этот «Барыс», хок-
кеисты катаются, как эти 
тефтели. 

Все 10 игроков, которые 
появились в ХК «Барыс», 
они появились без меня. 
Минуя меня, появились 
в команде. Я говорю Не-
мировски: «Слушай, ты, 
парень, я генеральный ме-
неджер, почему ты, даже 
не спрашивая моего мне-
ния, берешь неликвидов, 
которые в других коман-
дах не играют».

По Болье я был катего-

рически против, но Неми-
ровски сказал, что уверен 
в нем, он поможет. Сегод-
ня мне позвонил агент Ро-
манов, говорит: «А Болье 
вообще-то закончил ка-
рьеру, это Немировски его 
вытащил».

Все хоккеисты, которых 
я взял, это я вернул казах-
станцев — Мухаметова, 
Муратова, Панюкова, Бу-
яльского. Еще даже чем-
пионат не начался, Неми-
ровски приехал и сказал: 
«Мне Кадоло не нужен». 
А ему Шуми Бабаев ска-
зал: «Вот эти игроки не 
нужны, тебе нужны вот 
эти, интересы которых 
мы будем представлять». 
Простая коммерция».

В среду стало известно, 
что «Барыс» заключил со-
глашения до конца сезо-
на с защитником Ильей 
Хохловым, выступавшим 
за «Нефтехимик» (Ниж-
некамск), и нападающими 
Станиславом Бочаровым 
из «Амура» (Хабаровск) 
и Никитой Сетдиковым 
(«Нефтехимик»).

Серик Ибраев

хоккеисты, которые при-
ехали, они не хоккеисты. 
Десять человек, я катего-
рически против всех! Мне 
сказали: «Ты не лезь. Не-
мировски ставит команду 
под себя».

Я переживаю не меньше 
вашего за команду. Но мне 
сказали: «Рот заткни и не 
лезь». Заехали хоккеисты, 
которые неликвидны. Я 
был против Дамира Жафя-
рова, Антона Бурдасова, 
Виктора Антипина, Уэй-
да Эллисона. Я видел их 
статистику и КПД. Натан 
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ЛАБОРАТОРИЯ АЛХИМИКА

ОЛЬГА ШИШАНОВАМастера из пошивочно-
го, бутафорского, реставра-
ционно-поделочного цехов 
воплощают в жизнь эскизы 
художника-постановщика из 
Италии Мананы Гуниа, соз-
давшей уникальные образы 
героев, а в зале проходят 
репетиции, где артисты вжи-
ваются в свои роли.
Некоторые из них от-

правились на примерку в 
пошивочный цех. Там, на 
вешалках, не просто исто-
рические костюмы. Каждый 
из них отсылает зрителя в                                                 
эпоху позднего рококо, ко-
нец правления Людовика 
XVI, когда на закате старого 
режима и зарождения фран-
цузской революции зримо 
проявлялась граница между 
уходящей эпохой и наступа-
ющим новым миром. Именно 
этот период был выбран для 
постановки, чтобы передать 
уникальную атмосферу про-
изведения.  
По задумке Мананы Гуниа 

костюмы помогут показать 
перевоплощение героев.
— Согласно либретто, 

созданному по мотивам по-
эмы Ариосто, в опере цен-
тральная фигура — Орлан-
до. Он не просто паладин и 
рыцарь. Он — военный, за-
каленный в боях герой, ко-
торый дослужился до звания 
генерала. Перед нами не 
юный романтичный персо-
наж, а зрелый мужчина, про-
шедший все ужасы войны. 
Его внутренний конфликт и 
путь к безумию станут глав-
ной линией спектакля, а пе-
ревоплощение героя, выра-
женное через костюм и игру 
артиста, будет развиваться 
по ходу действия. Орландо 
переживает этапы от легкого 
преследования до паранои-
дальной шизофрении, кото-
рые заканчиваются катарси-
сом. Особое место в этом 
превращении занимает сцена 
безумия: герой раздевается, 
босиком носится по сцене, 

разрушая все вокруг. Это 
кульминация его душевного 
крушения, которое наступает 
после того, как он осозна-
ет, что Анжелика — не тот 
идеал, который он себе со-
здал. Сцена безумия сложна 
и динамична: на фоне стре-
мительного развития сюжета 
происходит смена костюмов 
и эмоциональных состояний 
героя. Технические сложно-
сти, с которыми сопряжена 
постановка, обещают прео-
долеть благодаря професси-
онализму артистов. Молодые 
исполнители точно передадут 
все богатство и сложность 
образа Орландо, а роскош-
ные костюмы в стиле позд-
него рококо с элементами 
барокко помогут воплотить 
в жизнь всю грандиозность 
происходящего на сцене, — 
поделилась художник. 
Не может не привлечь и 

костюм волшебницы Альчи-
ны. Это главная героиня, ко-
торая по замыслу постанов-
щиков будет алхимиком. Ее 
наряд — воплощение тайных 
сил. 
— В глубинах мрака и за-

гадок в своем замке живет 
Альчина — колдунья, чьи 
молодость и сила черпают-
ся из сердец, которые она 
безжалостно похищает. Ее 
вечность построена на об-
мане и манипуляциях. Она 

влюбляет в себя, а затем 
уничтожает своих жертв 
— мужчин, очарованных 
ее красотой и чарами. Их 
сердца — не просто символ 
ее побед, а материальная 
коллекция ее бессмертия, 
собранная на стеллажах на 
сцене. Альчина носит пла-
тье, как из далекой эпохи ее 
истинной молодости. Огром-
ный кринолин, украшенный 
потеками крови и вышиты-
ми сердцами, напоминает 
о ее темных деяниях. На 
ее платье сверкает массив-
ная брошь, изображающая 
уже ее собственное серд-
це — олицетворение силы и 
власти, которое она готова 
вырвать в любой момент, 
оставляя за собой следы 
крови, тонко изображенные 
бисером и стеклярусом. Этот 
костюм — не просто на-
ряд, а трансформирующийся 
символ ее перевоплощений, 
где каждое движение до-
бавляет или убирает детали, 
меняя облик в зависимо-
сти от ее мрачных интриг. 
Так, сердце, закованное в 
латы, становится символом 
этой постановки. За фаса-
дом Альчины скрываются 
ее истинное лицо, ее душа, 
которую воплощает артист-
ка миманса. Эта душа — 
уродливое, разрушенное 
создание, отражающее вну-
треннюю сущность колдуньи. 
Полурептилия, полускелет, 
она постоянно присутствует 
на сцене, повторяя за Аль-
чиной движения и принося 
сердца ее жертв. Грим и 
парик превращают ее в жи-
вого мертвеца — тень, ко-
торая беспрестанно напоми-
нает о настоящей природе 
колдуньи. 

В преддверии премьеры оперы Антонио Ви-
вальди «Неистовый Орландо», которая состоит-
ся в предстоящие выходные в столичном теа-
тре «Астана Опера», кипит работа. Спектакль 
готовят с особым энтузиазмом. Это первая 
постановка барочного шедевра Вивальди на 
казахстанской сцене, и каждый уголок театра 
живет его подготовкой

Этот образ — злове-
щая двойственность между 
внешней красотой и вну-
тренней тьмой, где Альчина 
продолжает сохранять ил-
люзию молодости, несмотря 
на свое истинное безобраз-
ное лицо, — сказала Гуниа.  
Между тем можно увидеть 

и много военных костюмов. 
Вероятно, потому, что боль-
шинство героев — это во-
ины. Артисты, пришедшие 
на примерку, говорят, что в 
процессе спектакля их ждет 
очень много переодеваний, 
которые происходят бук-
вально за минуты. Но бла-
годаря тщательным расчетам 
времени на переодевания 
костюмы сшиты так, чтобы 
их можно было как можно 
быстрее сменить. Особый 
интерес представляет второй 
персонаж миманса. Он при-
влекает внимание своими 

ЧТО ЖДЕТ ЗРИТЕЛЕЙ НА ПРЕМЬЕРЕ В “АСТАНА ОПЕРА”  

ДЕСЯТЬ ЛЕТ ДО СТОЛЕТИЯ

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА ИМЕНИ АБАЯ 
ОТКРЫЛ 91-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН

Казахский национальный театр оперы и 
балета имени Абая празднично вступил в 
свой уже 91-й театральный сезон. Он прой-
дет под слоганом «Десять лет до столетия». 
Юбилей ведущий алматинский храм искус-
ства отметил награждением 126 заслуженных 
ветеранов мира классики, чья жизнь была 
и до сих пор посвящена высокой сцене, 
творчеству и служению театру. Преданных 
зрителей по традиции встречали визитными 
карточками репертуара — оперой «Абай» 
Жубанова и Хамиди и балетом «Лебединое 
озеро» Чайковского

Сезон, совпавший с двойным юбилеем — 90-лети-
ем храма национальной классики и 80-летием оперы 
«Абай» Ахмета Жубанова и Латифа Хамиди, стал по-
истине незабываемым праздником. Коллектив театра 
чествовал своих аксакалов, создавая радостное на-
строение и подчеркивая значимость труда награжден-
ных ветеранов. Эти ценнейшие сотрудники посвятили 
десятилетия своей жизни развитию национального 
оперного и балетного искусства. Среди них не толь-
ко артисты, но и работники различных подразделений 
театра — костюмерного, декоративного, гримерного 
цехов, технического отдела.

В ряду почетных гостей мероприятия сияли звезды 
классического искусства: народная артистка и лауреат 
Государственной премии СССР Бибигуль Тулегенова, 
народная артистка Казахской ССР и лауреат Государ-
ственной премии Казахстана Раушан Байсеитова, на-
родная артистка Казахстана и Татарстана Нуржамал 
Усенбаева, а также другие деятели оперы и балета и 
почетные послы дипломатических представительств в 
Казахстане.

К слову, во время церемонии награждения ветеранов 
Раушан Хатиятовна вручила музею театра драгоцен-
ный экспонат из семейного архива — портрет и голов-
ные уборы из спектаклей выдающейся оперной певи-
цы, народной артистки СССР Куляш Байсеитовой. Эта 
уникальная картина, написанная заслуженным деяте-
лем искусств Казахской ССР Николаем Цивчинским, 
ранее не выставлялась на публике. 

Директор КазНТОБ имени Абая Айнур Копбасаро-
ва, награждавшая ветеранов, отметила: «Театр имени 
Абая дал старт «Десятилетию перед столетием». И не 
успеем оглянуться, как через десять лет золотая колы-
бель классического искусства нашей страны достигнет 
своего векового рубежа. На этом мы ставим красивую 
историческую точку 90-летию, собрав всех своих ве-
теранов, чтобы поблагодарить их за многолетний труд. 
Я считаю, что в этом и заключается наша задача как 
преемников театра, сегодняшнего коллектива, ведь за-
слуга человека первым делом должна быть оценена со 
стороны родной организации, а далее — обществом, 
государством. Для вдохновления творческой личности 
это особенно важно, поэтому в театре имени Абая за-
родилась новая красивая традиция — каждый год от-
мечать заслуги своих сотрудников».

Торжественное мероприятие дополнили музыкаль-
ными номерами от творческого коллектива театра, а по 
его завершении ветераны и гости насладились опер-
ной постановкой «Абай» Ахмета Жубанова и Латифа 
Хамиди.

Ошеломительной красоты спектакль, показ которо-
го прошел 28 сентября, рассказывает довольно лако-
ничную историю, тем не менее раз за разом не пре-
кращающую поражать своими проникновенностью и 
драматизмом. 

Овдовевшая Ажар, вопреки старым обычаям сте-
пи, отказывается выходить за брата мужа и сбегает с 
любимым Айдаром. Влюбленных вскоре настигают. 
От немедленной расправы их спасает Абай, учитель 
Айдара. Мудрец призывает предать беглецов честно-
му суду. Уверенные, что судья вынесет самый суровый 
приговор, всадники соглашаются. 

Стремясь сохранить мир, судья отпускает Айдара и 
Ажар после того, как Абай выплачивает обвинителям 
ущерб. Пара счастлива, окрыленный Айдар под на-
ставничеством любимого учителя пишет новые стихи, 
молодые играют свадьбу, не подозревая о затаившем 
злобу враге.

И по традиции во второй день открытия сезона, 29 
сентября, зрители увидели на сцене любимого театра 
балет Петра Чайковского «Лебединое озеро».

В центре сюжета — история любви заколдованной 
Одетты и ослепленного ею принца Зигфрида. Чувства 
влюбленных испытываются на прочность, когда в от-
ношения вмешивается темная магия. Предательство, 
вероломство, отчаяние доводят до оглушительного 
апофеоза, канонично трагического, но в свежей по-
становке театра исполненного неустрашимой веры в 
вечную любовь.

Эльвира Сыздыкова, фото Талгата Галимова
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Так когда-то сказала Наталия Ильинич-
на Сац, основательница первого дет-
ского театра в Казахстане. В честь Дня 
труда, который мы отмечаем 29 сен-
тября, мы рассказываем о сотрудни-
ках Государственного академического 
русского театра для детей и юношества 
имени Наталии Сац, которые в отличие 
от актеров и режиссеров всегда за ку-
лисами, всегда в тени. Но без них, без 
их ежедневной работы не состоялся бы 
ни один спектакль 

МАСТЕР НА ВСЕ НОГИ  
В запасниках театра хранятся сотни пар обу-

ви. Значительная часть из них сделана руками 
мастера по пошиву театральной обуви Юсупа 
Блалова.

Назвать Юсупа Турсуновича профессио-
налом своего дела — это не сказать вообще 
ничего. В профессии он с 1985 года! И ровно 
половина его трудовой жизни прошла в ма-
стерской Театра имени Наталии Сац. 

За 40 лет из рук Юсупа Турсуновича выш-
ли туфли, ботинки и сапоги обычные, обувь 
специализированная — спортивная и танце-
вальная, он шил ичиги и плел лапти (мастер 
видел их единственный раз в жизни на картин-
ке, но сплел!), делал туфельки для Золушки и 
Красной Шапочки, ботфорты для принцев и 
башмаки для многочисленных театральных 
бабушек. Он шил все!

— Кроме пуант, — уточняет мастер, — но 
если я один раз подержу в руках, рассмотрю, 
то сошью и их. 

Весь процесс создания каждой пары обуви 
— от снятия мерок до последней примерки — 
Юсуп Турсунович реализует самостоятельно. 
Он и модельер, и закройщик, и колодочник, 
и технолог производства. Бывает, главный 
художник ставит задачу сшить определен-

Люди труда. Всякий труд — привилегия, творческий — роскошь
ную модель, а мастер в процессе улучшает 
ее, чтобы артисту было на сцене удобно и 
комфортно. Он знает все виды тканей, кожи 
и прочих материалов, которые использует в 
производстве. Больше всего любит работать 
с натуральной кожей — изделия из нее удоб-
ны, долговечны и экологичны. 

Отвечая на вопрос, поменял бы он свою 
профессию сорок лет назад, Юсуп Турсуно-
вич задумался. Но ненадолго…

— Нет, конечно. Бывают такие заказы, что 
днями и ночами думаешь, как выполнить… 
Но я всегда нахожу решение. И это дарит 
чувство удовлетворения от работы.

ГЛАВНОЕ, 
ЧТОБЫ КОСТЮМЧИК СИДЕЛ!
Мастер-костюмер Инна Корелякова в теа-

тре с 2003 года — волею случая она пришла 
в театральную семью и осталась на 20 лет! 

— Профессии костюмера, как и профес-
сии реквизитора, нигде не обучают, на этих 
должностях зачастую оказываются люди са-
мых неожиданных специальностей, совер-
шенно не связанные с искусством. Главное 
— понимать, что делать и для чего все это. 
Это понимание приходит во время работы. В 
моем случае главное — умение обращаться с 
утюгом, — шутит Инна Олеговна.

На самом деле она лукавит. Сфера ответ-
ственности костюмера куда больше, чем от-
глаженные штанины и воротнички. Перед 
спектаклем все костюмы нужно разместить 
за кулисами в нужном месте — там, где ак-
терам будет удобно переодеться. Меняют ко-
стюмы актеры тоже с ее помощью. А в иных 
постановках актер может менять образ до 
пяти раз! Во время спектакля костюмер не-
отлучно находится за кулисами. При себе у 
него всегда нитки, иголки, ножницы, булавки 
и масса других мелочей, которые могут сроч-

но понадобиться в любой момент: оторвалась 
пуговица, разошелся замок или порвались 
штаны — костюмер решает эти проблемы 
моментально. 

— Конечно, когда возникает подобная си-
туация и ты с ней справляешься, да так, что 
спектакль не останавливается ни на секунду, 
чувствуешь удовлетворение от своей работы. 
Как и тогда, когда спектакль проходит без 
нештатных ситуаций. 

Порой сложно сдерживать эмоции, когда 
видишь, во что превратился после спектакля 
костюм, который ты старательно отутюжил 
и аккуратно повесил на плечики… Иной раз 
отдельные элементы костюма приходится ис-
кать по всей гримерке. Но мы для того и рабо-
таем в театре, чтобы в следующий выход на 
сцену актер вновь блистал в образе. 

СМЕНА МИРОВ ПО МАНОВЕНИЮ 
РУКИ
Мастер по декорациям Есен Кенжибаев ра-

ботает в главном детском театре страны уже 
более десяти лет. 

— Я настолько привык к коллективу, который 
считаю уже своей семьей, к работе, которая, 
конечно, имеет свою специфику, что другого 
места для себя уже просто не представляю, — 
говорит наш самый опытный монтировщик. 

Его работу, пожалуй, нельзя назвать творче-
ской — он отвечает за техническое оформле-
ние сцены, расположение и установку декора-
ций, а они сегодня в наших спектаклях весьма 
необычные и технологически непростые. С 
другой стороны, без творчества никак и в его 
работе. Она начинается еще на этапе репети-
ций, когда монтировщик наблюдает за тем, 
что будет представлено зрителю, обсуждает с 
режиссером и актерами расположение декора-
ций — все должно находиться строго на своих 
местах и обязательно с учетом техники безо-
пасности. 

Его присутствие на каждом спектакле обя-
зательно, Есен контролирует весь процесс 
— с того момента, как поднимают занавес, и 
до того, как стихнут последние аплодисмен-
ты. Каждую минуту он готов к возможным 
форс-мажорам, ведь любая техника порой 
дает сбои. Например, как-то заело поворот-
ный диск сцены, и пришлось вращать его 
вручную. Но зритель даже не заметил этого!

А еще у Есена — особая миссия. Он практи-
чески единственный имеет доступ для рабо-
ты с пультом занавеса. Это с его легкой руки 
начинается магия театрального искусства — 
занавес открывается! И он же завершает вол-
шебное действо, опуская его…

Наталья Соколова 
Фото предоставлено театром  

имени Наталии Сац

перьями. Оказывается, это 
наряд фигуры без слов и без 
вокала — злого духа, слуги 
Альчины, который помога-
ет ей в ее темных деяниях. 
Он одет как крылатый змей, 
с перьями черного ворона, 
змеями, ползающими по 
нему, и зловещим шлемом, 
создающим очень мрачный 
образ. 
Как выяснилось, кульми-

нация наступает в момент 
смерти Альчины. Этот слуга 
первым предает свою госпо-
жу, осознав, что она теря-
ет свою магическую силу и 
обречена. Орландо, заменяя 
Альчину, получает в на-
следство магический плащ, 
символизирующий переход 
силы. Слуга накрывает Ор-
ландо этим плащом, и магия 
Альчины передается ему. На 
сцене разыгрывается мета-
фора: сила злого гения пе-
реходит к новому носителю, 
благородному и доброму че-
ловеку. Однако финал оста-
ется открытым. Неясно, пой-
дет ли Орландо по темному 
пути или будет использовать 
полученную силу во благо.
Интересно, что немалую 

роль в создании визуальной 
магии постановки играют 
бутафоры театра. Они слов-
но творят свою алхимию — 
заливают формы для шле-
мов, вытачивают кирасы и 
отливают детали костюмов. 
Мастера не уступают скуль-

пторам, создавая реквизит, 
который будет выглядеть 
правдоподобно на сцене. Да, 
декорации постановки мини-
малистичны, но наполнены 
символикой. Одни из самых 
выразительных — коллекция 
забальзамированных сердец, 
которые реагируют на маги-
ческую силу Альчины. 
— Когда она теряет ма-

гию, сердца начинают 
угасать. Это будет очень 
красиво и интерактивно, — 
подчеркнула Гуниа. А еще 
на сцене оживут замок 
Альчины и ее лаборатория, 
где алхимические экспери-
менты и оккультные обряды 
сыграют центральную роль 
в сюжете. Доминирующий 
красный цвет — символ 
крови — придаст постанов-
ке особый настрой: от алого 
до темно-вишневого цвета. 
Все его оттенки оживут в 
костюмах и декорациях, 
создавая неповторимый ви-
зуальный мир.
По замыслу организато-

ров премьера обещает стать 
настоящим событием, где 
музыкальная сила Виваль-
ди, роскошь костюмов и де-
кораций создадут ту самую 
атмосферу, которая должна 
будет погрузить зрителя в 
удивительный мир барочной 
оперы.

Астана 
Фото пресс-службы 

театра «Астана Опера»

Юсуп Блалов
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